
Промо
производство 
замедлило 
рост
Торговые сети 
отказываются от акций

Отказ ритейла от излишних про-
моакций может сломить устойчи-
вый тренд на розничном рынке. 
За июль 2018-го — июнь 2019 го-
да доля промо в продажах выро-
сла всего на 1 процентный пункт, 
до 53%, это самый медленный 
рост за пять лет. Участники рынка 
осторожны в прогнозах, но ана-
литики не исключают и падения 
доли промо по итогам 2020 года, 
что увеличит расходы граждан, 
но повысит инвестиционную при-
влекательность сектора.

По итогам июля 2018го — июня 
2019 года доля промо в продажах то
варов повседневного спроса в России 
выросла с 49% до 51% в денежном и 
с 52% до 53% в натуральном выраже
нии год к году, подсчитали в Nielsen. 
Как отмечают аналитики, это мини
мальный рост показателя за послед
ние пять лет в годовом выражении. 
Для сравнения: в июле 2017го — 
июне 2019 года доля промо в прода
жах в деньгах увеличилась с 42% до 
49%, в штуках — с 45% до 52%. Так, по 
данным Nielsen, за последний отчет
ный период доля промо в категории 
стиральных порошков сократилась 
с 80% до 79%, растворимого кофе — 
c 70% до 69%, чипсов — с 59% до 57%. 
Средний размер скидки остался на 
прежнем уровне — 25%.

Директор по аналитике и консал
тингу «Nielsen Россия» Марина Вол
кова связывает динамику с несколь
кими факторами. В категориях с на
ибольшей долей промо (стиральные 
порошки, кондиционеры для белья 
и т. д.) уже достигнут потолок, многие 
магазины и производители стали ча
ще прибегать к стратегии ежеднев
но низких цен и отказываются от из
быточных акций, рассказывает она. 
Кроме того, добавляет госпожа Волко
ва, улучшить ситуацию помогают аль
тернативные способы привлечения 
покупателей: неценовые промо, про
граммы лояльности и пр. Гендирек
тор «InfolineАналитики» Михаил Бур
мистров добавляет, что более высоки
ми темпами, чем рынок в целом, рас
тут такие сети, как «Вкусвилл» и «Све
тофор», у которых доля промо мини
мальна, а также специализирован
ные сети, у которых она в несколько 
раз ниже, чем у федеральных игроков.
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Мы в такие шагали Дели
Главным гостем пятого ВЭФ станет индийский премьер Нарендра Моди
Во Владивостоке завтра 
открывается юбилейный, 
пятый по счету Восточ-
ный экономический фо-
рум (ВЭФ). Главная его 
новость — неожиданно 
«техническое» присутст-
вие во Владивостоке ки-
тайской делегации и су-
щественное расширение 
азиатской повестки: цен-
тральными событиями 
форума станут россий-
ско-японские бизнес-пе-
реговоры, а также визит 
руководства правительст-
ва Малайзии. Главным же 
высокопоставленным го-
стем ВЭФ станет премь-
ер-министр Индии Нарен-
дра Моди, в присутствии 
которого будет подписа-
но межправсоглашение, 
призванное увеличить то-
варооборот страны с РФ 
в три раза, и несколько 
крупных контрактов рос-
сийских и индийских ком-
паний.

Восточный экономиче
ский форум традиционно, 
хотя и неофициально рассма
тривался как мероприятие в 
первую очередь российско
китайское, во вторую оче
редь — как место двусторон
них переговоров руководст
ва России и азиатских стран 
и лишь в третью — как меж
дународный форум азиат
ской проблематики. Повест
ка на 4–6 сентября несколь
ко скорректирована: второй 
пункт повестки стал глав
ным, а китайская тема ото
двинулась на третье место: за 
последние годы редкая сес
сия ВЭФ обходилась един
ственным «китайским» кру
глым столом, сейчас это так.

В прошлом году почет
ным гостем и главой китай
ской делегации был пред
седатель КНР Си Цзиньпин. 

На сей раз делегацию из Ки
тая в количестве 183 человек 
возглавит вицепремьер Гос
совета КНР Ху Чуньхуа — он 

входит в 25местное полит
бюро ЦК Компартии Китая 
и, так же как вицепремьер 
РФ Юрий Трутнев, является 

сопредседателем межправ
комиссии по сотрудничест
ву и развитию Дальнего Вос
тока и Байкальского региона 

РФ и СевероВостока КНР. За 
последние пять лет доля Ки
тая в иностранных инвести
циях на Дальнем Востоке со
ставила 59%.

Деловая «китайская» по
вестка ВЭФ в 2019 году и в офи
циальном, и в неофициаль
ном измерении существенно 
шире. Крупнейшие контрак
ты, как обычно, придутся на 
долю Китая. С партнерами из 
Zhongding Dairy Farming Co., 
Ltd и Mengniu Dairy Group рос
сийская «Степь х молоко» (до
черняя структура АФК «Систе
ма») при поддержке Агентст
ва по привлечению инвести
ций (АПИ) планирует возво
дить животноводческие ком
плексы по производству ко
ровьего молока совокупной 
мощностью до 500 тыс. тонн в 
год (см. материал на этой стр.). 
«Наша позиция при привле
чении китайских инвесторов 
на землю в России такова: это 
возможно только в партнер
стве с российской компани
ей,— сообщил „Ъ“ директор 
АПИ Леонид Петухов.— Зада
ча — сделать так, чтобы росси
яне имели в таком партнерст
ве контрольный пакет в зем
ле, а иностранцы — контроль
ный в торговле».
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БАМу повышают 
локомотивацию
ОАО РЖД готово перейти  
на российские тепловозы

ОАО РЖД испытывает проблемы с обес-
печением тягой Восточного полигона из-
за роста грузопотока и нехватки мощных 
локомотивов. Раньше монополия заку-
пала их на Украине у «Лугансктеплово-
за», в России же производство началось 
только в этом году. Поставки также ог-
раничены недостаточным количеством 
двигателей от американской GE. Решить 
проблему в ОАО РЖД рассчитывают 
в 2020 году, закупив 54 таких локомоти-
ва с перспективой перехода на отечест-
венные двигатели «Трансмашхолдинга». 
Эксперты уточняют, что вопрос не толь-
ко в количестве локомотивов, но и в эф-
фективности управления ими.

Проблемы с дефицитом локомотивов и 
локомотивных бригад существуют на БАМе 
и Транссибе, признал заместитель гендирек
тора — начальник дирекции тяги ОАО РЖД 
Олег Валинский, подчеркнув, что о глобаль
ной нехватке тяги речи не идет. «Мы плани
руем парк и локомотивные бригады под объ
емы, которые заявляются,— уточнил он.— 
И когда говорят, что у нас 2% груза сверх пла

на поехало на порты Дальнего Востока, все 
радуются. А ведь 2% парка, насчитывающе
го 1800 локомотивов, электровозов,— это 
уже 90 штук, которые невозможно мгновен
но приобрести». По словам топменеджера, 
корректировка в течение года по закупкам 
локомотивов (в 2019 году планировалось 
приобрести 674 единицы, а реально это уже 
742) связана как раз с необходимостью удов
летворить потребности Восточного полиго
на. В целом в ОАО РЖД избыток локомотив
ных бригад, но это зависит от территории, 
говорит Олег Валинский: «Более 500 человек 
с Октябрьской, с Куйбышевской и с других 
железных дорог работают сегодня на Восточ
ном полигоне».

Осложняют ситуацию и трудности с по
ставками техники. Для БАМа нужны мощ
ные локомотивы, но ОАО РЖД в течение пя
ти лет «не купило ни одного трехсекционно
го локомотива, потому что наша промыш
ленность их вообще не изготавливала», по
яснил Олег Валинский.
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Украинских моряков  
готовят к заочному процессу
При обмене заключенными могут использовать 
новую схему работы с уголовными делами

„Ъ“ стала известна новая схема, кото-
рая может быть использована при обме-
не украинских заключенных на россий-
ских. Если осужденные в соответствии 
с ней вернутся на родину после прези-
дентских указов об их помиловании, то 
подследственных по договоренности, 
достигнутой между сторонами, отпра-
вят на Украину и в Россию с копиями их 
уголовных дел, а за преступления осу-
дят заочно.

По первоначальной договоренности об
мен в формате «30 на 30», который потом уве
личили до 35 с каждой стороны, должен был 
состояться до 1 сентября. В качестве жеста до
брой воли в Киеве под личное обязательст
во о явке в суд был освобожден главный ре
дактор агентства «РИА Новости Украина» Ки
рилл Вышинский, обвиняемый в госизмене. 
Практически одновременно с этим в следст
венный изолятор «Лефортово» из колоний 
начали доставлять граждан Украины, отбы
вающих наказание в России. Среди них, на
пример, оказались режиссер Олег Сенцов, 
осужденный на 20 лет за терроризм, и жур

налист Роман Сущенко, получивший 12лет
ний срок за шпионаж. Однако дальше пере
мещения заключенных внутри России и Ук
раины дело пока не пошло.

Источник „Ъ“, близкий к переговорному 
процессу, полагает, что проблемы возникли 
изза того, что стороны не смогли догово
риться о юридических основаниях освобо
ждения и передачи друг другу заключенных. 
Если осужденных после помилования пре
зидентами России и Украины можно просто 
передать друг другу, то статус подследствен
ных, по некоторым данным, стороны обсу
ждают до сих пор.

Изначально, исходя из положений Уго
ловнопроцессуального кодекса и междуна
родного принципа взаимности, предпола
галось просто отправить 24 украинских мо
ряка, с осени прошлого года содержащихся 
под арестами в «Лефортово» по обвинению 
в незаконном пересечении границы России 
(ст. 322 УК РФ), вместе с материалами рассле
дования на Украину.
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МОЛОЧНЫЕ БРАТЬЯ НАВЕК
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Дефицитный рынок молока Дальнего Востока 
и перспективы экспорта в Китай повышают привле-
кательность бизнеса в регионе для крупных инве-
сторов. Основной производитель молока из Китая 
Mengniu Dairy может создать совместное предпри-
ятие (СП) со структурой АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова, которое вложит до 45 млрд руб. 
в строительство ферм на 500 тыс. тонн молока 

в год. Подобный проект может стать крупнейшим 
не только в России, но и в мире.

О том, что китайская госкомпания Mengniu Dairy Group 
станет участником проекта по строительству молочных ком-
плексов в Приморье вместе со структурой АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова «Степь х молоко», „Ъ“ сообщил 
глава Агентства Дальнего Востока по привлечению инве-
стиций и поддержке экспорта (АНО АПИ) Леонид Петухов. 

Третьей стороной должен стать китайский производитель 
молочных продуктов Zhongding Dairy Farming. Соглашение 
о проекте планируется подписать на Восточном эконо-
мическом форуме, который откроется во Владивостоке 
4 сентября. Всего в строительство ферм на 50 тыс. голов 
мощностью 500 тыс. тонн молока в год и инфраструктуры 
может быть вложено до 45 млрд руб., сообщил 
господин Петухов. с10
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Завтра министр финансов Ве-
ликобритании Саджид Джавид 
должен объявить об увеличе-
нии госрасходов в рамках пере-
смотра бюджетных лимитов ми-
нистерств на 2020–2021 годы. 
 Эксперты британского Института 
фискальных исследований (IFS) 
в своем докладе говорят о слож-
ности выполнения взятых пра-
вительством обязательств по 
расширению финансирования 
в условиях жесткого «Брексита» 
и замедления роста без пересмо-
тра фискального правила, огра-
ничивающего уровень госзаим-
ствований 2% ВВП.

С тех пор как Борис Джонсон стал 
премьер-министром Великобрита-
нии, его правительство успело раз-
дать ряд громких бюджетных обеща-
ний, включая расширение штата по-
лиции на 20 тыс. человек, создание 
новых мест в тюрьмах, увеличение 

расходов на здравоохранение и об-
разование. Так, расходы националь-
ной системы здравоохранения выра-
стут на £4,1 млрд, школы получат до-
полнительные £1,8 млрд, а расходы 
на оборону и зарубежную помощь 
правительство намерено сохранить 
на уровне не ниже 2% и 0,7% ВВП со-
ответственно.

Как отмечается в докладе IFS, эти 
траты увеличат расходную часть 
бюджета по меньшей мере на £9 мл-
рд по сравнению с 2019 годом. Это оз-
начает, что министру финансов, для 
того чтобы избежать сокращений по 
другим статьям, придется найти до-
полнительные источники финанси-
рования на £5 млрд (по сравнению 
с весенним бюджетным прогнозом 
казначейства). Если же к этому доба-
вятся расходы в других приоритет-
ных сферах, эта сумма возрастет еще.

Расходы бюджета Великобритании 
в 2020–2021 финансовом году долж-

ны составить £375 млрд. Из них около 
£61 млрд придется на капитальные, а 
£314 млрд — на текущие бюджетные 
расходы министерств. Еще £468 млрд 
— это так называемые ежегодно ре-
гулируемые расходы (основную их 
часть составляют платежи в соцстра-
ховании и выплата процентов по дол-
гу). Лимиты по текущим расходам 
обычно устанавливаются на три года, 
однако, учитывая неопределенность 
экономической ситуации из-за «Брек-
сита», правительство решило огра-
ничиться росписью только на следу-
ющий финансовый год — именно ее 
и должен объявить Саджид Джавид. 
При этом особых сенсаций не ожида-
ется: 70% расходных статей являются 
либо защищенными, либо уже опре-
делены в рамках обещаний.

Управление бюджетной ответст-
венности Великобритании (OBR), 
проводящее независимую оценку 
госфинансов и состояния экономи-

ки страны, весной заявляло, что у 
правительства есть «окно» в £15 мл-
рд дополнительных расходов, чтобы 
сохранить уровень заимствований в 
рамках целевых 2% ВВП. Эта сумма ка-
жется достаточной, чтобы позволить 
отход от политики жесткой эконо-
мии, и в отсутствии свежего прогно-
за OBR министр финансов может за-
явить, что увеличение расходов соот-
ветствует фискальному правилу, от-
мечают аналитики IFS. Однако отме-
чавшееся с весны замедление эконо-
мического роста неизбежно ухудшит 
следующий прогноз OBR (даже если 
сделка по «Брекситу» будет достигну-
та), так что размер «окна» может ока-
заться существенно меньшим.

В прошлом году размер госзаим-
ствований оказался минимальным 
за последние 17 лет — этому предше-
ствовало общее сокращение госра-
сходов с 45% ВВП в 2009–2010 годах 
до 38% в 2018–2019 годах (до уровня 

2003–2004 годов). При этом реальные 
расходы остались примерно на том 
же уровне, что и девять лет назад, од-
нако рост населения сократил расхо-
ды на душу населения на 6%. Самые 
сильные сокращения понесли ми-
нистерства внутренних дел и юсти-
ции, а также местные правительст-
ва — их финансирование сократи-
лось на 20%, расходы на здравоохра-
нение, напротив, выросли почти на 
те же 20%. Чтобы удержать долг в рам-
ках целевого значения (согласно ве-
сеннему прогнозу), размер заимство-
ваний не должен превысить £22 мл-
рд, к 2023–2024 годам — £25 млрд. В 
случае же жесткого «Брексита» (веро-
ятность которого еще больше возро-
сла после решения Бориса Джонсона 
отодвинуть начало работы парламен-
та до октября, см. „Ъ“ от 28 августа) 
размер заимствований придется уве-
личить до £30 млрд уже в 2021 году.

Надежда Краснушкина

Бюджет по «Брекситу» считают
Британское правительство проявляет несвоевременную щедрость

Власти Аргентины ввели времен-
ные ограничения на валютные 
операции с тем, чтобы остано-
вить ослабление сильно подеше-
вевшего песо и сберечь резервы. 
Кроме этого на прошлой неделе 
правительство Маурисио Макри 
объявило о планах реструктури-
зации части госдолга. Это вызва-
ло временное снижение кредит-
ных рейтингов страны до уровня 
«выборочный дефолт», посколь-
ку владельцы выпущенных по на-
циональному законодательству 
облигаций столкнулись с отсроч-
кой выплат.

Правительство Аргентины вве-
ло валютные ограничения для пре-
дотвращения истощения резервов 
в условиях выросшей волатильно-
сти на финансовых рынках и поли-
тической неопределенности. В част-
ности, экспортеров обязали прода-
вать валютную выручку, для перево-
дов за рубеж компаниям теперь по-

требуется предварительное разре-
шение от центрального банка. Для 
физлиц лимит на покупку валюты 
установлен в размере $10 тыс. в ме-
сяц, при этом ограничений на сня-
тие валюты со счетов не предусмо-
трено. В заявлении, объясняющем 
необходимость подобных мер, ска-
зано, что они направлены на «вре-
менное усиление контроля над об-
менным режимом для обеспечения 
нормального функционирования 
экономики».

Эти ограничения введены вслед 
за объявлением на прошлой неде-
ле планов по реструктуризации ча-
сти госдолга Аргентины — в первую 
очередь, кредита Международно-
го валютного фонда (МВФ). Напом-
ним, решение об открытии кредит-
ной линии в размере до $56 млрд 
было принято фондом в июне 2018 
года, на фоне усиления оттока ка-
питала из страны и ослабления пе-
со. В МВФ пока говорят лишь о том, 

что изучают последствия ограниче-
ний на капитальные потоки, и про-
должают «находиться в близком кон-
такте и поддерживать власти Арген-
тины в эти трудные времена». Следу-
ющий транш кредита фонда Арген-
тине в размере $5,4 млрд запланиро-
ван на сентябрь.

Также аргентинский Минфин 
сейчас говорит об отсрочке выплат 
по краткосрочным облигациям, вы-
пущенным по национальному за-
конодательству, начиная с 30 авгу-
ста (по истечении срока облигаций 
инвесторы смогут получить лишь 
15% от положенных выплат, осталь-
ную сумму обещано выплачивать в 
течение полугода). Эти планы при-
вели к снижению кредитного рей-
тинга Аргентины агентствами Fitch 
и Standard & Poor’s до уровня «выбо-
рочный дефолт». Однако в Fitch ука-
зали, что ждут подтверждения вы-
плат держателям долга, чтобы вер-
нуть стране прежний рейтинг CCC, 

а в S&P уже приняли такое решение 
— так как объявленные правитель-
ством условия «вступили в дейст-
вие незамедлительно, и дефолт был 
ликвидирован».

Ранее Аргентина уже объявляла 
дефолт по своим обязательствам, са-
мым крупным был долговой кризис 
2001–2002 годов. Тогда госдолг стра-
ны составлял $132 млрд, проведен-
ное списание коснулось около 70% 
обязательств — на него согласились 
92% держателей госбумаг, с осталь-
ными страна судилась на протяже-
нии 15 лет, в итоге заплатив еще 
$4,65 млрд.

Напомним, что экономические 
проблемы Аргентины обострились 
после обнародования итогов пре-
зидентских праймериз 12 августа, 
когда левоцентристская оппози-
ция с большим отрывом опередила 
команду действующего президен-
та (сами выборы пройдут 27 октя-
бря). На следующий день после го-

лосования биржи рухнули на 38%, 
а курс песо обвалился почти на 30% 
(см. „Ъ“ от 15 августа). Глава оппози-
ции Альберто Фернандес, выдвига-
ющийся в паре с экс-президентом 
страны Кристиной Киршнер (она в 
случае победы станет вице-прези-
дентом), заявляет о необходимости 
пересмотра условий соглашения с 
МВФ. Что касается валютных огра-
ничений, то они в Аргентине дей-
ствовали и ранее — во время пре-
зидентства Кристины Киршнер вво-
дились многочисленные протекци-
онистские меры, ограничивающие 
импорт и операции с капиталом. 
Маурисио Макри после победы на 
выборах в 2015 году провел рефор-
му по либерализации обменного 
курса и снятию ограничений на ва-
лютные операции. Однако произо-
шедшее ослабление песо вызвало 
рост инфляции — сейчас в годовом 
выражении она превышает 55%.

Татьяна Едовина

Аргентина придержит капиталы
Для поддержки песо власти страны ввели ограничения на валютные операции

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 59,38

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в августе 2019 года, сообщил вчера Минфин. В 
сравнении с июлем ($63,34) цена российского сорта снизилась на $3,96. В целом за восемь месяцев 
этого года средняя цена Urals составила $64,54 за баррель. В 2018 году в среднем она была равна 
$70,01 за баррель. Месячный минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен 
на нефть был зафиксирован в январе 2016-го: тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены 
стали постепенно восстанавливаться. В октябре 2018-го фиксировался четырехлетний максимум — 
$79,26. Затем этот показатель перешел к снижению, а с января этого года вновь начал расти.

ИНДИКАТОРЫ

Промышленность  
стоит без спроса

Опережающие индикаторы состо-
яния промышленности указывают 
на неизменность стагнации в этом 
секторе при ухудшающихся оценках 
фактического спроса. Как сле-
дует из данных Росстата, индекс 
предпринимательской уверенности 
с исключением сезонного фактора 
с августа 2018 года по август 2019-
го в добывающих отраслях остался 
на прежнем уровне (минус 0,8%), 
в обрабатывающих производст-
вах — вырос на 1 пункт и составил 
минус 2,6%.

При этом, по оценкам руко-
водителей организаций, баланс 
оценок спроса в августе 2019 
года в добыче — минус 21% (год 
назад — минус 18%), в обработке 
— минус 31% (год назад — минус 
34%). Результаты августовских 
опросов обрабатывающих ком-
паний, проведенных ИЭП имени 
Егора Гайдара, свидетельствуют: 
фактический спрос остается ста-
бильно отрицательным с начала 

2018 года, но его расхождение 
с ожидаемыми компаниями 
объемами спроса становится 
все большим. «В условиях сим-
волического ухудшения динамики 
продаж промышленность отказа-
лась от прежнего символического 
роста выпуска. Это обстоятель-
ство, скорее всего, осложнит 
положение Минэкономразвития 
и подведомственного ему Росста-
та»,— отмечает автор исследова-
ния ИЭП Сергей Цухло.

В ЦМАКП, проанализировав 
уровень электропотребления, 
объемы погрузки основных грузов 
на железнодорожном транспорте 
и динамику индекса PMI (который 
продолжает указывать на снижение 
активности в обработке четвер-
тый месяц подряд), заключили: 
в августе интенсивность производ-
ственной активности по сравнению 
с предшествующим месяцем 
значимо не изменилась.

По данным ИЭП, по версии 
предприятий, спрос остается 
основным ограничителем промыш-
ленного роста: в августе о недо-
статочном спросе как об основном 
ограничении говорили 52% респон-
дентов (в первом квартале 2015 
года — 49%, в первом квартале 
2009 года — 67%). Данные Рос-
стата схожи — для обработки 
недостаточный внутренний спрос 
является основным ограничением 
для роста. На это указывают 48% 
респондентов статистического 
ведомства. Недостаточный экспорт-
ный спрос является ограничением 
для 28% респондентов ИЭП и 25% 
респондентов Росстата из обраба-
тывающих отраслей.

Алексей Шаповалов

БАЛАНСЫ ИЗМЕНЕНИЙ 
ПЛАТЕЖЕСПОСОБНОГО СПРОСА, 
ОЧИЩЕННЫЕ ОТ СЕЗОННЫХ 
И СЛУЧАЙНЫХ КОЛЕБАНИЙ 
В 2007—2019 ГОДАХ (ПУНКТЫ)

ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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Минфин по итогам мониторин-
га закупок госкомпаний в первом 
полугодии 2019 года констатиро-
вал рост их прозрачности: объем 
неконкурентных закупок за год 
снизился с 95% до 86%. При этом 
ведомство утверждает, что сре-
ди «прочих» способов закупок, 
считающихся неконкурентными, 
более половины — вполне рыноч-
ные процедуры. Однако объем 
официальных закупок госпред-
приятий продолжает снижать-
ся, что может быть вызвано ла-
зейкой в законе, позволяющей 
скрывать от государства некон-
курентные заказы у связанных 
с покупателем компаний. Проти-
воречит предположениям Мин-
фина и снижающаяся активность 
борьбы за поставки — на один за-
каз претендует уже 1,3 постав-
щика против 1,5 годом ранее. 

По результатам мониторинга за-
купок госкомпаний (по ФЗ-223) в пер-
вом полугодии 2019 года Минфин от-
метил повышение прозрачности про-
цесса за счет его цифровизации, обо-
сновав это сокращением доли «не-
конкурентных» закупок (к ним за-
кон относит договоры с единствен-
ным поставщиком, а также закупки 
«прочими способами», кроме «конку-
рентных» — аукционов и конкурсов). 
По данным ЕИС, в деньгах доля заку-

пок у единственного поставщика за 
год упала с 42% до 10%, хотя одновре-
менно вырос с 53% до 76% объем заку-
пок «прочими способами». При этом 
в министерстве, ссылаясь на выбо-
рочный анализ «прочих» закупок, от-
мечают, что далеко не все они явля-
ются неконкурентными по сути. «По-
рядок проведения „прочих“ проце-

дур закупки не отличается от класси-
ческих торгов»,— констатируют в ве-
домстве — если учитывать суть про-
цедур, которые оценивал Минфин, 
доля конкурентных закупок выра-
стает до 54%, на закупки, оформлен-
ные как «прочие», но по факту совер-
шенные у единственного поставщи-
ка, приходится еще 22%, а объем дей-

ствительно неконкурентных закупок 
«прочими» способами снижается до 
14%. Впрочем, признание конкурент-
ными по сути неконкурентных по 
форме закупок никак не отражается 
на активности борьбы поставщиков 
за заказы: за год число претендентов 
на одну закупку снизилось с 1,5 до 1,3. 

Анализ «прочих способов» ведом-
ство представило впервые, но ссыла-
ется на его результаты, обосновывая 
идею введения в 223-ФЗ закрытого пе-
речня способов закупок по аналогии 
с законом о госзакупках (ФЗ-44). Ранее 
в министерстве неоднократно заявля-
ли о намерении в будущем сблизить 
эти законы, но против выступают го-
скомпании, требующие большей, чем 
у госзаказчиков, свободы для обеспе-
чения собственной прибыльности.

Среди других выводов Минфина 
— сокращение доли участия зареги-
стрированных в системе ЕИС заказ-
чиков по ФЗ-223 в закупках до 25% 
(30% по итогам 2018 года). Впрочем, 
показатель может еще вырасти из-за 
финансовой неопределенности за-
казчиков в первом полугодии и пере-
носа закупок на второе — так, за пол-
года закупки совершили лишь 15% 
зарегистрированных в ЕИС заказчи-
ков — бюджетных учреждений.

В целом объем извещений го-
скомпаний о будущих закупках со-
кращается третий год подряд — в 

первом полугодии 2019 года он со-
ставил 6,4 трлн руб. (против 9,3 трлн 
руб. и 7,5 трлн руб. в 2017 и 2018 го-
дах). При этом объем заключенных 
договоров уже достиг 8 трлн руб.— 
разрыв в 1,5 трлн руб., вероятно, воз-
ник из-за совершения закупок по 
прошлогодним извещениям или не-
раскрытия госкомпаниями части за-
купок благодаря существующей в 
ФЗ-223 лазейке (право не раскрывать 
данные о закупках у взаимозависи-
мых лиц с долей более 25%). В Мин-
фине „Ъ“ подтвердили, что разница 
может происходить из-за нераскры-
той в ЕИС части закупок госкомпа-
ний,— ведомство настаивает на при-
нятии до конца 2019 года законопро-
екта, который устранит эту лазейку.

Лидером же закупок по объему в 
первом полугодии неожиданно ста-
ла частная компания «Т Плюс» — 
под действие ФЗ-223 она попадает 
как работающая в сфере регулируе-
мых тарифов, при этом поставщик 
тепла обогнал традиционно зани-
мающих первые места в топ-10 госу-
дарственных корпоративных заказ-
чиков «Газпром», РЖД и «Роснефть». 
Причина — учет в результатах пер-
вого полугодия всего объема пяти-
летних договоров «Т Плюс» на по-
ставку газа на 550 млрд руб.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Конкурентность не помогла конкуренции
Поставщики отказываются от борьбы за заказы госкомпаний 

Цена нефти Urals в 2019 году
($/баррель)
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В департаменте контрактной системы Минфина, возглавляемом 
Татьяной Демидовой, обнаружили как рост прозрачности закупок 
госкомпаний, так и снижение интереса к ним поставщиков   
ФОТО ВЛАДИМИРА ГЕРДО/ТАСС
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Главным же гостем ВЭФ в этом 
году станет Индия, ранее не заме-
ченная в числе активных участни-
ков дальневосточного мероприя-
тия. Почву для приезда во Влади-
восток индийского премьера под-
готовил полпред президента РФ на 
Дальнем Востоке Юрий Трутнев, ко-
торый провел в июне в Дели презен-
тацию инвестиционных возмож-
ностей российского макрорегио-
на. Расчет сработал: индийская де-
легация в составе 73 человек будет 
на форуме четвертой по численно-
сти. Как стало известно „Ъ“, индий-
цы собираются подписать несколь-
ко соглашений, в том числе — о раз-
витии Крутогоровского угольного 
месторождения на Камчатке (ком-
пания TATA Power, объем инвести-
ций около $603 млн) и строительст-
ве в Забайкалье лесоперерабатыва-
ющего завода (компания «КГК Суди-
ма Эвергрин», $195 млн).

Сопредседатель российско-ин-
дийской межправкомиссии вице-
премьер Юрий Борисов в преддве-
рии форума также заявил, что плани-
руется подписание межправительст-
венного соглашения, призванного 
стимулировать увеличение двусто-
роннего товарооборота с нынешних 
$11 млрд до $30 млрд в 2025 году.

Япония традиционно будет пред-
ставлена премьер-министром Син-
дзо Абэ — единственным главой го-
сударства, посетившим все ВЭФ, на-
чиная с 2015 года. Помощник пре-
зидента РФ по внешней полити-
ке Юрий Ушаков подтвердил, что 
и тематика встреч за пять лет оста-

лась без изменений: обсуждать бу-
дут экономическое сотрудничество 
и мирный договор. Сопровождать 
японского премьера будет традици-
онно самая многочисленная деле-
гация из 220 чиновников, диплома-
тов и бизнесменов — в этом аспек-
те самой многообещающей ожида-
ется закрытая встреча руководст-
ва «Роснефти» и крупнейших япон-
ских компаний, в том числе сырь-
евых. Южнокорейскую делегацию 
возглавит заместитель премьер-ми-
нистра по экономике, министр пла-
нирования и финансов Республики 
Корея Хон Нам Ги. Обе страны под-
пишут с российскими ведомствами 
и компаниями ряд соглашений, но 
особых прорывов не ожидается — 
как и в отношениях с Монголией, 
представленной президентом Хал-
тмаагийном Баттулгой.

Неожиданно представительны-
ми будут в этот раз делегации стран 
Юго-Восточной Азии. В Россию впер-
вые с 2011 года прилетит премьер-
министр Малайзии Махатхир Мо-
хамад, с которым Владимир Путин 
встречался в Сингапуре в ноябре 
2018 года. Сам Сингапур будет пред-
ставлен вице-премьером Тарманом 
Шанмугаратнамом. И если в случае 
с Малайзией визит, по информации 
„Ъ“, будет скорее ознакомительным, 
то с сингапурцами будут обсуждать-
ся конкретные шаги по завершению 
создания зоны свободной торгов-
ли Евразийский экономический со-
юз—Сингапур. 9 августа армянский 
премьер Никол Пашинян сообщил, 
что ожидает окончательного подпи-
сания этого соглашения на встрече 
ЕАЭС в Ереване 1 октября.

В теории у происходящего есть 
общее объяснение: ВЭФ расширя-
ется, ему интересны все партнеры. 
Как сообщил „Ъ“ Леонид Петухов, 
к пятому ВЭФ была в целом решена 
задача создания в регионе Дальнего 
Востока привлекательного инвест-
климата — настала пора создавать 
в нем «центры экономического ро-
ста». «Наша задача — чтобы из реги-
она прекратили уезжать люди, что-
бы они начали сюда приезжать»,— 
заметил он. По словам господина 
Петухова, три наиболее перспек-
тивные для иностранных инвесто-
ров направления развития региона 
— сельское хозяйство, туризм и гор-
норудное дело.

Научный сотрудник Центра ази-
атско-тихоокеанских исследова-
ний ИИАЭ ДВО РАН Иван Зуенко со-
гласен, что три главных прорыва 
за пять лет существования ВЭФ — 
«резкий рост числа китайских тури-
стов в России, а также спроса на про-
дукцию российской пищевой про-
мышленности и сельского хозяйст-
ва». Впрочем, добавляет он, трудно 
понять, какова здесь доля влияния 
ВЭФ и какова — других факторов, 
например, ослабления курса рубля 
или американо-китайской торговой 
войны. «Сложно оценивать ВЭФ по 
таким категориям, как объем сде-
лок или инвестпроекты,— говорит 
господин Зуенко.— ВЭФ — это вооб-
ще не про торговлю и даже не про 
инвестиции, а прежде всего про по-
литику государства по развитию 
Дальнего Востока. На практике это 
прежде всего тусовка, которая так 
или иначе дает результат — в виде 
знакомств, знаний, впечатлений. 

Так что в каждом новом инвестпро-
екте на Дальнем Востоке наверняка 
можно найти влияние форума».

Отметим, впрочем, что, помимо 
чисто конъюнктурных причин, од-
но из возможных объяснений «не-
китайского» характера ВЭФ в 2019 го-
ду — попытка России продемонстри-

ровать собственную повестку разви-
тия в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе, альтернативную китайской 
программе «Пояс и путь», имеющей 
довольно косвенное отношение к 
российскому Дальнему Востоку. Воз-
можно, происходящее — взаимная 
попытка России и Китая демонстра-

тивно отдалиться друг от друга на 
шаг и пронаблюдать за взаимной и 
международной реакцией: по ито-
гам ВЭФ можно будет выяснить, в ка-
кой степени это выгодная для какой-
либо из сторон идея.

Михаил Коростиков,  
Дмитрий Бутрин

Мы в такие шагали Дели
с1

В конце прошлой недели пред-
седатель правительства РФ 
Дмитрий Медведев посетил Ас-
трахань, где провел рабочее со-
вещание о развитии водохозяй-
ственного комплекса в бассейне 
Волги. Назначенный в начале ию-
ня врио губернатора Астрахан-
ской области Игорь Бабушкин 
стал единственным из действу-
ющих кандидатов на посты глав 
регионов РФ, кто только в авгу-
сте трижды встречался с первы-
ми лицами страны. „Ъ“ выяснил, 
как всего за три месяца никому 
не известный в Астрахани сило-
вик стал главным претендентом 
на пост губернатора.

Встреча Игоря Бабушкина с пред-
седателем правительства РФ Дмитри-
ем Медведевым во время визита по-
следнего в Астрахань была посвяще-
на социальным вопросам. Врио гу-
бернатора коротко доложил о ситу-
ации в здравоохранении и о строи-
тельстве дорог, чуть подробнее оста-
новился на проблемах аварийного 
жилья. Господин Медведев выразил 
готовность поддержать Астрахан-
скую область в вопросах переселе-
ния из ветхого и аварийного жилья, 
согласившись с тем, что «в области 
объем ветхого жилья даже выше, чем 
во многих других регионах страны».

Встреча Игоря Бабушкина с Дмит-
рием Медведевым в очередной раз 
показала максимальное расположе-
ние федеральной власти к врио гу-
бернатора Астраханской области, 
считают в регионе. Только в августе 
врио провел две встречи с президен-
том Владимиром Путиным. Первая, 
состоявшаяся 2 августа, была посвя-
щена общей ситуации в области: го-
сподин Бабушкин говорил о здраво-
охранении, культуре и создании в 
субъекте особой экономической зо-
ны. На второй, 27 августа, шел уже 
предметный разговор о предвыбор-
ной кампании: президент рекомен-
довал господину Бабушкину «чаще 
встречаться с людьми, рассказывать 
им о планах, слушать их представле-
ния о том, как и чего нужно добиться 
в Астраханской области».

Эксперты отмечают беспреце-
дентное внимание Кремля к выбо-
рам в Астраханской области. Назна-
ченный на должность временно ис-
полняющего обязанности губер-
натора региона 5 июня этого года 
Игорь Бабушкин кроме первых лиц 
государства успел встретиться с ми-
нистром промышленности и торгов-
ли РФ Денисом Мантуровым, мини-
стром внутренних дел Владимиром 
Колокольцевым, министром культу-
ры Владимиром Мединским, пред-
седателем ПАО «Газпром» Алексеем 
Миллером и президентом ЛУКОЙЛа 
Вагитом Алекперовым.

«Господин Бабушкин выделяется 
из всех идущих в сентябре на выбо-
ры глав регионов, потому что Вла-
димир Путин явно проявляет к не-
му больше внимания,— отмечает 
политолог Андрей Серенко.— Мож-
но сказать, что у врио губернато-
ра работает очень престижный по-

литконсультант: далеко не каждому 
кандидату Владимир Путин гово-
рит, что делать на выборах».

Июньское назначение бывшего 
полковника ФСБ, заместителя пол-
преда президента РФ в Северо-Кав-
казском федеральном округе Игоря 
Бабушкина на пост врио губернато-
ра поначалу было воспринято экс-
пертами со скепсисом. К тому вре-
мени регион в течение восьми ме-
сяцев возглавлял другой ставлен-
ник Кремля с похожим бэкграундом 
— генерал-майор ФСО Сергей Моро-
зов. Согласно официальной версии, 
господин Морозов ушел в отставку 
по собственному желанию в связи с 
семейными обстоятельствами. Ряд 
собеседников „Ъ“ тогда отметили, 
что, хотя в апреле ВЦИОМ прогнози-
ровал Сергею Морозову поддержку 
53% избирателей, за время руковод-
ства областью он не смог выстроить 
отношения с представителями ас-
траханской элиты. Эксперты выска-
зывали опасение, что попытка Крем-
ля назначить Астраханской области 
«варяга» и во второй раз не увенчает-
ся успехом. Дело в том, что за все но-
вейшее время регионом никогда не 
руководил человек, не связанный 
напрямую с областью. Возглавляв-
ший Астраханскую область с декаб-
ря 2004 по сентябрь 2018 года Алек-
сандр Жилкин — уроженец Володар-
ского района области, его предше-
ственник Анатолий Гужвин, руко-
водивший регионом с августа 1991 
года, родился в Ахтубинске. «Иго-
рю Бабушкину теперь приходится, 
с одной стороны, преодолевать ас-
траханский изоляционизм, с другой 

стороны — исправлять неудачный 
имидж пришлого человека, сформи-
рованный Сергеем Морозовым»,— 
считает Андрей Серенко.

Поначалу господин Бабушкин вел 
себя довольно осторожно и даже не 
принимал резких кадровых реше-
ний, руководствуясь произнесен-
ной на встрече с журналистами сра-
зу после назначения формулой «Сна-
чала поработаем, потом решим». 
Единственный, кто был отправлен в 
отставку в течение недели после на-
значения нового руководителя ре-
гиона,— председатель правительст-
ва, вице-губернатор Расул Султанов, 
занимавший эту должность с апре-
ля 2017 года. Позже господин Султа-
нов стал фигурантом серии уголов-
ных дел, возбужденных после визи-
та в Астраханскую область замести-
теля генерального прокурора РФ Ан-
дрея Кикотя. Господин Кикоть про-
вел в регионе два дня и раскритико-
вал ход исполнения программы пе-
реселения из аварийного жилья в ре-
гионе и действия чиновников. Жи-
лищный фонд в регионе насчитыва-
ет 5600 многоквартирных домов, из 
которых 80% построено более 30 лет 
назад. 300 домов признаны аварий-
ными и подлежат расселению, почти 
5200 нуждаются в капремонте.

Уже 17 июля Следственный ко-
митет России сообщил о возбужде-
нии 17 уголовных дел по статьям 
«Мошенничество, совершенное с ис-
пользованием служебного положе-
ния» (ч. 3 ст. 159 УК РФ) и «Превыше-
ние должностных полномочий» (ч. 2 
ст. 286 УК РФ) в отношении чиновни-
ков и предпринимателей, участво-
вавших в региональной программе 
капитального ремонта и переселе-
ния граждан из ветхого и аварийно-
го жилья. Среди прочих под пресле-
дование попал и. о. министра строи-
тельства и ЖКХ Астраханской обла-
сти Олег Гужвинский. Через неделю 

стало известно об уголовных делах 
по ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребле-
ние должностными полномочиями) 
в отношении Расула Султанова и экс-
министра финансов Виталия Шведо-
ва. Следствие считает, что они без не-
обходимости привлекли в бюджет 
Астраханской области коммерче-
ские банковские кредиты в размере 
около 6 млрд руб. по ставке от 7% до 
8,5%, чем нанесли бюджету региона 
ущерб в размере 212 млн руб.

После возбуждения уголовных 
дел эксперты отмечали, что это по-
ложительно скажется на ходе изби-
рательной кампании Игоря Бабуш-
кина. В частности, политолог Дмит-
рий Олейник обращал внимание на 
то, что врио губернатора умеет нахо-
дить язык с силовиками.

Сейчас на выборах господину Ба-
бушкину противостоят три кандида-
та: от КПРФ — 70-летний депутат Гос-
думы Николай Арефьев, ранее воз-
главлявший астраханский обком 
партии, 68-летний Сергей Сычев от 
«Партии пенсионеров» и 37-летний 
депутат Астраханской облдумы Ти-
мофей Щербаков от ЛДПР. Кроме них 
в губернаторской гонке пытались 
участвовать 12 самовыдвиженцев, 
в том числе самый известный в Ас-
траханской области политик, спра-
воросс Олег Шеин, но никто из них в 
итоге не был зарегистрирован.

Господин Шеин мог составить се-
рьезную конкуренцию врио губер-
натора на выборах: ряд политологов 
вообще склонялись к мнению, что у 
справоросса в этой кампании не бы-
ло бы конкурентов. Однако выдви-
жение Олега Шеина не состоялось. 
Президиум Центрального совета 
«Справедливой России» не поддер-
жал включение вопроса о выдвиже-
нии господина Шеина на выборы гу-
бернатора Астраханской области в 
повестку дня заседания, и справорос-
су пришлось подать документы на ре-

гистрацию в порядке самовыдвиже-
ния. Олегу Шеина нужно было прой-
ти семипроцентный муниципаль-
ный фильтр — 121 подпись депута-
тов или глав муниципальных обра-
зований, а также собрать 7343 подпи-
си избирателей. Собрать подписи де-
путатов господин Шеин не смог.

Игорь Бабушкин тоже идет на вы-
боры самовыдвиженцем, но регио-
нальное отделение «Единой России» 
на очередной XXVIII конференции, 
которая проходила 15 июня, высту-
пило с заявлением о поддержке его 
выдвижения. «Я убежден, что имен-
но наша партия должна стать цент-
ром консолидации политических 
сил области»,— заявил на конфе-
ренции секретарь астраханского от-
деления партии Игорь Мартынов. 
Игорь Бабушкин же отметил, что 
«правительство Астраханской обла-
сти видит в региональном отделе-
нии одного из союзников в реали-
зации ключевых планов развития». 
Впрочем, на встречах с избирате-
лями господин Бабушкин союзни-
чество с «Единой Россией» не афи-
ширует. Олег Шеин обращает вни-
мание на то, что врио губернатора 
в ходе кампании ведет себя с парти-
ей власти «достаточно автономно». 
«В поселке Лиман на встрече про-
звучал вопрос, является ли Игорь 
Бабушкин членом партии „Еди-
ная Россия“. Он ответил, что нет, и 
народ встретил это аплодисмента-
ми»,— отметил господин Шеин.

Эксперты Фонда развития гра-
жданского общества (ФорГО) в авгу-
стовском исследовании отмечали, 
что Олег Шеин, даже не числясь в 
бюллетене, способен осложнить по-
беду Игоря Бабушкина: «Его неуча-
стие вполне вероятно спровоцирует 
заметную фрустрацию электората, 
ранее консолидированного вокруг 
СР и ее областного лидера».

Сам же господин Шеин заявляет, 
что реготделение, напротив, работа-
ет с региональной администрацией: 
«Мы сотрудничаем в части измене-
ния местного социального законода-
тельства. По ряду позиций продвину-
лись, но не по всем, к сожалению. Мы 
ведем сложную переговорную рабо-
ту. Удалось договориться о восстанов-
лении бесплатных школьных обе-
дов, правда, только для детей из ма-
лообеспеченных семей. Смогли до-
говориться по ряду решений по мно-
годетным семьям, например, о том, 
что многодетная семья будет полу-
чать порядка 350 руб. в месяц на про-
езд, подняли выплаты местным вете-
ранам труда. В Астраханской области 
они сейчас втрое больше, чем в Вол-
гоградской. Там около 600 руб., у нас 
1700 руб. в месяц. Не по всем позици-
ям нам удается добиться результата, 
но сделаны хорошие шаги»,— отме-
чает господин Шеин. Похоже, соци-
альная программа врио и его возмож-
ности по привлечению федеральных 
ресурсов примирила с ним даже тех 
представителей местной элиты, ко-
торые первоначально были настрое-
ны на конкуренцию. Губернаторская 
кампания в целом, по словам Олега 

Шеина, проходит «очень размерен-
но, без агрессии». Политолог Дмит-
рий Олейник считает, что отсутствие 
критических замечаний в адрес врио 
губернатора или призывов к бойко-
тированию выборов со стороны Оле-
га Шеина следует рассматривать как 
его поддержку врио.

Но и оппоненты Игоря Бабушки-
на на выборах отмечают, что кам-
пания идет довольно спокойно. В 
штабе либерал-демократа Тимофея 
Щербакова отметили, что никако-
го противодействия со стороны об-
ластной администрации нет. «Наш 
кандидат не пропустил ни одних де-
батов, ролики берут и на радио, и на 
телевидение. Ведем активную рабо-
ту по районам, кандидат ездит по 
отдаленным селам, общается, при-
нимает обращения, распространя-
ем агитпродукцию, готовимся к ми-
тингу за честные выборы»,— гово-
рит помощник господина Щербако-
ва Татьяна Почевалова.

Господин Бабушкин также при-
нимает участие в телевизионных 
дебатах наравне с другими претен-
дентами на губернаторский пост, 
чем немало удивил местных поли-
тиков, так как обычно кандидаты от 
власти от открытых дискуссий отка-
зываются.

Аналитики ФорГО отмечают, что 
по отношению к господину Бабуш-
кину «никакого негатива не могло 
накопиться в принципе»: «Он был 
назначен только в июне и вступил в 
кампанию буквально с колес... В то-
же время все опросы фиксируют ста-
бильный рост рейтинга, и если эта 
динамика сохранится, то кампания 
завершится по референдумному сце-
нарию». Политтехнолог Григорий 
Казанков убежден, что выборы за-
вершатся победой Игоря Бабушки-
на в первом туре с большим отры-
вом от конкурентов: «Граждане хо-
дят на встречи с ним как на рок-зве-
зду, всем интересно. Ему есть что ска-
зать людям. Сейчас он объездил уже 
все районы, а еще в июле было вид-
но, что рейтинг кандидата в тех рай-
онах, которые он посетил, в 1,5–2 ра-
за выше, чем в тех, куда он не приез-
жал. Поэтому я не вижу никаких ри-
сков по кампании».

Политолог Дмитрий Олейник 
считает, что результат господина Ба-
бушкина будет одним из самых вы-
соких в стране: «Все его встречи ра-
ботают ему в плюс. Предшественник 
господина Бабушкина Сергей Мо-
розов многих не устроил, поэтому 
Кремль пошел на беспрецедентный 
шаг, заменив кандидата за три меся-
ца до выборов, и похоже, не ошиб-
ся». По мнению господина Олейни-
ка, врио губернатора удалось найти 
точки соприкосновения с оппозици-
ей в Астраханской области, в частно-
сти, с господином Шеиным, что зна-
чительно повысит политическую 
стабильность в регионе после сен-
тябрьских выборов. Такой результат, 
по его мнению, стал возможен бла-
годаря как федеральной поддержке, 
так и личным качествам врио.

Сергей Петунин, Саратов

Издалека в Волгу
Выборы в Астраханской области пройдут при беспрецедентной поддержке из Москвы

Врио губернатора 
Астраханской области 
Игорю Бабушкину, 
назначенному всего  
за три месяца до выборов, 
протянули руку помощи 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 3 сентября 2019 №158   l   Коммерсантъ

новости

 Однако после консультаций со сле-
дователями ФСБ, которые ведут рас-
следование, и надзирающими за ни-
ми прокурорами в передачу моряков 
было решено внести коррективы. По 
некоторым данным, они могут поки-
нуть «Лефортово» не со своим делом, 
а с его заверенной нотариусом копи-
ей. Связано это с тем, что власти Укра-
ины с самого начала признавали уго-
ловное преследование моряков неза-
конным, требуя их освобождения без 
всяких поводов и условий.

Таким образом, получив копию, 
а не подлинное дело, правоохрани-
тельным органам Украины не придет-
ся, как это предусматривалось в пер-
воначальном варианте, прекращать 
уголовное преследование своих же 
граждан.

Украинские моряки, входившие в 
экипажи буксира «Яны Капу» и малых 
бронированных артиллерийских ка-
теров «Бердянск» и «Никополь», на-
правлявшихся из Одессы в Мариу-
поль, были задержаны российски-
ми пограничниками с применени-
ем оружия 25 ноября 2018 года в райо-
не Керченского пролива. В Федераль-
ной службе безопасности РФ называ-
ют инцидент провокацией, посколь-
ку Россия не уведомлялась в установ-
ленном порядке о проходе кораблей 
военно-морских сил Украины через 
пролив. Украина, в свою очередь, по-
лагает, что разрешение и не требова-

лось. В этом Украину поддержал Меж-
дународный трибунал ООН по мор-
скому праву, потребовавший освобо-
дить суда и моряков.

Предполагается, что, отправив мо-
ряков на родину, ФСБ сохранит их де-
ло в оригинале. С его материалами оз-
накомят адвокатов обвиняемых, ко-
торые, скорее всего, будут работать не 
по договорам, а по назначению, после 
чего они поступят на утверждение в 

Генпрокуратуру, а из нее в суд. Послед-
ний рассмотрит уголовное дело в за-
очной форме. В соответствии с уголов-
но-процессуальным кодексом подоб-
ный суд возможен, если обвиняемых 
не выдали стране, которая осуществ-
ляет их уголовное преследование. 
Вступивший же в силу приговор мо-
жет быть использован в качестве до-
казательства законности преследова-
ния моряков, которые, очевидно, по-
сле освобождения обратятся с жалоба-
ми на действия властей России в Ев-
ропейском суде по правам человека.

Николай Сергеев

Украинских моряков  
готовят к заочному процессу

Министр внутренних дел Влади-
мир Колокольцев поручил своему 
заместителю, начальнику След-
ственного департамента МВД 
Александру Романову провести 
служебную проверку в отноше-
нии должностных лиц, которые 
занимались расследованием  
уголовного дела о хищениях 
средств в банке «Замоскворец-
кий». Такое решение было при-
нято после того, как с исками к 
МВД обратились сразу несколько 
вкладчиков банка — бывших из-
вестных футболистов, в разные 
годы выступавших за сборную 
России. Все они потеряли в «За-
москворецком» десятки миллио-
нов рублей, однако по единствен-
ному дошедшему пока до суда 
эпизоду хищений потерпевшими 
признаны не были и, соответст-
венно, не получили права требо-
вать компенсации.

Уголовное дело, ход расследова-
ния которого глава МВД РФ Влади-
мир Колокольцев поручил прове-
рить своему заместителю, начальни-
ку Следственного департамента ве-
домства генерал-лейтенанту юсти-
ции Александру Романову, было 
возбуждено по заявлению сразу не-
скольких бывших вкладчиков еще 
пять лет назад УВД по ЦАО Москвы 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере). По версии 
следствия, криминальная схема вы-
вода средств из банка «Замоскворец-
кий» действовала в банке с 15 фев-
раля 2013 года по 31 марта 2014 го-
да. Деньги, как говорится в деле, вы-
водились путем оформления креди-
тов, в том числе фиктивных или вы-
даваемых подконтрольным махина-
торам лицам. Заемщики получали от 
4 млн руб. до 8,6 млн руб., представ-
ляя в банк пакеты поддельных доку-
ментов, а выданные деньги органи-
заторы аферы обращали в свою поль-
зу. Всего, по подсчетам АСВ, после от-
зыва у банка лицензии в нем обнару-
жили дыру в 2,5 млрд руб. В деле фи-
гурировали экс-совладелец и пред-
правления банка Илья Бударин, а 
также заместитель руководителя до-
пофиса банка «Даев» Ирина Павлова 
и ее брат Янис Павлов (двое послед-
них после начала расследования уе-
хали за границу).

На данный момент до суда дошел 
только один эпизод — о растрате 
средств вкладчиков «Замоскворец-
кого» на сумму 201,8 млн руб. На ска-
мье подсудимых оказался несколь-
ко лет числившийся в розыске Илья 

Бударин, который, впрочем, к мо-
менту задержания успел сменить 
имя и фамилию и стал Аумом Пу-
рушей. Кстати, задержали банкира 
случайно — при проверке докумен-
тов сотрудниками ГИБДД на Куту-
зовском проспекте столицы. Госпо-
дин Пуруша вину признал, его де-
ло было рассмотрено судом в осо-
бом порядке, в результате экс-руко-
водитель банка получил три с поло-
виной года колонии.

Однако вкладчики банка приго-
вором остались недовольны. Дело в 
том, что по рассмотренному в суде 
эпизоду хищений потерпевшим бы-
ло признано лишь АСВ. Между тем 
среди тех, кто держал в кредитном 
учреждении крупные — на десятки 
миллионов рублей — вклады, бы-
ли сразу несколько известных фут-
болистов, в прошлом защищавших 
цвета сборной России: Дмитрий Ки-
риченко, Андрей Каряка, Дмитрий 
Хохлов, Дмитрий Сычев, Юрий Ни-
кифоров, Евгений Алдонин и Ролан 
Гусев. Суммарный ущерб, нанесен-
ный им, превышает сумму, эквива-
лентную на момент отзыва у банка 
лицензии $12 млн. Не получив ста-
туса потерпевших по делу о хище-
нии 201,8 млн руб., спортсмены, со-
ответственно, лишились и возмож-
ности заявлять в рамках судебного 
процесса гражданские иски о возме-
щении ущерба.

Тем временем основное расследо-
вание, в котором футболисты счита-
лись потерпевшими, было приоста-
новлено. Представитель спортсме-
нов адвокат Александр Бурчук не раз 
пытался обжаловать в судах это ре-
шение, но безуспешно. В итоге, как 
рассказывал ранее „Ъ“, футболисты 
решили получить компенсации дру-
гим путем — подав иски к МВД. Пер-
вым свое требование на сумму око-
ло 50 млн руб. предъявил Евгений 
Алдонин, позже коллективный иск 
подали Дмитрий Хохлов, Юрий Ни-
кифоров, Дмитрий Кириченко и Ан-
дрей Каряка — на 124 млн руб. Все 
они настаивают на том, что рассле-
дование хищений в «Замоскворец-
ком» велось недобросовестно, в част-
ности, не были проведены почерко-
ведческие экспертизы документов, 
согласно которым деньги заявите-
лей выводились из банка, кроме то-
го, не допросили сотрудников кре-
дитного учреждения, причастность 
которых к этим операциям была вы-
явлена. Все эти действия следова-
тель назвал преждевременными, от-
мечается в исках. Также следствие, 

отмечают истцы, не предприняло 
действий для ареста имущества ос-
новных фигурантов дела, за счет ко-
торого можно было бы погасить при-
чиненный вкладчикам ущерб. Тогда 
как Федеральная регистрационная 
служба подтвердила наличие у ма-
хинаторов многочисленных объек-
тов недвижимого имущества. Так, 
отмечают спортсмены, установлены 
шесть дорогостоящих квартир, рас-
положенных в Центральном округе 
Москвы и принадлежащих Илье Бу-
дарину. Все они были оформлены на 
его родственников, причем их ры-
ночная стоимость, считают истцы, 
составляет 120–140 млн руб.

Всем этим претензиям будет дана 
оценка в ходе назначенной главой 
МВД Владимиром Колокольцевым 
служебной проверки. «В ходе про-
верки будут всесторонне изучены 
все имеющиеся материалы, в том чи-
сле публикации в средствах массо-
вой информации,— заявила офици-
альный представитель МВД РФ Ири-
на Волк.— В случае установления ви-
ны сотрудников они будут привле-
чены к ответственности в соответст-
вии с законодательством».

«У меня и моих доверителей нет 
сомнений, что ситуация с расследо-
ванием критическая,— сказал „Ъ“ 
представитель футболистов адвокат 
Александр Бурчук.— Я могу предпо-
лагать, в чем кроются причины это-
го, но, возможно, назначенная ми-
нистром внутренних дел проверка 
их установит официально. Хотя, ко-
нечно, можно назвать странной си-
туацию, когда личное вмешательст-
во министра требуется для того, что-
бы заставить следователя УВД вы-
полнять его служебные обязаннос-
ти». Адвокат вспомнил, что ранее 
был на приеме у руководства ГУ МВД 
по Москве, после чего дело переда-
ли другому следователю. Тот, по сло-
вам господина Бурчука, встретился 
с адвокатом. «Он познакомил меня 
с трехмесячным планом следствен-
ных и оперативно-разыскных ме-
роприятий, включая обыски, задер-
жания 25 бывших сотрудников бан-
ка, аресты имущества. Я сам рабо-
тал следователем, и мне план понра-
вился. Только ничего из него не бы-
ло выполнено»,— рассказал госпо-
дин Бурчук. Затем, говорит адвокат, 
следователь на звонки отвечать пе-
рестал, а его план следственных дей-
ствий приводится теперь в качест-
ве одного из основных аргументов 
в исках бывших футболистов к МВД.

Владислав Трифонов

Вклады футболистов  
дошли до министра
Владимир Колокольцев поручил проверить расследование  
по делу банка «Замоскворецкий»

Как стало известно „Ъ“, гра-
жданка Украины Инна Пикало-
ва, арестованная вчера Басман-
ным райсудом, может оказаться 
ключевым фигурантом в деле 
экс-министра «Открытого пра-
вительства» Михаила Абызова. 
В свое время она возглавляла 
кипрский офшор, который ис-
пользовался для сделок с под-
контрольными господину Абы-
зову структурами. Следствие 
полагает, что они причинили 
ущерб на 4 млрд руб.

Инну Пикалову задержали в Воро-
нежской области, в которую она за-
чем-то приехала из Луганской народ-
ной республики. Госпожа Пикалова 
утверждает, что приехала доброволь-
но, но защитники, участвующие в 
громком деле, полагают, что к ее вне-
запному визиту могли быть причаст-
ны спецслужбы России и ЛНР.

Госпоже Пикаловой, доставлен-
ной в Москву, следователь Следствен-
ного комитета России (СКР) предъя-
вил обвинение в совершении престу-
плений, предусмотренных ч. 2 ст. 210 
УК (участие в преступном сообщест-
ве) и ч. 4 ст. 159 УК (мошенничество 
в особо крупном размере). Свою ви-
ну госпожа Пикалова частично при-
знала, сообщив, что «она являлась иг-
рушкой в чужих руках».

В последнее время госпожа Пика-
лова возглавляла бухгалтерию фили-
ала «Новопсковский» одного из круп-
нейших сельхозпредприятий Украи-
ны «Нибулон». Это СП Украины, Вен-
грии и Великобритании поставляет 
продукты в страны Евросоюза.

Однако Следственный комитет, 
по данным „Ъ“, интересуют собы-
тия 2012–2013 годов, когда госпожа 
Пикалова выступала номинальным 
руководителем зарегистрирован-

ной в Лимасоле компании Blacksiris 
Trading Limited. В СКР полагают, что 
этот офшор находился под контр-
олем Михаила Абызова и исполь-
зовался им для сделок, которые, по 
версии следствия, являлись крими-
нальными. В 2013 году находивши-
еся под контролем господина Абы-
зова компании СИБЭКО и РЭС при-
обрели акции четырех фирм, стои-
мость которых была сильно завыше-
на, по версии следствия, перечислив 
Blacksiris 4 млрд руб. Этими деньга-
ми, полагает следствие, участники 
хищений воспользовались по свое-
му усмотрению.

Госпожу Пикалову Басманный суд 
арестовал до 1 ноября. Адвокаты Ми-
хаила Абызова, сообщив, что знают 
об аресте только из сообщений СМИ, 
от дальнейших комментариев воз-
держались.

Николай Сергеев

Михаилу Абызову нашли 
свидетеля на Украине
Арестована руководитель кипрского офшора,  
через который экс-министр проводил сделки

В Краснодаре, по данным „Ъ“, 
вступило в силу решение суда, 
который отказал бывшему под-
полковнику спецназа МВД Оле-
гу Лысых в выплатах за ранение, 
полученное в бою за высоту «Те-
левышка» в Дагестане в сентя-
бре 1999 года. Офицер признан 
потерпевшим в деле о «дружест-
венном огне», когда в результа-
те авиаудара федеральных сил 
погибли и были ранены более 
ста военнослужащих. Подполков-
ник Лысых настаивает на том, что 
власти обязаны компенсировать 
вред, нанесенный преступными 
действиями командиров. Одна-
ко суд, вынося отказное решение, 
исходил из результатов рассле-
дования, проведенного сразу по-
сле боя, из которого следует, 
что спецназовец мог пострадать 
от обстрела боевиков.

Коллегия по гражданским делам 
Краснодарского краевого суда под-
твердила законность решения При-
кубанского суда Краснодара, кото-
рый не признал за Олегом Лысых, 
бывшим офицером спецназа вну-
тренних войск МВД, права на взыска-
ние компенсации с Росгвардии, Ми-
нобороны и Минфина РФ.

Подполковник Лысых просил суд 
назначить ему ежемесячную выпла-
ту в размере 98,6 тыс. руб. за утрачен-
ную трудоспособность, а также вы-
платить 1 млн руб. в виде возмеще-
ния морального вреда. Как следует 
из решения апелляционной инстан-
ции, опубликованного на сайте край-
суда, взаимосвязь между действиями 
должностных лиц и причиненным 
офицеру вредом в судебном заседа-
нии не была установлена, поэтому 
органы государственной власти, по 

мнению суда, не обязаны компенси-
ровать потерю здоровья и трудоспо-
собности подполковника Лысых.

Бывший офицер спецназа в разго-
воре с „Ъ“ выразил категорическое 
несогласие и возмущение решени-
ем краевого суда. «Меня и моего юри-
ста даже не известили о дате слуша-
ния жалобы,— заявил господин Лы-
сых.— Я намерен доказывать свою 
правоту в Верховном суде».

Подполковник Лысых, как ра-
нее писал „Ъ“, является одним из по-
терпевших по делу о «дружествен-
ном огне», когда в сентябре 1999 го-
да при штурме высоты под названи-
ем «Телевышка» в Новолакском рай-
оне Дагестана отряд спецназа попал 
под ракетно-бомбовый удар штур-
мовиков Су-25, а затем был обстре-
лян вертолетами Ми-24. В результа-
те трагической ошибки погибли 33 
человека, 76 человек получили ра-
нения, в том числе и Олег Лысых. 
Сразу после боя командование про-
вело административное расследо-
вание, которое пришло к выводу, 
что офицер пострадал от мины, вы-
пущенной с позиций боевиков. «За-
ключение административного рас-
следования было составлено заин-
тересованными лицами еще до то-
го, как следствие занялось изучени-
ем обстоятельств обстрела федераль-
ных войск собственной авиацией, 
целью расследования было скрыть 
виновные действия военного руко-
водства при проведении спецопера-
ции,— отметила юрист Наталья Па-
нова, представляющая в суде инте-
ресы Олега Лысых.— Первоначаль-
ное расследование можно считать 
предварительным, но именно на не-
го сослался суд, отказывая нам в вы-
платах. Материалы уголовного дела 

суд оценивать не стал». Юрист указа-
ла на то, что по иску подполковника 
Лысых в 2016 году уже принималось 
решение в его пользу и даже был вы-
дан исполнительный лист, однако 
ответчики обратились в суд с касса-
ционной жалобой, сроки подачи ко-
торой были пропущены, но суд все 
равно принял ее к рассмотрению и 
удовлетворил. По мнению юриста, 
государство делает все, чтобы мак-
симально сэкономить на выплатах 
участникам боевых действий, в том 
числе за счет отказа от ранее взятых 
на себя обязательств.

Инцидент с «дружественным ог-
нем» при штурме высоты «Телевыш-
ка» стал предметом уголовного рас-
следования, фигурантами по делу 
были генералы Виктор Казанцев и 
Николай Черкашенко, а также пило-
ты Александр Склянкин и Александр 
Лобков. Причастность к «дружествен-
ному огню» господина Казанцева не 
была установлена. Уголовное пресле-
дование генерал-майора Черкашен-
ко, который вследствие ненадлежа-
щего отношения к службе не обеспе-
чил спецназ рабочими средствами 
связи и допустил ситуацию, при ко-
торой авиация открыла огонь по сво-
им, было прекращено по нереабили-
тирующим обстоятельствам — в свя-
зи с амнистией, объявленной Госду-
мой к 55-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, пилоты также 
были амнистированы.

Олег Лысых проходил службу во 
внутренних войсках до 2013 года, 
офицер удостоен ордена Мужества и 
множества других наград. В 2014 го-
ду подполковник запаса Лысых был 
признан инвалидом вследствие во-
енной травмы.

Анна Перова, Краснодар

Суд не признал  
дружественный огонь
Подполковнику спецназа не удалось взыскать 
компенсацию за авиаудар федеральных сил

Родители чеченца Султана Исра-
илова, погибшего от пыток в че-
лябинской колонии, подали 
иск о взыскании с государства 
15 млн руб. в качестве компен-
сации морального вреда и вреда 
от потери кормильца. Ситуация 
осложняется тем, что обвини-
тельный приговор сотрудникам 
колонии был вынесен в Челябин-
ске, а иск о выплате компенса-
ции подан в суд Грозного. Ранее 
источники „Ъ“ сообщали, что 
расследование гибели господи-
на Исраилова находилось на не-
официальном контроле у главы 
Чечни Рамзана Кадырова. Адво-
кат истцов Андрей Сабинин за-
явил „Ъ“, что законодательство 
позволяет требовать компен-
сацию и по месту жительства, 
но добавил, что «хочется посмо-
треть, какую сумму суд в Гроз-
ном посчитает достаточной».

Исковое заявление от Лемы и 
Рукнет Исраиловых было подано 
в Старопромысловский районный 
суд Грозного, рассказал „Ъ“ их за-
щитник, адвокат «Зоны права» Ан-
дрей Сабинин. «Родители, пожи-
лые люди, потеряли своего сына, 
своего кормильца. Вина сотрудни-
ков ФСИН была доказана. И соглас-
но Гражданскому кодексу РФ, за пре-
ступные действия представителей 
государства должно ответить госу-
дарство»,— сказал он.

„Ъ“ неоднократно писал о деле 
Султана Исраилова. Он был приго-
ворен к девяти с половиной годам 
лишения свободы за оборот нарко-
тиков и причинение легкого вреда 
здоровью, наказание отбывал в ис-
правительной колонии №2 Челя-
бинска. В декабре 2015 года, за ме-
сяц до освобождения, он был обна-
ружен повешенным в помещении 
ШИЗО. Сотрудники колонии заяви-
ли о суициде, однако правозащит-

ный сайт Gulagu.net опубликовал 
фотографии тела с обширными кро-
воподтеками на спине, следами на-
ручников на запястьях, а также c за-
пекшейся кровью на лице. Через 
пять дней сразу 500 осужденных 
ИК №2 объявили голодовку, потре-
бовав объективной проверки смер-
ти Султана Исраилова. В итоге бы-
ло установлено, что мужчина был 
убит сотрудниками колонии. Пер-
воначально они избили другого за-
ключенного, за которого заступил-
ся господин Исраилов. Тогда муж-
чину отвели в помещение ШИЗО, 
где заковали в наручники и изби-
ли дубинками. После этого на шее 
Султана Исраилова затянули петлю 
из шарфа, конец которого привяза-
ли к решетке окна. Потом сотрудни-
ки колонии вышли из помещения. 
В материалах дела указано, что муж-
чина медленно умирал от удуше-
ния, не имея возможности снять с 
шеи петлю. Как сообщали источни-
ки „Ъ“, следствие по этому делу ак-
тивизировалось после вмешатель-
ства главы Чечни Рамзана Кадыро-
ва (см. «Ъ-Челябинск» от 13 ноября 
2017 года). В итоге двое сотрудников 
колонии были признаны виновны-
ми в превышении должностных 
полномочий, повлекшем тяжкие 
последствия (ч. 3 ст. 286 УК РФ), их 
приговорили к семи и восьми годам 
лишения свободы. 21 июня 2019 го-
да Челябинский областной суд от-
клонил их апелляционные жалобы, 
после чего родители Султана Исраи-
лова подали иск о компенсации мо-
рального ущерба.

«Гражданско-процессуальный 
кодекс позволяет гражданам Рос-
сии подавать иски о возмещении 
вреда, причиненного в результа-
те смерти кормильца, в том числе 
и по месту жительства,— пояснил 
„Ъ“ Андрей Сабинин.— Люди пожи-
лые, и конечно, им удобнее, если су-

дебные заседания будут проходить 
рядом с домом». При определении 
суммы компенсации семья ориен-
тировалась на аналогичные реше-
ния ЕСПЧ — примерно €80–100 тыс. 
за смерть кормильца (около 5,8–
7,3 млн руб.). «А так как заявителей 
двое, то суммы сложились,— сказал 
господин Сабинин.— Понятно, что 
суд всегда присуждает меньше, чем 
просят. Но хочется посмотреть, ка-
кую сумму суд в Грозном посчитает 
достаточной».

Адвокат юридического объеди-
нения «Гражданские компенсации» 
Ирина Фаст рассказала „Ъ“, что в рос-
сийском законодательстве нет чет-
ких разъяснений о подсудности тре-
бований о возмещении вреда жиз-
ни и здоровью. «Практика очень раз-
ная — могут рассмотреть по месту 
жительства, а могут перенаправить 
в суд по месту совершения преступ-
ления. И оспорить такое решение 
будет очень сложно»,— сказала она. 
Говоря о сумме компенсации, го-
спожа Фаст назвала требование вы-
платить семье 15 млн руб. за смерть 
кормильца «разумным и справедли-
вым». «Проблема в том, что понятие 
разумности и справедливости в на-
шей судебной системе очень субъ-
ективное. Нет никаких критери-
ев, на которые могли бы опираться 
как адвокаты, так и судьи»,— сказа-
ла она. По словам юриста, пленум 
Верховного суда рекомендует по 
таким вопросам обращаться к пра-
ктике ЕСПЧ. «Но и там присуждают-
ся очень разные суммы в зависимо-
сти от обстоятельств дела,— сказа-
ла она.— В итоге суммы компенса-
ции по схожим делам в разных рос-
сийских регионах серьезно различа-
ются. Кто-то может посчитать доста-
точным 15 млн руб., а кто-то — всего 
100 тыс. руб. Здесь все зависит от ре-
шения конкретного суда».

Александр Черных

Оценку потери кормильца 
перенесли в Грозный
Семья осужденного, погибшего в челябинской колонии, 
подала иск о компенсации по своему месту жительствас1

Украинские моряки могут 
отправиться на родину  
без своего дела 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Никулинский и Лефортовский 
суды Москвы отклонили иски 
о лишении родительских прав 
супругов Елены и Петра Хом-
ских, а также Ольги и Дмитрия 
Проказовых. С исками обрати-
лась московская прокуратура 
после того, как родители с деть-
ми пришли на несанкциониро-
ванные митинги в центре Мо-
сквы. Дела рассматривались 
в закрытом режиме «в интере-
сах несовершеннолетних», оба 
суда вынесли родителям пре-
дупреждение о необходимости 
изменения отношения к воспи-
танию детей. Супруги Хомские 
и Проказовы намерены преду-
преждения обжаловать.

27 июля супруги Проказовы, по 
данным московской прокурату-
ры, пришли на несогласованную 
акцию со своим годовалым сыном 
и дали подержать его якобы «чужо-
му человеку» — волонтеру незаре-
гистрированного кандидата в де-
путаты Мосгордумы Сергею Фо-
мину. В московской прокуратуре 
увидели в этом злоупотребление 
родительскими правами, заявив, 
что передача «третьему лицу» ре-
бенка «подвергла опасности здо-
ровье и жизнь мальчика» и «повле-
кла причинение ему физического 
и морального вреда». Надзорный 
орган обратился в суд с иском о ли-
шении родительских прав. Также 
в прокуратуре напомнили, что 
Дмитрий Проказов правом голоса 
в Москве не обладал (акция была 
посвящена требованию допустить 
к выборам в Мосгордуму ряд кан-
дидатов), так как зарегистриро-
ван в столице временно. Супруги 
Проказовы сообщили СМИ, что го-
сподин Фомин является двоюрод-
ным братом Ольги Проказовой, 
и продемонстрировали паспорт 
 Дмитрия Проказова с московской 
пропиской.

3 августа телеканал «РЕН ТВ» вы-
пустил ролик, в котором видно, 
как Петр и Елена Хомские вместе 
с другими протестующими идут 
по Пушкинской площади с двумя 
дочерями в колясках, а также про-
ходят сквозь оцепление, пытаясь 
уйти с площади. 9 августа проку-
рор Яна Старовойтова обратилась 

в суд с иском о лишении Хомских 
родительских прав в отношении 
обеих дочерей (всего в семье три 
ребенка), так как супруги «с учетом 
беспомощного состояния дочерей 
умышленно допустили нахожде-
ние последних рядом с толпой аг-
рессивно настроенных митингу-
ющих, а также сотрудниками пра-
воохранительных органов со спец-
средствами». Петр Хомский являет-
ся бывшим волонтером команды 
политика Алексея Навального.

Лефортовский (рассматривал 
дело семьи Проказовых) и Нику-
линский (рассматривал дело се-
мьи Хомских) суды вчера приняли 
идентичные решения: иски про-
куратуры были отклонены, роди-
тели получили предупреждение 
«о необходимости изменения от-
ношения к детям». Адвокат супру-
гов Хомских Татьяна Сустина зая-
вила, что намерена обжаловать вы-
несенное предупреждение, назвав 
его для семьи «не выигрышным». 
«Родителям сказали: сейчас мы вас 
родительских прав не лишаем, по-

тому что эта мера преждевремен-
ная, но если вы продолжите появ-
ляться в центре в дни митингов, 
то ситуация может повториться,— 
заметила она.— Безусловно, ре-
шение о лишении родительских 
прав было бы произволом, но и та-
кое решение не может удовлетво-
рить наших требований». Госпожа 
Сустина отметила, что пока нет ин-
формации о ходатайстве, где заяв-
лено о злоупотреблении правами 
истцом: «Думаю, что в нем будет от-
казано в тексте решения суда». Она 
также не исключила, что и проку-
ратура попытается оспорить реше-
ние: «Это (решение суда.— „Ъ“) не 
нашим и не вашим».

Партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Алексей Добрынин, 
юристы которого представляли ин-
тересы семьи Проказовых, напом-
нил „Ъ“, что в постановлении пле-
нума Верховного суда РФ о делах, 
связанных с лишением родитель-
ских прав, установлено, что лише-
ние родительских прав — крайняя 
мера ответственности. Он пояснил, 

что предупреждение ответчику 
о необходимости изменения свое-
го отношения к воспитанию детей 
выносится судом «в исключитель-
ных случаях», «при доказанности 
виновного поведения родителя 
с учетом характера его поведения, 
личности и других конкретных об-
стоятельств, а также с учетом инте-
ресов ребенка». «Мы, кончено, ра-
ды, что сегодня органы опеки не 
ворвутся в дом наших доверителей 
и силой не заберут у них ребенка, 
так как суд отказал прокурору,— 
сказал господин Добрынин.— Од-
нако точку в этом деле ставить ра-
но. Получим решение суда и пой-
дем в вышестоящий суд добивать-
ся отмены вынесенного судом пре-
дупреждения». Он пояснил, что на 
практике в спорах о лишении ро-
дительских прав «предупрежде-
ния применяют нечасто»: «Но в де-
ле семьи Проказовых это правовой 
нонсенс, поскольку в этом деле нет 
ничего ни от права, ни от фактов».

Елизавета Михальченко,  
Валерия Мишина

На поведение родителей еще посмотрят
Супругов Проказовых и Хомских не лишили родительских прав, 
но вынесли предупреждение

3 сентября в центре Москвы прой-
дет «встреча матерей политзаключен-
ных» вместо заявленного ранее ше-
ствия от Новопушкинского сквера до 
Гоголевского бульвара, на которое так 
и не было получено согласование вла-
стей. Незарегистрированные кандида-
ты в Мосгордуму, вышедшие накануне 
из спецприемников после админист-
ративных арестов, на акцию не собира-
ются, но планируют продолжать орга-
низовывать митинги и после выборов 
8 сентября. О намерении проводить 
митинги и шествия заявили и в КПРФ: 
глава горкома партии Валерий Рашкин 
сообщил „Ъ“ о трех заявках, поданных 
в мэрию на 9, 10 и 14 сентября.

Вечером 3 сентября в Новопушкинском 
сквере пройдет «встреча матерей политза-
ключенных», сообщила „Ъ“ муниципаль-
ный депутат Елена Филина. В частности, 
речь идет о матерях фигурантов дела о бес-
порядках 27 июля и обвиняемых по делу 
«Нового величия». Напомним, ранее госпо-
жа Филина вместе с членом совета москов-
ского отделения Партии перемен Эльви-
рой Вихаревой и журналисткой Виктори-
ей Ивлевой не получили согласия москов-
ской мэрии на проведение 3 сентября ше-
ствия «Свободные граждане против госу-
дарственного терроризма» от Пушкинской 
площади до Гоголевского бульвара. «Мы из-
менили формат, так как согласования мар-
ша получено не было, а после 31 августа 
у нас нет уверенности, что на марш вый-
дут хотя бы 5–6 тыс. человек,— сообщила 
госпожа Филина.— Поэтому мы проведем 
встречу с матерями политзаключенных 
в формате мирных посиделок, чтобы выра-
зить им моральную поддержку». Муници-
пальный депутат напомнила, что 3 сентя-
бря — День солидарности в борьбе с терро-
ризмом, учрежденный в память о жертвах 
теракта в Беслане. «Мы озвучиваем повест-
ку матерей»,— отметила она.

Эльвира Вихарева сообщила, что пода-
ла заявку на организацию нового митин-
га 14 сентября на проспекте Сахарова, с ло-
зунгами за соблюдение прав человека, про-
тив насилия и политического преследова-
ния. В беседе с „Ъ“ она отметила, что плани-
ровать новые митинги «позже 14 сентября» 
«нецелесообразно», поскольку сначала «не-
обходимо понять, как пройдут выборы».

Незарегистрированный кандидат 
Дмитрий Гудков, вышедший 2 сентября 
на свободу из спецприемника после двух 

административных арестов, заявил, что 
в акции в Новопушкинском сквере участ-
вовать не будет, «как и Геннадий Гудков, 
ввиду его отсутствия в городе». Муници-
пальный депутат и незарегистрирован-
ный кандидат Константин Янкаускас со-
общил „Ъ“, что не в курсе завтрашнего ми-
тинга и не сможет принять в нем участие: 
«И для Алексея Навального, и для меня, ко-
нечно, существуют риски. Во-первых, мо-
гут закрыть (арестовать.— „Ъ“) до 8 сентя-
бря, а мне крайне важно призвать своих 
сторонников принять участие в „умном го-
лосовании“ и не допустить избрания кан-
дидатов от „Единой России“. А во-вторых, 
у меня четыре вступивших в силу реше-
ния судов по административным право-
нарушениям: меня в любой момент могут 
привлечь к уголовной ответственности, 
как Константина Котова (гражданскому ак-
тивисту Константину Котову в середине ав-
густа предъявлено обвинение в многократ-
ном нарушении правил проведения ми-
тингов, ст. 212.1 УК РФ.— „Ъ“)»,— сообщил 
господин Янкаускас. Господин Янкаускас 
считает, что новые публичные акции могут 
пройти «по итогам выборов». Не планирует 
участвовать во встрече в Новопушкинском 
сквере и муниципальный депутат, незаре-
гистрированный кандидат в МГД Юлия Га-
лямина, которая вышла из спецприемни-
ка 31 августа после трех административ-
ных арестов подряд.

Готовятся к уличным акциям и предста-
вители системной оппозиции: первый се-
кретарь московского горкома КПРФ Вале-
рий Рашкин рассказал „Ъ“, что 4 сентября 
кандидаты в МГД от Компартии и их сто-
ронники выйдут на шествие «Красные 
в городе», чтобы раздать агитационные ма-
териалы и «отвечать на вопросы москви-
чей». КПРФ запланировала и митинги по-
сле выборов: «Мы сделали заявку в мэрию 
на 9 сентября на 19:00, на 10 сентября на 
19:00 и на 14 сентября на 12:00 на Пушкин-
скую площадь либо площадь Революции, 
как они посчитают (нужным.— „Ъ“). Это бу-
дет связано именно с подведением итогов 
выборов в Москве, начиная с выдвижения 
и несправедливой регистрации кандида-
тов и спойлеров в виде „Коммунистов Рос-
сии“ и нерегистрации кандидатов, кото-
рые неугодны для мэрии»,— сказал госпо-
дин Рашкин. Он уточнил, что ответа от мэ-
рии заявители пока не получили.

Кира Дюрягина,  
Мария Старикова

Протестам  
уточняют расписание
Оппозиция объявила  
о планах на митинги после выборов

Совет федерации проведет в регионах мо-
ниторинг исполнения статьи КоАП о во-
влечении несовершеннолетних в не-
санкционированные акции. По итогам 
мониторинга сенаторы обсудят целесо-
образность внесения новых правок в за-
коны о митингах — в частности, организа-
торов могут обязать при согласовании их 
с властями указывать количество участ-
ников-подростков. В Госдуме считают ме-
ру избыточной, в Общественной палате 
просят парламентариев переключить вни-
мание на родителей, которые приходят на 
протесты с малолетними детьми. Экспер-
ты считают, что организаторы протестов 
не в состоянии повлиять на подростков, 
однако законодательство в этой сфере бу-
дет и дальше ужесточаться.

Члены комитета Совета федерации по кон-
ституционному законодательству осенью со-
берут данные о применении действующей 
с декабря 2018 года части 1.1 статьи 20.2 КоАП 
РФ «Вовлечение несовершеннолетних в учас-
тие в несогласованном митинге». Полученные 
данные сенатор Елена Попова предлагает ис-
пользовать для анализа целесообразности раз-
работки новых поправок к законам о митин-
гах — в том числе нормы, обязывающей зая-
вителей указывать число несовершеннолет-
них среди предполагаемых участников. Го-
спожа Попова считает, что в дальнейшем целе-
сообразно наказывать организаторов тех пу-
бличных акций, где будет превышено число 
несовершеннолетних участников, указанное 
в заявке. Параллельно мониторингом испол-
нения ч. 1.1 ст. 20.2 КоАП займется Обществен-
ная палата РФ, которая также собирает мне-
ния общественных организаций, направляв-
ших своих наблюдателей на протестные ак-
ции последних месяцев, сообщила „Ъ“ госпо-
жа Попова. Она отметила, что пока статисти-
ческих данных по применению статьи у нее 
нет, и она предполагает, что с этим могут воз-
никать трудности. За вовлечение подростков 
можно наказать только организаторов несанк-
ционированных митингов, «в отношении ко-
торых завершен судебный процесс и вынесе-
но административное наказание», поскольку 
до этого организатора формально невозможно 
отличить от гражданина, вышедшего на улицу 
«в силу своих конституционных прав». Дока-
зать же, что организаторы привлекали к уча-
стию в акции несовершеннолетних, еще слож-
ней, считает Елена Попова.

В МВД пока не предоставили „Ъ“ стати-
стики применения статьи о вовлечении не-
совершеннолетних в митинги. Из открытых 
источников известно только об одном таком 
деле: по нему на 30 тыс. руб. был оштрафован 
18-летний активист штаба Алексея Навально-
го в Калининграде Иван Лузин. В феврале он 
с двумя несовершеннолетними девушками 
сделал, по его собственному утверждению, 
селфи с плакатами, где содержались призы-
вы остановить пытки в учреждениях ФСИН. 
Господин Лузин и его адвокат заявляли, что 
несанкционированной публичной акции 
как таковой не было, а была лишь фотосес-
сия, но суд эти доводы отверг.

Один из авторов законопроекта о штрафах 
за вовлечение подростков в митинги, депутат 
Госдумы Евгений Ревенко в разговоре с „Ъ“ на-
звал предложение об обязательном включе-
нии в заявку на митинг числа его несовершен-
нолетних участников «избыточным». За орга-
низацию несанкционированных митингов 
и шествий наказание уже предусмотрено, на-
поминает парламентарий. «Еще нужно дока-
зывать, что это были именно несовершенно-
летние,— отмечает господин Ревенко.— Мно-
гие высказывали опасения о применении это-
го закона о вовлечении несовершеннолетних 
в незаконные акции, но, как мы видим по пра-
воприменительной практике, ничего выхо-
дящего за рамки здравого смысла не проис-
ходит». Депутат считает, что в Москве в июле 
и августе «массовых призывов подростков» на 
несогласованные митинги не было.

Первый заместитель председателя комис-
сии ОП РФ по поддержке семьи, материнст-
ва и детства Юлия Зимова заявила „Ъ“, что ее 
больше беспокоят случаи, когда на несогла-
сованные акции приводят малолетних де-
тей. Что касается подростков, которые, по 
мнению госпожи Зимовой, хотят участвовать 
в митингах «из-за острых ощущений», то «ро-
дители должны проводить с ними воспита-
тельную работу».

Столичный уполномоченный по правам 
ребенка Евгений Бунимович считает, что нор-
мы о запрете вовлечения подростков в митин-
ги остаются декларативными. Он также отме-
чает сложности, связанные с правовым раз-
личением подростков, оказавшихся случай-
ными участниками митинга, и тех, кто выхо-
дит на акции сознательно: «Взрослым — де-
путатам, сенаторам — может не нравиться то, 
что они считают. Ну и что? В 18 лет он может 

жениться, он имеет активное избирательное 
право, он может избирать президента страны, 
идет в армию, может своей жизнью рисковать, 
а в 17 лет должен быть вообще далек от поли-
тики? Здесь есть какое-то лукавство». Госпо-
дин Бунимович считает, что участие подрост-
ков в несанкционированных митингах нель-
зя регулировать «по политической линии» — 
ответственность должна наступать за конкрет-
ные правонарушения, поясняет он: «Нельзя 
залезать на фонарь, выходить на проезжую 
часть — это нарушения. А вот что касается по-
литики — нужно разговаривать с подростка-
ми, отвечать на их вопросы, не всегда полит-
корректные». Это должно происходить и в се-
мьях, и в школах, считает уполномоченный. 
«Подросткам свойственно острое восприятие 
несправедливости. С другой стороны, их лег-
ко увлечь и обмануть. Так давайте с ними рабо-
тать в открытую, давайте отвечать на их вопро-
сы — тогда, может быть, их нельзя будет куда-
то не туда увлечь».

В понедельник председатель комитета Со-
вета федерации по конституционному строи-
тельству и законодательству Андрей Клишас 
написал в своем блоге, что считает необходи-
мым «деанонимизировать» пользователей ин-
тернета из-за «широких возможностей для во-
влечения людей в противоправную деятель-
ность», в том числе для «распространения на 
подростков идей, не согласующихся с основа-
ми правопорядка». «Предполагающаяся безна-
казанность в условиях анонимности позволя-
ет открыто призывать к совершению актов на-
силия в отношении представителей правоох-
ранительных органов, обеспечивающих под-
держание общественного порядка»,— отме-
тил сенатор.

Политолог Константин Калачев в разгово-
ре с „Ъ“ заявил, что требование к организа-
торам митингов указывать количество под-
ростков «абсурдно», но законодательство, 
регулирующее участие несовершеннолет-
них в публичных акциях, «с большой веро-
ятностью будет ужесточаться». Политолог 
при этом считает, что ужесточение законода-
тельства не гарантирует снижения протест-
ных настроений, а влиять на протестную «яв-
ку» несовершеннолетних заявители митин-
гов не в состоянии, в том числе потому, что 
подростки «лишены советского менталите-
та»: «Им не свойственна эта идея — ой, я вый-
ду куда-нибудь, а меня накажут».

Кира Дюрягина

На митингах 
посчитают подростков
Сенаторы проследят за применением статьи о вовлечении 
несовершеннолетних в несанкционированные акции С 1 января 2020 года  максимальная 

 стоимость автомобильного  номера 
 составит 2 тыс. руб., мотоциклетного — 
1,5 тыс. руб. Соответствующий  проект 
приказа разработала Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС). Участ-
ники рынка идею не поддержали: из-
за регулирования тарифов многим 
производителям придется свернуть 
бизнес.

ФАС разместила на regulation.gov.ru 
проект приказа, согласно которому с 1 ян-
варя 2020 года предельная цена автономе-
ра у «специализированной организации» 
(частного изготовителя) составит 2 тыс. руб., 
мотоциклетного — 1,5 тыс. руб. Максималь-
ная цена бумажного номера «Транзит» со-
ставит 200 руб. Документ разработан в соот-
ветствии с законом «О государственной ре-
гистрации транспортных средств», о судь-
бе которого „Ъ“ не раз рассказывал. Он был 
принят в 2018 году, а в силу вступил 4 авгу-
ста 2019 года. Планировалось, что ГИБДД бу-
дет назначать автовладельцам только сочета-
ния букв и цифр, а сами пластины нужно пе-
чатать у частных изготовителей. ФАС в апре-
ле 2019 года утвердила предельные тарифы, 
но они так и не заработали: в августе Госду-
ма приняла поправки о переносе срока дей-
ствия закона на 1 января 2020 года. Изме-
нилось и его содержание: решено оставить 
автовладельцам выбор — получать номера 
в ГИБДД (как сейчас) или у частника. В Рос-
сии аккредитовано около 1,1 тыс. таких ком-
паний. Новый приказ ФАС синхронизирует 
сроки вступления новых тарифов с законом.

Антимонопольная служба провела срав-
нительный анализ цен «хозяйствующих 
субъектов» из базы ГИБДД и из открытых 
источников, пояснила „Ъ“ замначальника 
управления контроля промышленности 
ФАС России Елена Филашина: средняя сто-
имость изготовления номера у аккредито-
ванных организаций составляет 1,93 тыс. 
руб. за комплект, у неаккредитованных — 
1,6 тыс. руб. «В некоторых регионах ввиду 
ограниченности спроса она превышает 
2 тыс. руб.,— пояснила госпожа Филаши-
на.— В связи с этим предельный уровень 
тарифа был установлен по аналогии с су-
ществующей пошлиной». Напомним, при 
регистрации машины владелец платит го-
спошлину за номер (2 тыс. руб.), выдачу но-
вого СТС (500 руб.) и внесение изменений 
в ПТС (350 руб.).

«Ценовое регулирование — это и плохо 
и хорошо одновременно,— считает член 

технического комитета „Безопасность до-
рожного движения“ при Росстандарте, 
коллекционер автономеров Петр Шля-
хин.— С одной стороны, водители будут 
понимать предельную цену, обмануть на-
род будет сложно. С другой стороны, участ-
ники рынка по каким-то причинам само-
стоятельно не могут договориться о стои-
мости госрегзнака, государству приходит-
ся вмешиваться». В новых условиях круп-
ные изготовители наверняка выживут, по-
лагает он, а вот мелкие вынуждены будут 
закрыться. Это подтверждает и глава Со-
юза производителей госрегзнаков транс-
портных средств Людмила Шерстнева. 
Она приводит в пример пункт продаж по 
изготовлению номеров одной из компа-
ний в Ханты-Мансийске. «Чтобы покрыть 
расходы и иметь минимальную прибыль, 
цена за комплект номеров установлена на 
уровне 3 тыс. руб.,— рассказывает госпожа 
Шерстнева.— В месяц поступает около 30 
заказов, что дает точке оборот в 90 тыс. руб., 
из них 20 тыс. руб. уходит на зарплату, еще 
20 тыс.— на аренду помещения, 17 тыс. 
руб.— на налоги, часть средств уходит на 
закупку заготовок номеров и амортиза-
цию оборудования». Если конечную цену 
ограничат 2 тыс. руб., то оборот такой точ-
ки сократится до 60 тыс. руб., поясняет го-
спожа Шерстнева. Фирма начнет работать 
в убыток, ее придется закрыть. При этом 
только частные изготовители могут печа-
тать номера по новому ГОСТу — уменьшен-
ные мотоциклетные, задние двухстрочные 
для японских и американских машин, на-
поминает она. ГИБДД такие знаки не выда-
ет, следует из недавнего разъяснения МВД.

Создаются условия, при которых ком-
пании вынуждены конкурировать с го-
сударством, говорит источник на рынке. 
«Автовладелец скорее пойдет регистриро-
вать машину в ГИБДД, получив через пор-
тал госуслуг 30-процентную скидку на го-
спошлину,— поясняет собеседник „Ъ“.— 
В итоге в 2 тыс. руб. ему обойдется вооб-
ще весь комплект с номерами и докумен-
тами. Частному изготовителю придется 
снижать цену до 1,5–1,3 тыс. руб. за ком-
плект знаков, работая себе в убыток». При 
этом во многих регионах номера в ГИБДД 
периодически заканчиваются, отмечает 
он. «Новый закон позволяет пойти к част-
нику, но при таких тарифах желающих 
работать на рынке будет мало»,— говорит 
собеседник „Ъ“.

Иван Буранов

Автомобильным 
номерам режут цены
ФАС предложила ограничить стоимость 
регистрационных знаков

Петр Хомский намерен обжаловать предупреждение суда о  необходимости изменения 
его отношения к воспитанию детей  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Тегеран меняет уран на нефть
Иран надеется на компромисс с Европой по ядерной сделке

Иран готов объявить о новом сокраще-
нии своих обязательств по ядерной сдел-
ке. Об этом заявил глава МИД Ирана Мохам-
мад Джавад Зариф в ходе вчерашнего визита 
в Москву. В то же время в Тегеране надеют-
ся избежать крайних мер. Пока господин За-
риф сверял часы с главой МИД РФ Сергеем 
Лавровым, его заместитель Аббас Арагчи от-
правился в Париж для обсуждения плана пре-
зидента Франции Эмманюэля Макрона по 
спасению сделки. Россия надеется, что эти 
переговоры увенчаются успехом.

В среду Иран объявит о третьем этапе сокраще-
ния своих обязательств в рамках Совместного все-
объемлющего плана действий (СВПД), известного 
как «ядерная сделка». «Если европейцы не смогут 
до этой даты выполнить свои обязательства, мы, 
конечно же, предпримем третий шаг»,— заявил 
вчера Мохаммад Джавад Зариф по итогам перего-
воров с Сергеем Лавровым.

Напомним, что 8 мая — в годовщину выхода 
США из СВПД — Иран объявил о поэтапном со-
кращении своих обязательств по ядерной сделке, 
так как вопреки договоренностям, достигнутым в 
2015 году, снова оказался в условиях экономиче-
ской блокады. Возвращение американских санк-
ций, прежде всего в банковской сфере, а также ог-
раничения на продажу иранской нефти постави-
ли под угрозу сотрудничество Тегерана с его парт-
нерами. Европейцы, обещавшие разработать ме-
ханизм, который позволит торговать с Ираном во-
преки американским санкциям, затягивали реше-
ние проблемы. В итоге в результате первых двух 
этапов ответных шагов иранцы превысили обо-
значенный в соглашении потолок запасов низкоо-
богащенного урана и довели уровень его обогаще-
ния до 4,5%. На третьем этапе Тегеран может повы-
сить уровень почти до 20% и возобновить деятель-
ность тяжеловодного реактора в Араке, способного 
производить оружейный плутоний.

С самого начала Тегеран подчеркивал, что все 
его действия обратимы и он готов к переговорам. 
Об этом напомнил в Москве и господин Зариф. Од-
нако до сих пор все, что удалось добиться,— это за-
пуск Францией, Германией и Великобританией 
долгожданного механизма для расчетов с Ираном 
(INSTEX), и то в весьма ограниченном варианте. По-
ка этот механизм нацелен на обеспечение поста-
вок лекарств, медицинского оборудования и сель-

хозпродукции. Неслучайно в ходе визита в Москву 
иранский министр не единожды посетовал, что 
в отличие от России и Китая европейцы не могут 
принять необходимых мер для выполнения сво-
их обязательств в рамках СВПД и спасти ядерную 
сделку. В то же время он отметил нацеленность 
Ирана на продолжение диалога с европейскими 
партнерами, в первую очередь с Францией, кото-
рая стала основным переговорщиком ЕС.

Еще в конце августа заместитель главы МИД 
Ирана Аббас Арагчи заявил, что президент респу-
блики Хасан Роухани предложил своему фран-
цузскому коллеге Эмманюэлю Макрону два ва-
рианта. Первый — убедить США снять ограниче-
ния на экспорт иранской нефти в ряд стран. Вто-
рой — разрешить покупку иранской нефти сами-
ми европейцами. В СМИ также появилась инфор-
мация, что Эмманюэль Макрон обсуждал с прези-
дентом США Дональдом Трампом возможность 
продажи Ираном некоего количества нефти в об-
мен на возвращение Тегерана к полному соблю-
дению СВПД. По данным агентств Bloomberg и 
Reuters, Тегеран хочет получить разрешение на 
экспорт не менее 700 тыс. баррелей ежедневно, 
а позднее объем продаж должен достичь 1,5 млн 
баррелей. Сейчас, по оценкам Reuters, экспорт 
равняется примерно 100 тыс. баррелей в день.

Вчера, накануне отъезда господина Арагчи 
в Париж, в иранских СМИ появилась информа-
ция, что президент Макрон предложил выделить 
кредитную линию в размере $15 млрд для заклю-
чения предварительных контрактов на закупки 
иранской нефти. Взамен Париж хочет, чтобы Теге-
ран не объявлял о новой приостановке своих обя-
зательств и, возможно, отказался от предыдущих 
отступлений от СВПД. С учетом сегодняшних цен 
на нефть и при условии повышения уровня иран-
ского экспорта до желаемых Тегераном объемов 
этой суммы может хватить на полгода-год.

«Если договоренность с Парижем будет до-
стигнута и реализована, Иран сможет продер-
жаться примерно до новых выборов президента 
США (3 ноября 2020 года.— „Ъ“), в результате ко-
торых, как надеются в Тегеране, курс Вашингто-
на в отношении Тегерана может измениться»,— 
сказал „Ъ“ консультант ПИР-Центра Андрей Ба-
клицкий. Но если переговоры окажутся неудач-
ными и Иран будет вынужден продолжать отсту-
пать от СВПД, то довольно скоро у него не оста-

нется вариантов для маневра, так как договор се-
бя исчерпает, считает эксперт. Господин Баклиц-
кий подчеркнул, что Европа не сможет прийти 
к компромиссу с Ираном без согласия с США. 
При этом он напомнил о предстоящих в феврале 
в Иране выборах в парламент. «Роухани и Зари-
фу была бы на руку демонстрация того, что СВПД 
приносит экономические результаты, как это и 
задумывалось при подписании ядерной сдел-
ки»,— сказал эксперт.

«В Тегеране обратили внимание на то, что 
Трамп никак не комментирует информацию о 
предложениях Макрона. Это дает иранцам осно-
вание думать, что США не будут препятствовать 
заключению договоренностей между Тегераном 
и Парижем»,— сказал „Ъ“ старший научный со-
трудник Института востоковедения РАН Влади-
мир Сажин.

В то же время на вчерашней встрече с эксперт-
ным сообществом в Москве, организованной по-
сольством Ирана, Мохаммад Джавад Зариф всяче-
ски подчеркивал, что Тегеран не волнует вопрос, 
консультируется ли Париж с Вашингтоном. При 
этом министр всячески избегал конкретики при 
ответе на вопросы о деталях переговоров с Пари-
жем. По словам господина Зарифа, у Европы есть 
11 обязательств в рамках СВПД, но сейчас Иран 
сконцентрировался на двух из них. Речь идет о 
возобновлении иранского экспорта нефти и воз-
врате выручки, полученной от ее продажи. Пока 
эти обязательства не будут выполнены, мы будем 
приостанавливать свои, уточнил он.

В Москве Иран полностью поддерживают, при 
этом надеются на удачное завершение перегово-
ров в Париже. «Мы желаем успеха французским 
коллегам»,— сказал вчера Сергей Лавров. Он так-
же напомнил, что президент РФ Владимир Путин 
«поддержал настрой французского лидера при 
том понимании, что его инициатива нацелена на 
выполнение СВПД в полном объеме».

Марианна Беленькая

Новая мечта по-новому метет
Правящая партия Грузии меняет премьера за год до выборов

Премьер-министр Грузии Маму-
ка Бахтадзе объявил об уходе в 
отставку — в связи с тем, что «вы-
полнил свою миссию», добив-
шись всех поставленных целей. 
Правда, грузинские политики и 
эксперты склоняются к другой 
версии: опасаясь поражения на 
парламентских выборах осенью 
2020 года, миллиардер и лидер 
правящей партии «Грузинская 
мечта» Бидзина Иванишвили хо-
чет поставить на должность пре-
мьера более решительного чело-
века. «Кандидатом номер один» 
называют главу МВД Георгия Га-
харию, который отдал приказ о 
жестком подавлении летних про-
тестов, начавшихся после ви-
зита в Тбилиси российской де-
легации. Если это назначение 
состоится, грузинская оппозиция 
грозится снова выйти на улицы.

В понедельник утром Мамука Бах-
тадзе написал на своей странице в 
Facebook, что подает в отставку. «Для 
меня было большой честью и в то же 
время большой ответственностью 
служить защите интересов нашей 
страны в ранге премьер-министра. Я 

был и буду членом „Грузинской меч-
ты“ и преданным солдатом нашей 
страны»,— говорилось в записи. По-
литик также поблагодарил своего 
предшественника на посту премье-
ра — Георгия Квирикашвили — и по-
желал удачи преемнику. Ожидается, 
что его имя станет известно сегодня.

Согласно конституции Грузии, 
уход в отставку премьера считается 
отставкой и всего правительства, но 
до утверждения нового кабинета (в 
течение двух недель) все министры 
будут «исполняющими обязаннос-
ти». Впрочем, по данным „Ъ“, боль-
шинство глав министерств сохранят 
свои посты.

Одновременно с заявлением об 
уходе с поста Мамука Бахтадзе опу-
бликовал 28-страничный отчет о сво-
ей деятельности с 20 июня прошлого 
года, когда он вступил в должность 
премьер-министра. Если верить от-
чету, правительство господина Бах-
тадзе было едва ли не самым успеш-
ным за всю историю независимой 
Грузии. Автор скрупулезно перечи-
слил основные внешне- и внутрипо-
литические достижения своего ка-
бинета: неуклонное продвижение 

по пути евроатлантической интегра-
ции; успешное развитие отношений 
с «главным международным партне-
ром» — США, обеспечение «полити-
ки непризнания Абхазии и Южной 
Осетии» со стороны подавляющего 
большинства стран мира, превраще-
ние Грузии в региональный центр 
по осуществлению коммуникацион-
ных проектов, уменьшение дефици-
та внешнеторгового баланса и «кон-
солидация грузинской демократии». 

Более подробно о причинах сво-
ей добровольной отставки господин 
Бахтадзе высказался днем во вре-
мя встречи с журналистами. «Я при-
нял решение покинуть должность и 
впервые беседовал об этом с предсе-
дателем партии Бидзиной Иваниш-
вили в конце весны,— сказал он.— 
Вчера я провел уже окончательные 
консультации с политической ко-
мандой. Те задачи и цели, которые 
были основанием моего выдвиже-
ния на этот пост, достигнуты, вектор 
стратегического развития создан».

Правда, многие грузинские экс-
перты считают такое объяснение лу-
кавством. Так, профессор Тбилисско-
го университета им. Ильи Чавчавад-

зе Георгий Нодия убежден, что судь-
бу господина Бахтадзе «решил мил-
лиардер Иванишвили, посчитав, 
что нужен новый премьер». В беседе 
с „Ъ“ он выразил уверенность в том, 
что отставкой премьера миллиардер 
Иванишвили пытается «укрепить 
свою партию накануне решающих 
парламентских выборов 2020 года».

Между тем члены «Единого наци-
онального движения» (ЕНД) — глав-
ной оппозиционной силы Грузии — 
уверены, что такой маневр не имеет 
смысла. «Иванишвили расписался в 
своем полном банкротстве, и ника-
кая смена марионеток ему уже не по-
может»,— заверила „Ъ“ член парла-
мента от ЕНД, бывший постпред Гру-
зии при ЕС Саломе Самадашвили. 

Выборы 2020 года в стране назы-
вают судьбоносными, и избиратель-
ная кампания де-факто уже нача-
лась. «Единое национальное движе-
ние» постоянно усиливает давление 
на правящую партию после июнь-
ских протестов, спровоцированных 
визитом в Тбилиси российской деле-
гации во главе с депутатом Сергеем 
Гавриловым. Лидер ЕНД, экс-прези-
дент страны Михаил Саакашвили, в 

свою очередь, рассматривает гряду-
щие выборы как возможность вер-
нуться на родину. 

В связи с этим вероятным преем-
ником господина Бахтадзе называ-
ют более сильного и решительного 
политика, который мог бы защитить 
позиции «Грузинской мечты»,— ны-
нешнего главу МВД Георгия Гахарию. 
«Номер один в списке кандидатов, ко-
нечно, Гахария, который провел боль-
шую часть своей сознательной жизни 
в России»,— заявил „Ъ“ сооснователь 
оппозиционной Республиканской 
партии Давид Бердзенишвили. Он 
напомнил, что Георгий Гахария жил в 
России, считался там успешным биз-
несменом и лишь недавно отказал-
ся от российского гражданства. Дру-
гими претендентами считаются экс-
премьер Ираклий Гарибашвили и 
министр инфраструктуры Майя Цки-
тишвили, которых тоже подозревают 
в «пособничестве России». «Неиспове-
димы пути мыслей олигарха»,— мно-
гозначительно сказал „Ъ“ депутат от 
партии «Европейская Грузия» Серго 
Ратиани. По его словам, Ираклий Га-
рибашвили и Майя Цкитишвили вне-
сли значительный вклад в торможе-

ние «главного прозападного проек-
та страны» — строительство глубоко-
водного порта Анаклия неподалеку 
от Абхазии. «А этот порт очень не нра-
вится Москве»,— заключил депутат. 

Как и другие оппозиционные ли-
деры, Серго Ратиани убежден: закру-
чивание гаек и смена премьеров «не 
спасет Иванишвили от неминуемо-
го поражения на выборах 2020 года». 
Однако если новым премьером в са-
мом деле станет глава МВД, действия 
оппозиции могут стать особенно ак-
тивными. Напомним, что отставки 
Георгия Гахарии протестующие тре-
буют с 20 июня. Оппозиция считает 
его главным виновником жесткого 
подавления митинга против визита 
российской делегации, в ходе кото-
рого применялись слезоточивый газ 
и резиновые пули. Организатор по-
стоянной «антиоккупационной ак-
ции» на центральном проспекте Рус-
тавели Гига Макарашвили уже зая-
вил, что повышение Георгия Гаха-
рии «станет вызовом для всего обще-
ства» и демонстрации «вспыхнут с 
утроенной силой».

Георгий Двали, Тбилиси;  
Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Украинской 
экономике  
поручено расти
Новое правительство  
обнародовало первые планы

Правительство Украины во гла-
ве с Алексеем Гончаруком вче-
ра провело первое заседание, 
по итогам которого было объяв-
лено: уже с 2021 года экономи-
ка страны будет расти в сред-
нем на 7%. Премьер Гончарук 
заверил, что рост ВВП будет 
обеспечен, в частности, за счет 
иностранных инвестиций и либе-
рализации экономики. Что еще 
входит в ближайшие планы ново-
го Кабинета министров, выяснял 
корреспондент „Ъ“ в Киеве Мат-
вей Шиманов.

Новое правительство Украины, 
состав которого был утвержден в 
конце прошлой недели (см. „Ъ“ от 
30 августа), пока еще находится в 
стадии формирования — минист-
рам предстоит назначить своих за-
местителей и руководителей раз-
личных отделов, принять дела от 
предшественников, подготовить 
детальный план работы. Однако 
ключевые цели уже обнародованы. 
На вчерашнем совещании с пре-
зидентом Владимиром Зеленским 
новый премьер Алексей Гончарук 
в числе первоочередных задач на 
ближайшие недели назвал подго-
товку к визиту на Украину миссии 
Международного валютного фон-
да и к переговорам по транзиту га-
за, разработку бюджета на 2020 год, 
начало «реформы управления го-
сударственными активами и боль-
шой приватизации», а также «за-
пуск инструментов стимулирова-
ния энергоэффективности и прео-
доление рейдерства».

Подробности содержатся в пред-
ставленной правительством эконо-
мической стратегии. Она, в частно-
сти, предусматривает скорейшую 
отмену моратория на продажу зем-
ли, а также ремонт десятков тысяч 
километров автодорог, нескольких 
морских портов и аэропортов. Кро-
ме того, уже до конца года должны 
быть приняты законы, легализую-
щие игорный бизнес и регулирую-
щие рынок янтаря, незаконная до-
быча которого процветает в ряде за-
падных областей Украины.

В результате, по словам премье-
ра Гончарука, уже с 2021 года укра-
инская экономика будет расти в 
среднем на 7% (прогноз экономи-
ческого роста на этот год не превы-
шает 3%), а за пять лет она должна 
вырасти примерно на 40%. «За счет 
чего? За счет иностранных инвес-
тиций, за счет либерализации эко-
номики, за счет уменьшения роли 
государства на рынках, что создаст 
более благоприятные условия для 
бизнеса»,— пояснил вчера Алексей 
Гончарук.

Как сообщил источник „Ъ“, близ-
кий к офису президента Украины 
Владимира Зеленского, планы пра-
вительства согласованы с главой го-
сударства и одобрены экспертами-

экономистами, в том числе запад-
ными. По словам источника, одной 
из основных проблем при реализа-
ции этих планов могут стать лич-
ные амбиции членов правительст-
ва. Поэтому, чтобы они больше за-
нимались делом и меньше работа-
ли на публику, решено, что для об-
суждения рабочих вопросов мини-
стры отныне будут собираться за за-
крытыми дверями, то есть без при-
сутствия журналистов и без транс-
ляции по радио и телевидению. Как 
сказал Алексей Гончарук на вчераш-
нем заседании кабинета, «откры-
тость не должна быть тотальной, не 
должна превращаться в нудизм». И 
добавил: «Поэтому мы переформа-
тируем заседания правительства, 
чтобы это не было показухой, шоу 
„За стеклом“».

«Новое правительство долж-
но стать техническим кабинетом 
в самом базовом понимании этого 
термина — министров назначили 
не для того, чтобы они делали поли-
тические карьеры и строили свои 
партии. Им нужно вытаскивать 
экономику, строить новую страну. 
А это  не делается перед камерами 
и микрофонами. Они совершенно 
ни к чему для людей, ориентиро-
ванных на тяжелый ежедневный 
труд»,— пояснил собеседник „Ъ“, 
близкий к офису Владимира Зелен-
ского. Он добавил, что отчеты о хо-
де и результатах заседаний будут пу-
бликоваться на официальных сай-
тах органов власти, а чиновников 
обяжут проводить брифинги по 
итогам встреч, так что журналисты 
в любом случае будут в курсе проис-
ходящего.

Кроме того, не исключен пере-
ход к новому графику заседаний. 
Прежде Кабинет министров заседал 
один раз в неделю. На этой же неде-
ле он соберется дважды — к уже со-
стоявшейся в понедельник встрече 
добавится заседание в среду. Если 
такой график окажется более эф-
фективным, правительство будет 
проводить заседания вдвое чаще.

Команда Владимира Зеленско-
го заложила еще одну новую тради-

цию. Заседанию Кабинета минис-
тров предшествовала встреча пре-
зидента с руководством страны — 
первыми лицами правительства, 
Верховной рады и силовых орга-
нов. На эту встречу были допущены 
журналисты. И именно на ней глава 
государства поставил перед чинов-
никами задачи, которые, как выяс-
нилось через пару часов, присутст-
вуют в стратегии нового правитель-
ства. Правда, после этой встречи 
оппоненты Владимира Зеленского 
поспешили обвинить его в наруше-
нии основополагающего принци-
па разделения властей: президент 
среди прочего давал указания пар-
ламентариям, представляющим за-
конодательную ветвь власти.

Как указал глава МИД РФ Сергей 
Лавров после встречи со своим 
иранским коллегой Мохаммадом 
Джавадом Зарифом, в Москве 
надеются на успешное завершение 
переговоров в Париже, нацеленных 
на спасение ядерной сделки   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

По словам премьера Гончарука, 
уже с 2021 года украинская экономика 
будет расти в среднем на 7% (прогноз 
экономического роста на этот год 
не превышает 3%), а за пять лет она 
должна вырасти примерно на 40%
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20620,19 (–84,18)
РТС 1309,22 (+15,9)
FTSE 100 7281,94 (+74,76)

DAX 30 11953,78 (+14,50)
DJIA* 26403,28 (+41,03)
NASDAQ Composite* 7962,88 (–10,51)

*30.08.19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.09.19
Австралийский доллар 44,8043
Английский фунт 80,6211
Белорусский рубль 31,6396
Датская крона* 98,0969

Доллар США 66,6235
Евро 73,1726
Индийская рупия** 92,5680
Казахский тенге** 17,1588

Канадский доллар 49,9801
Китайский юань* 92,8978
Норвежская крона* 73,1162
СДР 91,1636

Сингапурский доллар 47,9202
Новая турецкая лира 11,4633
Украинская гривна* 26,3521
Шведская крона* 67,9104

Швейцарский франк 67,2761
Японская иена** 62,6897
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Брокеры собирают подписчиков
Торговля ценными бумагами зашла в соцсети

Российские брокеры начинают ак-
тивно развивать диджитал-направле-
ние на стыке коммуникаций и бирже-
вой торговли. Платформы social trad-
ing распространены на Западе, одна-
ко российских игроков среди участ-
ников этого рынка пока немного. „Ъ“ 
разобрался, почему так происходит 
и каким видят развитие направления 
крупнейшие профучастники, работа-
ющие с розничными инвесторами.

В России получают распространение 
платформы на стыке social media и онлайн-
трейдинга. Речь идет о решениях для social 
trading — способа биржевой торговли, в 
котором большое значение приобретает 
комьюнити частных инвесторов. В нача-
ле сентября стартует новый проект «Тинь-
кофф» — социальная сеть для трейдеров 
«Пульс», сообщили „Ъ“ в компании. «Под-
писчики смогут публиковать посты, пи-
сать комментарии и ставить лайки, отме-

чать в публикациях ценные бумаги из ка-
талога „Тинькофф“, подписываться на дру-
гих участников соцсети и просматривать 
их профили, в том числе состав инвестици-
онного портфеля, торговую статистику, по-
лучать уведомления о сделках пользовате-
лей, на которых подписан»,— пояснил ви-
це-президент, директор по разработке но-
вых продуктов «Тинькофф» Александр Еме-
шев. Доступ к сети получат все владельцы 
брокерских счетов в «Тинькофф Инвести-
циях». Разработка «Тинькофф» не являет-
ся классическим примером social trading, 
однако использует ряд его отличительных 
черт и преимуществ.

• По данным британского портала Social-
tradingguru.com, на международных рын-
ках действуют порядка 30 крупных соцсе-
тей для инвесторов. Наиболее известные 
и посещаемые из них связаны в первую оче-
редь с рынком Forex (Zulu Trade, Tradeo). 
Некоторые предлагают своим пользовате-

лям более широкий спектр рыночных ин-
струментов (например, E-toro, Ayondo). 
Все они в той или иной мере оснащены ин-
фраструктурой для онлайн-инвестирова-
ния и возможностью копирования чужих 
сделок. Другая часть ресурсов представля-
ет собой в большей степени площадки для 
общения и обмена инвестидеями, дополнен-
ные сервисами вроде подписок на биржевые 
графики, торговые сигналы, списки коти-
ровок и т. д. (например, TradingView). 
В России трейдерские социальные сети 

исторически развивались по двум направ-
лениям. Одни выросли из общедоступных 
околобиржевых форумов (как Easymani на 
базе портала MFD.ru) и сервисов блогов (как 
Smart-lab). Первая со временем стала плат-
ным информационным сервисом, вторая 
осталась площадкой для общения. По сло-
вам владельца портала Smart-lab.ru Тимо-
фея Мартынова, задача сделать из него пол-
ноценный ресурс social trading (с возмож-

ностью копирования чужих сделок) не сто-
ит: «В рамках российских законов это слож-
но сделать красиво». Кроме того, по мне-
нию господина Мартынова, развитию на-
правления мешает малое число стабильно 
положительно торгующих управляющих.

Другие сети создавались отдельными 
игроками брокерского рынка в интересах 
собственного бизнеса. Наиболее близкой 
к западным аналогам является платфор-
ма Comon ИК «Финам», предлагающая пре-
жде всего услуги автоследования, а также 
ряд сопутствующих сервисов. Платформа 
монетизируется за счет подписки на услу-
ги «Автоследование» и «Торговые сигна-
лы». По словам руководителя направления 
департамента торговых сервисов и прило-
жений «Финама» Артура Шпонько, сейчас 
можно говорить о зарождении такого явле-
ния, как Trading Sharing.
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«Мстители» справились с российским кино
Доля отечественных фильмов в прокате снизилась

Доля отечественных фильмов в кинос-
борах России и СНГ в мае—августе ста-
ла рекордно низкой за последние че-
тыре года — 3,2%. В традиционно неу-
дачный для российских картин пери-
од большинство зрителей предпочли 
пойти на «Мстители: Финал» и «Короля 
Льва». По итогам всего года доля рос-
сийского кино будет ниже, чем в прош-
лом году, но сильно не упасть помогут 
осенний и предновогодний киносезо-
ны, прогнозируют эксперты.

Сборы российских фильмов за так называ-
емый сезон блокбастеров (в 2019 году он при-
шелся на даты с 1 мая по 25 августа) в киноте-
атрах России и СНГ составили 551,7 млн руб., 
что в 2,9 раза меньше, чем за аналогичный се-
зон 2018 года, подсчитал «Бюллетень кино-
прокатчика». Посещаемость отечественных 
фильмов также снизилась почти в три раза — 
с 7,3 млн зрителей в 2018 году до 2,5 млн.

Благодаря голливудскому кино сборы 
в целом с 1 мая по 25 августа поставили ре-
корд за всю историю наблюдений, составив 
19 млрд руб. Билеты в кинотеатры купили 
77,3 млн зрителей. Таким образом, доля 
российских фильмов в общих сборах за пе-
риод составила 3,2%, в зрителях — 1,8%. 

В прошлом году эти показатели составляли 
11,5% и 12,7% соответственно.

Лето, когда выходят голливудские блок-
бастеры, традиционно считается неудачным 
сезоном для отечественных картин, но в этом 
году показатели по доле в сборах самые низ-
кие за последние четыре года, констатирует 
заместитель главного редактора «Бюллетеня 
кинопрокатчика» Александр Нечаев. «Голли-
вудские фильмы, вышедшие в этот сезон, в 
первую очередь „Король Лев“ и „Мстители“, 
пришлись российской публике по вкусу, в то 
время как российские релизы, от которых 
рынок ждал большего, недотянули»,— пояс-
няет он. Ни один из отечественных фильмов, 
вышедших в сезон блокбастеров, по состоя-
нию на 25 августа не собрал даже 50 млн руб., 
тогда как в прошлом году сборы топ-10 рос-
сийских картин за этот период в совокупно-
сти превысили 1 млрд руб.

«У зрителя нет предпочтения смотреть рос-
сийское или зарубежное кино, он идет смо-
треть то, что его заинтересовало в результате 
рекламы, советов людей, собственного опыта. 
То, что российское кино просело относитель-
но зарубежного в краткосрочной перспекти-
ве, означает только, что с точки зрения объе-
ма, качества и попадания в аудиторию киноте-

атров в это лето оно было объективно слабее, 
чем в предыдущие»,— рассуждает гендирек-
тор сети «Премьер Зал» Владимир Петелин.

С начала года, по данным на 25 августа, сбо-
ры российских фильмов составили 8,2 млрд 
руб., или 22,45% общей кассы проката. По ито-
гам 2018 года Фонд кино отчитывался о пока-
зателе в 27,5% по России, «Кинобизнес сегод-
ня» сообщал о показателе в 26,4% с учетом СНГ. 
За счет традиционно более удачных сезонов — 
осеннего и предновогоднего — доля россий-
ского кино по итогам 2019 года еще сможет 
достигнуть 25%, прогнозирует Александр Не-
чаев. Осенью в прокат выйдут «Тайна печати 
дракона», «Герой», «Текст», «Аванпост», а перед 
Новым годом — «Полицейский с Рублевки-2», 
«Иван-царевич и Серый Волк-4» и др.

После первого полугодия сборы россий-
ского кино уже на 2,2 млрд руб. отстава-
ли от прошлогоднего уровня, поэтому его 
доля по итогам года точно будет меньше, чем 
в 2018 году, считает аналитик «Кинобизнеса 
сегодня» Станислав Демиденко. «Если удаст-
ся проиграть не больше 2–3 процентных пун-
ктов по доле прошлому году, это уже будет 
хорошо. Самый худший вариант — это спад 
на 5–6 процентных пунктов от 2018 года»,— 
заключает он.

Доля российского кино по итогам 2019 
года составит максимум 20–21,5%, пессими-
стичен главный редактор Kinodata.pro Сер-
гей Лавров, при этом, скорее всего, по итогам 
года не будет ни одного российского филь-
ма со сборами в 1 млрд руб. На подобные сбо-
ры мог претендовать только «Полицейский с 
Рублевки-2», но из проекта ушел актер Алек-
сандр Петров, «Тайна печати дракона» соберет 
не более 0,6 млрд руб., «Кома» — 0,5 млрд руб., 
более крупные релизы начнут выходить толь-
ко с 26 декабря, прогнозирует аналитик.

Минкульт еще с мая беспокоит ситуация с 
российскими картинами, там понимают, что 
2019 год, вероятно, не будет таким же успеш-
ным для российского кино, как 2018-й, при-
знает директор департамента кинематогра-
фии министерства Ольга Любимова. «Отече-
ственные продюсеры пока боятся летнего се-
зона отпусков куда сильнее любого хоррора. 
Поэтому начиная с майских праздников и до 
осени практически не было российских пре-
мьер. Пока первые осенние отечественные 
премьеры не собрали заявленных продюсе-
рами денег. Будем надеяться на октябрь, осен-
ние каникулы. Самые большие ставки тради-
ционно у всех к концу года»,— говорит она.

Валерия Лебедева

«Газпром» в августе смог удер-
жать динамику экспорта свое-
го газа в Европу в незначитель-
ном минусе, хотя ситуация 
на рынке диктовала его резкое 
снижение. По мнению собе-
седников „Ъ“, вместо «Газпро-
ма» поставки в августе снижа-
ли его конкуренты, в том чи-
сле Норвегия и производите-
ли СПГ, поскольку цены в Ев-
ропе стали слишком непри-
влекательными.

Экспорт «Газпрома» в августе 
снизился всего на 3,5% относи-
тельно августа прошлого года, до 
15,8 млрд кубометров, следует из 
данных монополии. Как сообщил 
«Газпром», за восемь месяцев экс-
порт в дальнее зарубежье сокра-
тился на 4,5%, до 127,3 млрд кубо-
метров. Добыча газа при этом про-
должает оставаться выше уровня 
прошлого года: за январь—август 
она выросла на 1,7%, до 331 млрд 
кубометров.

Показатели экспорта выглядят 
неожиданно, поскольку как общие 
тренды на рынке, так и результаты 
начала месяца говорили о том, что 
поставки в августе должны были 
сократиться гораздо сильнее (см. 
„Ъ“ от 8 августа). Ключевым фак-
тором роста поставок в прошлом 
году было заполнение европей-
ских газовых хранилищ после хо-
лодной зимы. Но в этом году хра-
нилища уже почти полностью за-
полнены к началу сентября, хотя 
обычно период закачки продол-
жается до середины октября. На 2 
сентября европейские хранилища 
были наполнены на 93% — рекорд-

ный уровень в истории. По сути 
дела, уже в сентябре продолжать 
закачку станет физически невоз-
можно. Собеседники „Ъ“ на рынке 
полагали, что такая ситуация при-
ведет к снижению уровней отбо-
ра по контрактам «Газпрома» в ав-
густе, теперь же некоторые источ-
ники „Ъ“ думают, что резкое паде-
ние экспорта просто сдвинулось 
на сентябрь.

Но, видимо, были и иные фак-
торы, которые поддержали прода-
жи «Газпрома» в Европу. Так, добы-
ча норвежского газа в августе, судя 

по всему, упала более чем на 10% 
относительно августа прошлого 
года, исходя из прогноза Норвеж-
ского нефтяного директората. При 
этом уже опубликованные предва-
рительные данные за июль пока-
зывают, что добыча газа в Норве-
гии снизилась до примерно 9 млрд 
кубометров против 10,4 млрд ку-
бометров в июле 2018 года. По сло-
вам собеседников „Ъ“ на рынке, 
это объясняется масштабными ре-
монтными работами на шельфо-
вых месторождениях: «Equinor 
традиционно снижает добычу в 

период низких цен, им важнее со-
хранить маржинальность». Летом 
спотовые цены на хабах в Северо-
Западной Европе упали ниже $120 
за 1 тыс. кубометров.

Кроме того, видимо, поставки 
СПГ в Европу в августе тоже сни-
зились по сравнению с рекордны-
ми уровнями мая—июня на фоне 
некоторого роста спотовых цен в 
Азии. В результате часть объемов 
СПГ ушла с европейского рынка 
в Китай. Так, в июле, по данным 
Platts, поставки СПГ в Европу упа-
ли почти на 28% по сравнению с 

июнем, до 6,8 млрд кубометров, 
хотя это все равно на четверть 
больше, чем год назад. В частно-
сти, Катар сократил экспорт в Ев-
ропу на 44%, снизив загрузку сво-
их заводов, что может объяснять-
ся нежеланием и дальше снижать 
цены в Европе, говорится в отчете 
Platts Analytics. «Ямал СПГ» НОВАТ-
ЭКа также снизил поставки в Евро-
пу, отправляя часть газа в Азию по 
Севморпути. На начало сентября 
для американских поставщиков 
СПГ спотовые поставки в Азию по-
прежнему остаются немного более 
выгодными, чем в Европу, несмо-
тря на вдвое более длинное транс-
портное плечо и высокие ставки 
на рынке СПГ-танкеров.

Таким образом, часть крупных 
поставщиков на европейский ры-
нок, видимо, сдерживают экс-
порт, пытаясь дождаться повыше-
ния цен. Но «Газпром» прямо сей-
час придерживается логики нара-
щивания доли на рынке и пытает-
ся продать столько газа, сколько 
может. Так, компания наращивает 
продажи через свою электронную 
торговую площадку, предлагая там 
цены ниже, чем по долгосрочным 
контрактам. При этом основной 
рост продаж приходится на стра-
ны Центральной Европы (Австрия, 
Венгрия, Чехия, Словакия), кото-
рые не имеют доступа к СПГ и вы-
нуждены закупать российский газ 
для заполнения своих хранилищ в 
преддверии потенциальных пере-
боев с поставками этой зимой, ког-
да заканчивается контракт на тран-
зит газа через Украину.

Юрий Барсуков

«Роснефть» уже около двух лет 
не продавала крупных добычных 
активов в России — с момента вхо-
ждения британской BP в газовый 
проект Харампур. Напротив, в по-
следнее время компания занима-
ется в основном покупкой активов 
как в России, так и за рубежом, чему 
способствуют и относительно высо-
кие цены на нефть. Поэтому сооб-
щение в индийских СМИ о готов-
ности «Роснефти» продать 49% в Су-
зунском, Тагульском и Лодочном 
месторождениях (входят в Ванкор-
ский кластер) на первый взгляд вы-
глядит удивительно. Особенно если 
учесть, что «Роснефть» уже три года 
обсуждает эту сделку с консорциу-
мом индийских компаний во гла-
ве с ONGC и до сих пор без всяко-
го результата. Тем не менее компа-
нии действительно могут подпи-
сать необязывающее соглашение 
в ходе Восточного экономического 
форума, но оно будет касаться более 
масштабного проекта «Роснефти» — 
«Восток Ойл».

Глава «Роснефти» Игорь Сечин 
уже просил на этот проект 2,6 трлн 
руб. в виде налоговых льгот, однако 
вопрос до сих пор не решен. Основ-
ная проблема в том, что экономиче-
ская целесообразность совместной 
разработки восточносибирских ме-
сторождений и Пайяхского место-
рождения на Таймыре (принадле-
жит «Нефтегазхолдингу» Эдуарда Ху-
дайнатова) выглядит как минимум 
неочевидной. В подобной ситуа-
ции привлечение иностранных ин-
весторов могло бы помочь не толь-
ко с финансовой, но и с имидже-
вой точки зрения, показав в том чи-
сле руководству страны, что проект 
жизнеспособен. Однако пока даже 
акционер «Роснефти» BP, у которой 
есть опыт работы в Восточной Сиби-
ри, а также в Арктике в США, не го-
рит желанием входить в этот проект.

Тем не менее «Роснефть» уже 
успешно задействовала иностран-
ных инвесторов для получения на-
логовых льгот. Так, компания ис-
пользовала вхождение в ее капи-
тал катарского фонда QIA и трейде-
ра Glencore в конце 2016 года как 
предлог для получения налогово-
го вычета из НДПИ по Самотлорско-
му месторождению. Возможно, схо-
жий механизм компания приме-
нит и для «Восток Ойл» — в июль-
ском письме Владимиру Путину 
Игорь Сечин сообщал, что вхожде-
ние новых партнеров в проект бу-
дет зависеть от налоговых стиму-
лов, которые обеспечат «эффектив-
ный возврат на инвестиции». Ана-
логичный аргумент компания ис-
пользовала для получения льгот 
для ВНХК — нефтеперерабатываю-
щий проект в итоге их не получил, 
после чего был свернут. Хотя подоб-
ное развитие событий может ждать 
и «Восток Ойл», привлечение ино-
странных партнеров, скорее всего, 
укрепит позиции «Роснефти» в спо-
ре за льготы.

обсудить 
kommersant.ru/12689
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Привлечение ино-
странных партнеров 
в проект «Восток 
Ойл», скорее всего, 
укрепит позиции 
«Роснефти» в споре 
за льготы для него. 
Цена вопроса может 
превысить 2 трлн руб.
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обозреватель отдела бизнеса

Дмитрий Козлов

Экспорту «Газпрома» помогли конкуренты
Компания избежала резкого снижения продаж в августе
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам первого полугодия 
2019 года дивидендные выпла-
ты российских компаний, чьи 
акции обращаются на бирже, 
 могут составить 770 млрд руб., 
что на 20% выше показателя 
 предыдущего года. Рост выплат 
идет на фоне высоких рублевых 
цен на сырье, а также вследствие 
стагнации российской экономи-
ки, что вынуждает компании 
 сокращать инвестиционные 
 программы. В случае ухудшения 
состояния мировой экономики 
из-за торговой войны между 
США и Китаем во втором полуго-
дии выплаты могут уменьшить-
ся, прогнозируют аналитики.

Российские компании увеличива-
ют объем промежуточных дивиденд-
ных выплат. По оценкам „Ъ“, по ито-
гам полугодия промежуточные диви-
денды планируют заплатить 18 компа-
ний, а общий объем платежей может 
составить рекордные для этого перио-
да 769 млрд руб. (на 20% выше прошло-
годнего показателя). Впрочем, темпы 
роста заметно снизились по сравне-
нию с прошлым годом, тогда показа-
тель вырос более чем двое.

• Лидером по размеру дивидендных 
выплат стала нефтяная компания 
«Роснефть», увеличившая их по сравне-
нию с прошлым годом только на 5,2%, 
до 162,58 млрд руб. На втором месте 
с показателем 140 млрд руб. закрепи-
лась ГМК «Норильский никель», повы-
сившая выплаты на 13%. В то же вре-
мя самые высокие дивидендные доход-
ности по итогам полугодия у других 
металлургических компании, «Север-
стали» и НЛМК, соответственно 
6,5% и 7,7% за полугодие.
Начало года оказалось очень успеш-

ным для сырьевых компаний в силу 
благоприятной ценовой конъюнкту-
ры на рынке. По словам старшего ана-
литика «БКС Премьер» Сергея Суверо-
ва, дивидендные выплаты увеличива-
ются на фоне роста показателей сво-
бодного денежного потока (FCF) из-
за низких производственных издер-

жек сырьевых компаний, многие из 
которых входят в число мировых ли-
деров по низким издержкам. «В рос-
сийской черной металлургии играют 
роль и зрелость сектора, обуславлива-
ющая невысокую потребность в капи-
тальных затратах, и низкая долговая 
нагрузка, добавляющая пространство 
для маневра — возможность недорого 
занять в будущем в случае необходи-
мости без ущерба для дивидендов, вы-
плачиваемых из FCF»,— указывает ди-
ректор аналитического департамента 
«Велес Капитала» Иван Манаенко.

Впрочем, высокие дивидендные 
выплаты могут свидетельствовать и о 
снижении инвестиционной активно-
сти компаний вследствие стагнации 
российской экономики. Если по ито-
гам 2018 года ВВП вырос на 2%, то за 
первое полугодие текущего года рост 
составил всего 0,7%. В конце августа 
международное рейтинговое агентст-
во Moody’s снизило прогноз роста рос-
сийской экономики в 2019 году с 1,6% 
до 1,2%, в 2020 году рост ожидается на 
уровне 1,5%. «Ввиду низких темпов ро-
ста национальной экономики, замед-
ления глобального экономического 
роста, эскалации конфликтов в ме-
ждународной торговле многие компа-
нии не видят достаточно интересных 
проектов для инвестиций и предпо-
читают распределять более высокую 
долю денежного потока акционерам в 
виде дивидендов»,— отмечает анали-
тик «Газпромбанк — Управление акти-
вами» Илья Купреев.

Большое значение в дивидендной 
политике крупных государственных 
компаний имеют неформальные тре-
бования Минфина довести выпла-
ты до 50% от чистой прибыли. «Мно-
гие крупные госкомпании, такие как 
„Газпром“, Сбербанк, „Транснефть“ и 
другие, по инициативе правительст-
ва увеличивают коэффициенты ди-
видендных выплат с целью достичь 
50% чистой прибыли в течение бли-
жайших нескольких лет. Это стиму-
лирует к повышению операционной 
эффективности и улучшению корпо-
ративного управления»,— считает 
гос подин Купреев.

Впрочем, во втором полугодии 
объем дивидендных выплат во мно-
гом будет зависеть от итогов торговой 
войны между США и Китаем и ее вли-
яния на мировую экономику. По сло-
вам Сергея Суверов, дивиденды сы-
рьевых российских компаний в аб-
солютном выражении могут снизить-
ся из-за вероятного снижения цен на 
сырье вследствие роста рисков гло-
бальной рецессии, что может сни-
зить величину их прибылей. «Выпла-
ты компаний с рублевой выручкой, 
например телекоммуникационных 
и энергетических, скорее всего, уве-
личатся, так как прибыль этих секто-
ров должна вырасти из-за роста ко-
миссионных доходов и повышения 
тарифов»,— прогнозирует господин 
Суверов.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Инвестиции в акционеров
Российские компании готовятся выплатить рекордные дивиденды

Нарушение одной из само-
регулируемых организаций 
 аудиторов — СРО «Российский 
 союз аудиторов» — критериев 
по численности, выявленное од-
ним из ее членов, стало катали-
затором объединения двух орга-
низаций. В минувшую пятницу 
прошла закрытая встреча руко-
водства двух СРО с привлечени-
ем членов — крупнейших компа-
ний, где после долгих дискуссий 
было принято решение объеди-
ниться «на равных».

Как стало известно „Ъ“, в минув-
шую пятницу состоялась закрытая 
встреча руководства Российского со-
юза аудиторов (РСА) и ассоциации ау-
диторов «Содружество» (ААС) с уча-
стием крупнейших компаний — чле-
нов этих саморегулируемых органи-
заций. На ней в закрытом режиме об-
суждались условия объединения двух 
СРО. Факт встречи подтвердили глава 
ААС Ольга Носова и глава ФБК (вхо-
дит в ААС) Сергей Шапигузов, одна-
ко раскрыть детали отказались. Глава 
РСА Людмила Козлова  и присутство-
вавшие на встрече партнер EY Игорь 
Буян и партнер KPMG Кирилл Алту-
хов от комментариев отказались (обе 
компании входят в РСА). Однако, по 
словам собеседников „Ъ“, знакомых 
с ситуацией, на встрече было приня-
то решение, что объединение прой-
дет «на равных». В итоге СРО будет од-
на, с единым руководителем, но с дву-
мя офисами и двумя сопредседателя-
ми правления, а также двумя смета-
ми. Официально данное решение мо-
жет быть объявлено в конце недели, 

отметили собеседники „Ъ“. По их сло-
вам, это крайне важное решение, по-
скольку позиция сторон по вопросу 
объединения уже дважды менялась.

О планах объединения по принци-
пу слияния обе СРО сообщили еще ле-
том (см. „Ъ“ от 11 июня). Тогда же гово-
рилось, что в июне-августе будет под-
готовлен договор о слиянии, опреде-
лено правление, которое будет после 
утверждено на съездах организаций. 
Но вскоре риторика РСА изменилась. 
«Представителей „большой четвер-
ки“ — членов РСА не устраивали до-
говоренности руководства обеих ор-
ганизаций о слиянии на равных, они 
настаивали, что объединение долж-
но пойти по принципу присоедине-
ния ААС к РСА»,— рассказывает зна-
комый с обсуждением вопроса собе-
седник „Ъ“. В итоге уже 2 июля на за-
седании рабочего органа совета по ау-
диторской деятельности при Минфи-
не глава РСА заявила о необходимо-
сти оценить юридические риски объ-
единения. «В ААС не согласились с та-
ким подходом, переговоры усложни-
лись»,— отмечает знакомый с ситуа-
цией собеседник „Ъ“.

Ситуация разрешилась отчасти 
благодаря активности аудитора Анд-
рея Корешкова, который нашел в РСА 
«мертвые души» — ликвидирован-
ные юрлица, числящиеся среди чле-
нов СРО. Исключение их привело бы 
к нарушению РСА критерия числен-
ности по юрлицам (см. „Ъ“ от 5 ию-
ня). Андрей Корешков не хотел ми-
риться с нарушениями в своей СРО, 
требовал через суд лишения ее стату-
са саморегулируемой организации, 

направлял письма в Минфин, След-
ственный комитет, иные инстанции. 
«Суд с РСА аудитор проиграл, но раз-
витая им деятельность подтолкнула 
РСА энергичнее избавляться от „мер-
твых душ“»,— указывает глава Меж-
регионального профсоюза аудито-
ров, бухгалтеров и финансовых ра-
ботников Леонид Блинков. 

В итоге, по данным Минфина, на 
27 августа у РСА оказалось 1995 ком-
паний-членов (по закону должно быть 
не менее 2 тыс.). Количество членов-
физлиц у РСА соответствует критери-
ям закона — 10 309 человек (по закону 
не менее 10 тыс.). Однако повышение 
квалификации тут прошло всего 9677 
аудиторов (и еще 25 имеют уважитель-
ные причины для непрохождения). 
После требуемой по закону чистки ря-
дов РСА нарушит и этот критерий. 

Для большинства же аудиторских 
компаний в первую очередь важно, 
чтобы объединение СРО прошло мак-
симально безболезненно. «Для ком-
паний крайне важно оставаться ау-
дитором и не попасть в промежуток, 
когда ты не состоишь в СРО и не име-
ешь права заключать и исполнять до-
говоры,— отмечает глава „Финэкс-
пертизы“ Нина Козлова,— поэто-
му любое решение по объединению 
устроит большинство аудиторских 
компаний, если они не теряют при 
таком объединении возможности за-
ниматься аудиторской деятельнос-
тью». По словам госпожи Козловой, 
тот факт, что на рынке в любом слу-
чае должна остаться одна СРО, на се-
годня очевиден.

Вероника Горячева

Аудиторов сдружило нарушение
Две СРО решили объединяться на равных

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Совокупный новый бизнес 
 российских лизинговых ком-
паний по итогам первого по-
лугодия 2019 года превысил 
1,5% годового российского ВВП. 
По сравнению с прошлым годом 
рынок вырос на 13%. Несмотря 
на падение в авиа- и железнодо-
рожном сегментах, поддержку 
росту отрасли оказал автоли-
зинг. В этой сфере доминируют 
розничные частные игроки, 
и сегмент продолжит поступа-
тельный рост, опираясь на спрос 
со стороны корпоративных 
 клиентов.

В первом полугодии 2019 года до-
ля нового бизнеса российских ли-
зинговых компаний впервые за деся-
тилетие превысила 1,5% ВВП. Это сле-
дует из обзора рейтингового агентст-
ва «Эксперт РА», сделанного на осно-
ве анкетирования 106 компаний, на 
которых приходится «около 95% все-
го лизингового рынка» (с ним ознако-
мился „Ъ“). Впрочем, рост рынка за-
медляется. В первом полугодии сово-
купный объем нового бизнеса соста-
вил 730 млрд руб., что на 13% больше 
аналогичного показателя прошло-
го года. В предыдущие два года рост 
превышал 50%.

На динамику повлияло сокраще-
ние объема железнодорожного сег-
мента (более чем на 30%) (см. подроб-
нее „Ъ“ от 1 августа), а также падение 
в авиализинге (почти на 50%). Впро-
чем, как отмечают в «Эксперте РА», 
сокращение в этих традиционных 
сегментах было во многом компен-
сировано ростом в недвижимости 
и лизинге морских и речных судов. 
Лизинговые сделки с недвижимо-
стью выросли на 65 млрд руб. (за счет 
активизации «Сбербанк Лизинга»), 
а с судами — на 40 млрд руб. (ГТЛК). 
Таким образом, доля лизинга недви-
жимости в совокупном новом бизне-
се российских ЛК выросла по срав-
нению с 2018 годом на 9 процент-
ных пунктов (п. п.), до 11%, а судов — 
на 6 п. п., до 10%.

Единственным традиционным 
сегментом рынка, показывавшим 
стабильный рост, стал автолизинг. 
Так, грузовой автотранспорт по срав-
нению с прошлым годом сохранил 
долю в 19% от совокупного нового 
бизнеса, лизинг легковых автомо-
билей сократился лишь на 1 п. п., до 
15%, лизинг строительной и дорожно-
строительной техники сохранил уро-
вень в 8%. По данным авторов иссле-
дования, росту рынка и его проник-
новения в продажи автомобилей спо-
собствует «активная работа лизинго-
вых компаний в таких быстрорасту-
щих сегментах, как такси и карше-

ринг». Это повлияло на объем сделок 
с малым и средним бизнесом (МСБ), 
«доля которого выросла впервые за 
три года и составила около 49%».

«Второй год подряд мы видим 
рост сегмента такси. Этому способст-
вует активное развитие крупных аг-
регаторов, в том числе и в регионах, 
деление рынка на сегменты, а также 
повышение спроса на премиум-сег-
мент»,— отмечает управляющий ди-
ректор ГК «Альфа-Лизинг» Ольга Ень-
кова. «На фоне роста цен на новые и 
на подержанные автомобили, а так-
же сложностей с получением банков-
ского кредитования и высокой стои-
мостью кредитных ресурсов лизинг 
остается подчас единственной воз-
можностью обновления автопарка 
для бизнеса»,— объясняет гендирек-
тор ЛК «Европлан» Александр Михай-
лов. «Несмотря на то что общие про-
дажи автомобильной техники пада-
ют, в противофазе спросу со сторо-
ны физических лиц растет спрос на 
автомобильную технику со стороны 
корпоративных клиентов, которые 
в большей степени ориентирова-
ны на получение такой финансовой 
услуги, как лизинг»,— говорит парт-
нер компании Deloitte Татьяна Кофа-
нова. «Автопроизводители делают су-
щественный упор на корпоративные 
и лизинговые продажи. В сотрудни-
честве с лизинговыми компаниями 
формируются кобрендинговые про-

граммы, в рамках которых клиен-
ты получают условия более привле-
кательные, чем при других способах 
приобретения техники»,— добавля-
ют в «ВТБ Лизинге».

В этих сегментах, по оценке млад-
шего директора по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Ксении Балясо-
вой, «значительный объем сделок 
приходится на частные лизинговые 
компании, которые ориентированы 
на розничные продажи». И несмотря 
на то что у некоторых крупных иг-
роков также есть существенные объ-
емы розничных портфелей, значи-
мое влияние на динамику их бизнеса 
оказало отсутствие крупных сделок с 
авиа- и железнодорожной техникой в 
первой половине года. По словам го-
спожи Кофановой, проникновение 
лизинга в продажи в автосегменте, а 
также строительной и ДСТ будет толь-
ко увеличиваться. «Корпоративному 
клиенту иметь автомобиль в активе 
не так привлекательно, как иметь его 
в форме аренды и обновлять парк в 
течение трех-пятилетнего цикла»,— 
указывает эксперт. Однако в этом го-
ду резкого роста сегмента эксперты 
не ждут. По словам госпожи Енько-
вой, на его динамику «влияет общий 
спад на автомобильном рынке, а так-
же новые, более сложные, условия 
получения государственной поддер-
жки на покупку техники».

Илья Усов

Лизинг прирастает  
автомобилями
Новый бизнес отрасли превысил 1,5% ВВП

«Управляющие компании со сво-
ей неповоротливостью и ограниче-
ниями уже не могут обеспечить весь 
спрос инвесторов, в связи с чем люди 
стали искать альтернативу для вложе-
ния средств»,— отмечает он.

Соцсеть Aton Space (ИГ «Атон») 
предназначена для состоятельных 
инвесторов. Платформа дает пря-
мой доступ к экспертам компании, 
предоставляет ленту новостей, тор-
говые идеи. «По сути, это Bloomberg 
и Facebook в одном приложении. 
Мы не предлагаем автоследование 
или отслеживание чужих сделок, мы 
предлагаем свою экспертизу и по-
мощь в принятии инвестиционных 
решений»,— поясняют в компании. 
В 2015 году попытку экспансии в Рос-
сии предприняла израильская сеть E-
toro. В российский проект E-toro ин-
вестировал Сбербанк, однако уже в 
2018 году офис платформы в Москве 
был закрыт. Впрочем, в Сбербанке со-
общили „Ъ“, что намерены и дальше 

развивать направление social trading 
«с учетом требований регулятора».

В других крупных брокерах о раз-
работках в области социального трей-
динга пока говорят с осторожностью. 
По словам руководителя дирекции 
брокерских операций Альфа-банка 
Сергея Рыбакова, практика социаль-
ного трейдинга ассоциируется пре-

жде всего с рынком Forex. «В России 
контекст другой. Вступили в силу из-
менения в закон, которые подразуме-
вают ответственность банка за качест-
во предоставляемых клиенту инвес-
тиционных консультаций»,— поясня-
ет он. Директор по брокерскому биз-
несу «БКС Брокер» Дмитрий Панчен-
ко отметил, что в фокусе компании — 
не возможность легкого обогащения 
при помощи следования за успеш-
ным трейдером, а «история с подсказ-
кой»: как сформировать различные 
типы портфелей в зависимости от 
горизонта планирования и отноше-
ния к риску. Несколько таких реше-
ний «БКС Брокер» запустит до конца 
года. «На текущий момент развитие 
social trading не стоит в приоритетах 
компании, однако перспективы этого 
направления представляются непло-
хими»,— говорит заместитель генди-
ректора по электронной торговле «От-
крытие Брокер» Александр Дубров, 
добавляя, что там ожидают «достаточ-
ного развития правовой базы».

Мария Сарычева

Брокеры собирают подписчиков

Я верю в дигитализацию 
финансового рынка

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, в ходе прямого эфира 

на странице Банка России в Facebook  
6 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие лизинговые компании  
по итогам первого полугодия 2019 года

Наименование компании Объем нового  
бизнеса  

(млрд руб.)

Текущий  
портфель  

(млрд руб.)

Изм.  
с начала года  

(%)

Объем полученных 
платежей  

(млрд руб.)
«Сбербанк Лизинг» (ГК) 138,7 624,6 2,5 64,4

ГТЛК 89,3 822,4 -11,2 40,1

«ВТБ Лизинг» 59,5 566,1 -1,6 82,0

«ВЭБ-лизинг» 43,4 352,6 -5,7 35,4

ЛК «Европлан» 39,7 94,3 11,7  н. д.

«Газпромбанк Лизинг» (ГК) 33,6 213,6 10,9 18,4

«Альфа Лизинг» (ГК) 27,2 157,5 5,7 25,2

«Балтийский лизинг» (ГК) 24,7 57,5 12,2 22,3

«РЕСО-Лизинг» 22,6 57,9 21,2 17,4

«Сименс Финанс» 20,0 61,4 7,4  н. д.

ГК — группа компаний. н. д.— нет данных. По данным «Эксперт РА».
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СТРУКТУРА РЫНКА ПО ПРЕДМЕТАМ ЛИЗИНГА  
В ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЕ 2019 ГОДА (%)   ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».
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Грузовой автотранспорт
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Недвижимость (здания и сооружения)
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Строительная и дорожно-строительная техника
Авиационный транспорт
Оборудование для нефте- и газодобычи и переработки
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Новый отбор проектов модерни
зации электростанций на 2025 
год прошли мощности почти 
всех крупнейших генерирую
щих компаний, наибольший 
объем забрала «Интер РАО» — 
свыше 1 ГВт, или 28% квоты. 
 Среди прошедших отбор про
ектов в основном старые ТЭЦ, 
остро нуждающиеся в обновле
нии. В целом, по мнению анали
тиков, стоимость модернизации 
в этом отборе будет выше, чем 
в предыдущем, даже с учетом 
 того, что в его ходе пока не было 
заявлено ни одного дорогостоя
щего проекта с установкой газо
вых турбин.

На отборе проектов модерниза-
ции на 2025 год «Интер РАО» забрала 
28% ежегодной квоты в 4 ГВт, следует 
из предварительного перечня ото-
бранных проектов, опубликован-
ных «Системным оператором» (СО, 
диспетчер энергосистемы). Всего 
«Интер РАО» обновит 1,125 ГВт мощ-
ности на Кармановской (330 МВт), 
Костромской (660 МВт) ГРЭС и Ом-
ской ТЭЦ-4 (135 МВт). Таким образом, 
с учетом отборов 2022–2024 годов 
портфель модернизируемых компа-
нией проектов достигнет 6,255 ГВт 
(43% всех объемов отбора). 

Программа модернизации разра-
ботана на замену механизма догово-
ров на поставку мощности (ДПМ), за-
пущенного в 2000-х годах. ДПМ га-
рантировали инвесторам в строи-
тельство новых электростанций по-
вышенные платежи за мощность. 
Большая часть ДПМ-объектов уже 
введена, и «высвобождающийся» де-
нежный поток от завершившихся 
ДПМ правительство решило перена-
править на программу модерниза-
ции старых ТЭС объемом до 1,9 трлн 
руб. Уже прошел первый отбор этих 

проектов на 2022–2024 годы, где кон-
курс по цене прошли заявки на 
8,61 ГВт, и еще 1,78 ГВт было включе-
но в ручном режиме на правительст-
венной комиссии. Стоимость этих 
проектов — 125 млрд руб. 

Суммарная мощность заявок на 
2025 год, как сообщил СО, составила 
4 ГВт, из них в первой ценовой зоне 
(европейская часть РФ и Сибирь) — 
3,292 ГВт, во второй (Сибирь) — 
732 МВт. Существенные объемы за-
брала «Юнипро» (подконтрольная 
немецкой Uniper), которая намерена 
заменить цилиндр высокого давле-
ния и генератор на четвертом энер-
гоблоке Сургутской ГРЭС-2 (830 МВт, 
21% текущей квоты). По объему пор-
тфеля модернизации компания вы-
ходит на второе место с 2,49 ГВт (17% 
общей квоты). Структуры «Газпром 
энергохолдинга» (ГЭХ) отобрались с 
проектами мощностью 650 МВт, в 
том числе 470 МВт для ОГК-2. «Энел 
Россия» (подконтрольная итальян-
ской Enel) прошла отбор с проекта-
ми на 320 МВт. Через отбор прошли 
также заявки «Т Плюс» по 125 МВт с 
заменой оборудования на Самар-
ской ТЭЦ, CAPEX проекта, как сооб-
щили „Ъ“ в компании, составит 5 мл-
рд руб. Прошел также проект «Ква-
дры» на Воронежской ТЭЦ с обновле-
нием 30 МВт мощности. 

В Сибири ключевые проекты на 
260 МВт получила «Иркутскэнерго» 
(входит в «Евросибэнерго» En+). Вхо-
дящая в Сибирскую генерирующую 
компанию (СГК, входит в СУЭК Анд-
рея Мельниченко) «Бийскэнерго» 
прошла отбор с заявкой на 110 МВт. 
Все проекты второй ценовой зоны, 
предварительно прошедшие кон-
курс,— угольные. Компании отказа-
лись раскрывать CAPEX своих проек-
тов до публикации итогов, в Минэ-
нерго их также не комментируют.

В отличие от первого отбора в этот 
раз в числе участников программы 
модернизации оказались практиче-
ски все крупные генкомпании, и 
лишь финский Fortum по итогам от-
боров на 2022–2025 годы не получил 
ни одного проекта. Кроме того, если 
в первом отборе доминировали эф-
фективные ГРЭС, а старые угольные 
ТЭС, наиболее нуждающиеся в мо-
дернизации, остались без поддер-
жки рынка, то во втором отборе чи-
сло ГРЭС не превысило 40%. Однако 
и в этот раз на отбор не было заявле-
но ни одного проекта с установкой 
газовой турбины. Ожидается, что та-
кие заявки поступят на правкомис-
сию. Ее дата пока не назначена, сооб-
щили „Ъ“ в Минэнерго. Но потреби-
тели все равно критикуют итоги от-
боров, отмечая, что если регулятор 
продолжает сводить модернизацию 
к дорогостоящему капитальному ре-
монту устаревших паросиловых бло-
ков, значит, у него «даже внутри от-
расли нет программы на будущее». 

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что в отличие от первого 
аукциона, где преобладала замена па-
ровых котлов, в текущем году увели-
чилась доля замены паровых турбин. 
«Хотя ни одного проекта с апгрейдом 
до ПГУ не отобрано, очевидно, что 
удельная стоимость проектов второго 
аукциона выше первого»,— замечает 
аналитик. Он отмечает также, что сно-
ва по итогам отборов доминируют 
«Интер РАО», «Юнипро» и «Евросибэ-
нерго». Так, «Юнипро» за два отбора 
провела четверть своих мощностей в 
программу модернизации, а с учетом 
старых инвестконтрактов более поло-
вины мощностей компании покры-
ты различными ДПМ. У «Интер РАО» 
доля модернизируемых мощностей 
достигает 19% общей установленной.

Татьяна Дятел

Модернизация ТЭС  
получила широкий охват
«Интер РАО» выбрала 28% выставленной на конкурс мощности

«Татнефть», шинный бизнес 
 которой страдает от недопоста
вок сырья со стороны «Нижне
камскнефтехима», покупает 
производителя синтетических 
каучуков «СИБУР Тольятти». 
Сделка оценивается в $150–
200 млн и должна быть закры
та до конца октября. Источни
ки „Ъ“ отмечают, что «Татнеф
ти» придется инвестировать 
в требующий модернизации 
актив. Но это выгоднее, чем 
снижать производство шин, 
как происходит сейчас.

«Татнефть» договорилась с СИБУ-
Ром о покупке производителя синте-
тических каучуков «СИБУР Тольятти» 
(мощности — около 220 тыс. тонн в 
год) и индустриального парка «То-
льяттисинтез». Помимо этого акти-
вы включают производство 120 тыс. 
тонн МТБЭ, 80 тыс. тонн бутадиена, 
90 тыс. тонн изопрена и других про-
межуточных продуктов. Как поясни-
ли в «Татнефти», приобретение ком-
паний «обеспечит вертикальную ин-
теграцию шинного бизнеса KAMA 
TYRES и увеличит его стоимость». За-
крыть сделку планируется в течение 
двух месяцев, сообщил глава «Тат-
нефти» Наиль Маганов.

Сумма сделки не раскрывается, 
но источники „Ъ“ на рынке оценива-
ют ее в $150–200 млн, что, по их сло-
вам, является «хорошей ценой». По 
словам собеседников „Ъ“, знакомых 
с подробностями продажи, СИБУР 
давно был готов расстаться с произ-
водством в Тольятти и рассматривал 
различные предложения в основ-
ном от небольших профильных ин-
весторов. Предложение «Татнефти» 
оказалось наиболее привлекатель-
ным, к тому же у компании есть воз-
можность инвестировать необходи-
мые средства в модернизацию ста-

бильного, но не нового производст-
ва, пояснил один из источников „Ъ“.

В СИБУРе „Ъ“ пояснили, что ком-
пания фокусируется на создании и 
развитии крупных производств ба-
зовых полимеров, перспективных 
среднетоннажных продуктах и пре-
миальной специальной химии. 
«При этом бизнес эластомеров вно-
сит стабильный положительный 
вклад в рамках вертикально интег-
рированной модели компании, поэ-
тому на сегодня мы остаемся в этом 
бизнесе и развиваем отдельные его 
направления»,— отметили там. 
Деньги от продажи активов СИБУР 
собирается в составе общей прибы-
ли направить на инвестиции, опера-
ционные расходы и дивиденды.

Собственное производство каучу-
ков нужно «Татнефти» для диверси-
фикации поставок сырья с учетом 
планов по расширению мощностей, 
поясняют на рынке. Сейчас основ-
ным поставщиком каучуков в Татар-
стане является «Нижнекамскнефте-

хим» (НКНХ, продажи в 2018 году — 
716 тыс. тонн синтетических каучу-
ков), но компания как минимум с 
прошлого года снижает поставки сы-
рья на «Нижнекамскшину» (структу-
ра «Татнефти»). Так, по данным ген-
директора «Татнефтехиминвест-хол-
динга» Рафината Яруллина, в первом 
квартале шинный комплекс получал 
менее 40% каучуков от запланиро-
ванного уровня. Во втором полуго-
дии поставки снизились на 30% от 
плана, что повлекло падение произ-
водства шин на 29%, сообщал госпо-
дин Яруллин.

В НКНХ не стали комментировать 
ситуацию. Однако в феврале глава 
компании Азат Бикмурзин говорил в 
интервью «Интерфаксу», что в 2018 го-
ду компания столкнулась с резким ро-
стом стоимости сырья для синтетиче-
ского каучука на фоне падения цен на 
натуральный каучук и НКНХ пытался 
пересмотреть контракты с потребите-
лями. В конце августа господин Ярул-
лин сообщал о конфликте между НК-
НХ и структурами «Татнефти».

Глава «Татнефти» подтвердил сни-
жение производства шин из-за недо-
поставок сырья. «Нам нужны ста-
бильные надежные источники сы-
рья, поэтому зависеть от одного 
источника, конечно, мы не мо-
жем»,— сказал Наиль Маганов. В то 
же время он уточнил, что «Татнефть» 
не собирается полностью обеспечи-
вать производство шин собственны-
ми каучуками. Источники „Ъ“ на 
рынке считают, что компании, не-
смотря на необходимость инвести-
ровать в модернизацию «СИБУР То-
льятти», в любом случае будет выгод-
нее иметь собственное производст-
во, которое впоследствии можно 
расширить, чем снижать выпуск 
шин из-за перебоев с сырьем.

Ольга Мордюшенко

«Татнефть» втянулась 
в каучуковый бизнес
Компания купила активы СИБУРа в Тольятти

Российские металлурги иници
ировали расследование против 
китайских производителей 
при поставках в ЕАЭС листовых 
рессор, жалуясь на демпинг, 
приводящий к убыткам. В оте
чественных автоконцернах 
 утверждают, что и так работают 
с подавшим заявление Чусов
ским заводом Объединенной 
металлургической компании 
(ОМК), а китайский импорт 
не приветствуют. По мнению 
аналитиков, конкуренция 
разво рачивается в поставках 
рессор для иномарок и реально 
избежать ее вряд ли удастся.

Департамент защиты внутренне-
го рынка Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК) начал антидем-
пинговое расследование в отноше-
нии листовых рессор из КНР по заяв-
лению Чусовского металлургическо-
го завода (ЧМЗ), входящего в ОМК, 
сообщила 2 сентября ЕЭК. Объектом 
стали сами рессоры и листы для них, 
которые используются в производст-
ве и ремонте техники различных ти-
пов. ЧМЗ производит 400 типоразме-
ров рессор для автомобилей ГАЗ, Ка-
мАЗ, ЛиАЗ, МАЗ, ПАЗ, УАЗ и других.

В заявлении ЧМЗ сказано, что с 
января 2018 года по июнь 2019 года 
рессоры поставлялись на рынок ЕА-
ЭС по демпинговым ценам, уступаю-
щим ценам на внутреннем рынке 
КНР. По оценке ЧМЗ, демпинговая 
маржа составила 58,5%. При этом 
если видимое потребление рессор 
на таможенной территории ЕАЭС ро-

сло в 2016–2018 годах и снижалось в 
первом полугодии 2019 года, импорт 
из КНР рос все это время: в первом 
полугодии потребление сократилось 
на 1,7% к тому же периоду 2018 года, а 
китайский импорт вырос на 5,9%. Со-
гласно данным ЕАЭС, по коду ТН ВЭД 
7320, по которому проходят рессоры, 
в 2018 году на рынок союза было по-
ставлено 49,2 тыс. тонн продукции 
стоимостью $176,7 млн. Основным 
поставщиком является Китай 
(13 тыс. тонн стоимостью $21,4 млн), 
а основным рынком сбыта — Россия, 
на которую приходится 88% и 72,1% 
всего и китайского импорта соответ-
ственно. В первом полугодии стои-
мость китайского импорта увеличи-
лась на 12,5%, до $11 млн.

В годовом отчете ОМК сказано, 
что доля ЧМЗ на российском рынке 
рессор составляет 56%, а в 2018 году 
завод сократил производство рессор 
на 4%, до 44 тыс. тонн. Эти результа-
ты в ОМК объясняют снижением ем-
кости рынка на 3% на фоне уменьше-
ния потребления российскими авто-
заводами, падением спроса на но-
вые грузовики из-за сокращения 
мер господдержки, завершением 
строек к ЧМ-2018. В ЧМЗ отмечают, 
что в первом полугодии производст-
венные мощности по рессорам со-
кратились на 3%, прибыль от продаж 
на рынке ЕАЭС снизилась на 35,4%, а 
рентабельность производства и про-
даж — на 15,4% и 14,2% соответствен-
но. В заявлении говорится, что на фо-
не роста импорта из КНР производи-
тели рессор из ЕАЭС были вынужде-

ны сдерживать рост цен на товар, 
чтобы сохранить свою долю рынка, 
несмотря на опережающий рост се-
бестоимости. В ОМК отказались от 
комментариев.

В «Соллерсе» сообщили „Ъ“, что 
входящий в него УАЗ на протяжении 
долгого времени работает с ЧМЗ и в 
импорте китайских рессор «нет не-
обходимости». В автоконцерне пояс-
няют, что предприятие удовлетворе-
но ассортиментом и качеством про-
дукции своего поставщика, а им-
порт рессор из Китая считают невы-
годным с точки зрения логистики. С 
ЧМЗ работает и СП Ford Sollers.

«ЧМЗ поставляет рессоры круп-
нейшим российским автопроизво-
дителям. В данном случае конкурен-
ция с китайскими производителями 
маловероятна, речь, скорее всего, 
может идти о рессорах для инома-
рок»,— отмечает руководитель отде-
ла аналитических исследований 
Альфа-банка Борис Красноженов. 
Номенклатура рессорной продук-
ции насчитывает около тысячи наи-
менований, и производство каждого 
вида по-своему уникально в техно-
логическом смысле, продолжает он. 
«Маловероятно, что можно полно-
стью избежать конкуренции на дан-
ном рынке»,— говорит он, отмечая, 
что возможными решениями для 
российских металлургов является 
развитие дилерской сети и преиму-
щества в плане качества производи-
мой продукции.

Евгений Зайнуллин,  
Ольга Никитина

Китайский импорт привел к рессоре
ЕЭК начала антидемпинговое расследование  
в отношении поставок из КНР

Поставщиком трехсекционных 
локомотивов был «Лугансктепло-
воз», однако закупки у него после 
конфликта с Украиной постепенно 
сошли на нет.

«Брянский завод („Трансмашхол-
динга“, ТМХ.— „Ъ“) освоил выпуск 
двухсекционных локомотивов 
2ТЭ25КМ,— добавил топ-менед-
жер.— Мы начали его покупать, пере-
став закупать украинские локомоти-
вы 2ТЭ116. Тогда же была поставлена 
задача построить трехсекционный 
локомотив». Но и производство в 
Брянске полностью не решит про-
блемы. В 2019 году ОАО РЖД получит 
первые 12 трехсекционных локомо-
тивов 3ТЭ25К2М вместо 20, посколь-
ку американская GE, чьи дизельные 
двигатели Gevo ставятся на эти ма-
шины, смогла поставить только 36 
секций. «В 2020 году будет закуплено 
еще 54 штуки, и думаю, в течение 
следующего года мы проблему БАМа 
решим полностью»,— полагает го-
сподин Валинский. Он уточняет, что 

в октябре должен появиться локомо-
тив с коломенским дизелем и, по 
предварительным расчетам, он лишь 
на 6% уступает по мощности технике 
с Gevo: «Если это подтвердится испы-
таниями, мы перейдем в большей 
степени на закупку этой машины». В 
перспективе на российский тепло-
воз будет поставлен разрабатывае-
мый на Коломенском заводе новый 
дизельный двигатель Д300. Также из-
за необходимости возить трехсекци-
онными локомотивами составы ве-
сом 7,1 тыс. тонн компания увеличи-
ла закупку электровозов 3ЭС5К. «Се-
годня мы закупили 38 электровозов 
и в дальнейшем продолжим их за-
купку»,— говорит Олег Валинский.

В ТМХ комментариев „Ъ“ не дали. 
Источник в отрасли приветствует 
перспективу отечественной сборки: 
главное, чтобы новые локомотивы 
были надежными. «Были проблемы 
с качеством локомотивов, часто ло-
мались, теперь стало получше,— го-
ворит другой собеседник „Ъ“ в отра-
сли.— Но до сих пор нет мощных те-
пловозов для БАМа, чтобы возить 

полный состав тяжеловесных ваго-
нов по 100 тонн с тарой. Локомотиво-
строение не полностью обеспечива-
ет запчасти для замены Луганска. Ре-
монтные мощности заняты, для мел-
ких собственников — очередь».

Помимо изменения географии 
грузопотоков основная проблема, 
вызывающая нехватку локомотивов 
на сети, рост числа брошенных пое-
здов и увеличение простоев — недо-
статочная эффективность координа-
ции между ЦФТО (филиал ОАО РЖД, 
отвечающий за продажу услуг по пе-
ревозке грузов), дирекциями ОАО 
РЖД и региональными дорогами, го-
ворит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Он также отме-
чает резкое снижение технической 
готовности тягового состава сразу 
после истечения гарантийного сро-
ка и видит решение проблемы в пе-
реходе на контракты жизненного 
цикла (КЖЦ) при покупке локомоти-
вов. Олег Валинский утверждает, что 
ОАО РЖД в 2019 году уже закупает по 
принципу КЖЦ все локомотивы.

Наталья Скорлыгина

БАМу повышают локомотивацию
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Как можно конкурировать, 
скажем, с натуральным 

каучуком, у которого, 
по сути, отсутствует 

такое понятие, 
как себестоимость?

— Азат Бикмурзин,
глава «Нижнекамскнефтехима»,  

25 февраля

Ц И Т А Т А
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Более двух третей крупных 
 компаний и государственных 
ведомств в ближайшие три го
да намерены менять использу
емые системы управления ба
зами данных (СУБД), показал 
опрос TAdviser. На рынке про
должают лидировать зарубеж
ные решения, тогда как рос
сийские занимают незначи
тельную долю. В реальности 
процесс перехода может ока
заться сложным и затратным, 
предупреждают эксперты.

Более 70% федеральных и регио-
нальных ведомств, а также компа-
ний крупного бизнеса из различных 
отраслей намерены в ближайшие 
три года мигрировать с используе-
мых СУБД, свидетельствует опрос 
аналитического центра TAdviser и 
компании Postgres Professional (дан-
ные есть у „Ъ“). Респондентами вы-
ступили более 100 IT-руководителей 
ведомств и компаний.

Наиболее популярные СУБД сре-
ди опрошенных — Oracle (81%), Mi-
crosoft SQL (64%) и PostgreSQL (51%). 
Респонденты не уточняли, на какие 
именно продукты планируют пере-

ходить. «Кто-то планирует мигра-
цию для импортозамещения, кто-то 
ради новой функциональности, у 
кого-то комбинированные причи-
ны. Также надо иметь в виду, что ма-
ло у кого используется одна СУБД»,— 
поясняет главный редактор TAdviser 
Александр Левашов. Среди причин, 
по которым госсектор и бизнес хо-
тят мигрировать с текущих СУБД, 
называются выполнение требова-
ний нормативно-правовых актов и 
правительственных директив (80%) 
и обеспечение безопасности (72%).

По оценке господина Левашова, 
объем российского рынка СУБД мо-
жет составлять 45 млрд руб. в год, 
его динамика близка к нулю, но до-
ля отечественных поставщиков рас-
тет. Только Oracle в 2015–2016 годах 
«выкачивала» из России около 
$1 млрд в год, уверен директор Цен-
тра компетенций по импортозаме-
щению в информационно-комму-
никационных технологиях Илья 
Массух. Объем российских реше-
ний потенциально может дотянуть 
до $500 млн, полагает он.

В январе Счетная палата заявила, 
что 99% федеральных органов испол-

нительной власти и госфондов ис-
пользуют СУБД не из реестра отечест-
венного ПО. В нем 55 решений клас-
са СУБД, но крупных игроков не так 
много: среди них Postgres Pro, со-
зданная на базе свободного ПО, «Ред 
База данных», «Линтер», Tarantool 
Mail.ru Group и ClickHouse «Яндек-
са». Российских компаний, которые 
разрабатывают продукты с нуля, по-
чти нет, констатирует гендиректор 
ГК «Релэкс» Игорь Бойченко, называя 
одной из немногих разработку груп-
пы «Линтер».

Санкции могут выступить одним 
из катализаторов рынка отечествен-
ного ПО, полагают его участники. 
По этим причинам Oracle ранее уже-
сточила условия предоставления 
продуктов и услуг российским кли-
ентам из нефтегазовой отрасли, со-
общал „Ъ“ 6 февраля 2018 года. Сей-
час потенциальные заказчики с опа-
сением смотрят на западных разра-
ботчиков, которые не могут пору-
читься, что выполнят контрактные 
обязательства, если ситуация изме-
нится, говорит операционный ди-
ректор Tarantool Игорь Ермаков. 
Компании, которые раньше думали, 

что американские санкции их не 
коснутся, теперь задумались о ди-
версификации рисков, рассматри-
вая миграцию на другие СУБД, уве-
рен управляющий директор «Ро-
сплатформы» Владимир Рубанов. 
Для большинства сценариев исполь-
зования, «условно в 80% случаев», 
функций в российский продуктах 
достаточно, утверждает он.

Для компаний и ведомств мигра-
ция на новые СУБД — трудоемкий 
процесс. Учитывая, что российские 
компании недоиспользовали и зару-
бежные решения — например, в Рос-
сии практически не используются 
облачные СУБД,— ясно, что «по соб-
ственной воле такие переезды не 
происходят», рассуждает источник 
на рынке IT. «Разработчики исполь-
зуют специальные ходы, чтобы удер-
жать пользователей на платформе, 
осложнив им переход к конкурен-
там»,— уверен Илья Массух. Кроме 
того, переход может быть затратен, 
поскольку какое-то время придется 
платить за две или больше лицензий 
сразу, хотя этот процесс можно опти-
мизировать, добавляет он.

Дмитрий Шестоперов

Базы данных готовят к перезагрузке
Крупные компании и ведомства планируют обновление софта

По его словам, для создания кор-
мовой базы АНО АПИ сформирует 
земельный банк в 150 тыс. га, кото-
рые передадут в аренду «Степь х мо-
локо». Продукцию планируют реали-
зовывать на Дальнем Востоке и экс-
портировать в Китай на завод Meng-
niu Dairy Group. В перспективе сто-
роны могут создать СП для управле-
ния комплексами, знает источник 
„Ъ“, знакомый с проектом.

Mengniu Dairy Group — крупней-
ший производитель молока Китая и 
входит в десятку мировых игроков по 
этому показателю. Выпускает молоко, 
йогурт, мороженое, сыр и пр. под 
брендом Mengniu. Объем производст-
ва по итогам января—июня 2019 года 
— 10,6 млн тонн. Выручка компании 
за этот период выросла на 15,6%, до 
39,8 млрд юаней (370,7 млрд руб.), чи-
стая прибыль — на 33%, до 2 млрд юа-
ней (18,6 млрд руб.). В Mengniu Dairy 
Group не ответили на вопросы „Ъ“.

В «Системе» подтвердили, что 
прорабатывают возможность уча-
стия в строительстве молочных 
ферм в Приморье. Общую сумму 
инвестиций представитель корпо-
рации не раскрыл, добавив, что воз-
можный объем зависит от множест-
ва факторов, а осуществлять вложе-
ния планируют поэтапно. На вопро-
сы о создании СП с китайскими 
компаниями в АФК не ответили. 
Аналитик ИК «Фридом Финанс» 
Александр Осин говорит, что бо-
лее гибким вариантом для участни-
ков может быть создание контракт-
ного предприятия: это позволит 
иметь как общие, так и собствен-

ные комплексы, а прибыль распре-
делять по соглашению сторон.

По словам гендиректора Нацио-
нального союза производителей мо-
лока («Союзмолоко») Артема Белова, 
если намеченные планы будет дейст-
вительно реализованы, это будет са-
мый большой проект по производст-
ву молока не только в России, но и в 
мире. Он оценивает дефицит молока 
на Дальнем Востоке в 700 тыс. тонн 
при общем объеме рынка в 1 млн 
тонн. Помимо Китая рядом также рас-
полагаются перспективные рынки 
Вьетнама, Индонезии и Южной Ко-
реи, так что сбыт будет обеспечен, уве-
рен эксперт. Но, предупреждает го-
сподин Белов, доставка сырого моло-
ка всегда сопряжена с рисками, так 
что рациональнее было бы иметь соб-
ственную переработку и поставлять 
уже готовую продукцию.

Наладить производство сырого 
молока в Приморье планировала и 
ГК «Русагро» экс-сенатора Вадима 
Мошковича. В феврале 2017 года биз-
несмен сообщил о возможных инве-
стициях в проект $1 млрд. Это позво-
лило бы построить фермы на 500–
600 тыс. тонн молока в год. В поне-
дельник в группе отказались ком-
ментировать проект. Как говорится в 
отчете «Русагро» за 2018 года, компа-
ния по-прежнему считает Примор-
ский край перспективным для этого 
бизнеса регионом. Создание класте-
ра из перерабатывающего завода и 
молочных ферм позволит удовлетво-
рить региональный дефицит и вый-
ти на экспортные рынки стран Азии, 
отмечается в документе.

Алексей Полухин,  
Михаил Коростиков

Молочные братья 
навек

Российская корпорация средств 
связи (РКСС), среди владельцев 
которой структуры «Ростеха», 
с начала 2019 года стала ответ
чиком по искам на общую сум
му около 230 млн руб. Один 
из подрядчиков инициировал 
запуск процедуры банкротства 
РКСС, а ее основного акционера 
ЗАО «Голлард» намерена обан
кротить Федеральная налого
вая служба (ФНС). В компании 
объясняют сложности общей 
ситуацией на рынке.

3 сентября Арбитражный суд Мо-
сквы рассмотрит вопрос обоснован-
ности заявления ООО «17-й Централь-
ный проектный институт связи» 
(17 ЦПИС) о банкротстве ЗАО РКСС, 
следует из картотеки суда. Как следу-
ет из документов суда, 17 ЦПИС дого-
ворился с РКСС выполнить часть 
опытно-конструкторских работ по 
обследованию объектов модерниза-
ции системы радиосвязи вооружен-
ных сил РФ за 5 млн руб., головной за-

казчик ПАО «Интелтех» принял эту 
работу и полностью ее оплатил РКСС. 
Последняя с исполнителем не рас-
считывается, сообщил „Ъ“ представи-
тель истца Александр Кузнечик.

РКСС создана в 2007 году. 74,9% 
компании принадлежат ЗАО «Гол-
лард», 25,1% — входящему в «Ростех» 
АО «Росэлектроника», следует из 
«СПАРК-Интерфакс». Основная идея 
СП была в том, чтобы разнообразить 
экспортную программу «Рособорон-
экспорта» решениями в области гра-
жданских систем, связанными с без-
опасностью и кибербезопасностью, 
рассказывал в 2014 году «РИА Ново-
сти» президент РКСС Евгений Мель-
ник. В 2010 году при участии РКСС 
была создана компания Alcatel-
Lucent RT, СП французской Alcatel-
Lucent и «Ростеха». РКСС также зани-
мается разработкой новых систем 
связи, проектов в сфере интернета 
вещей и спутниковых систем, уточ-
нил „Ъ“ старший вице-президент 
РКСС Юрий Громаков.

Основной акционер РКСС — 
«Голлард», который и определяет 
политику компании, отметили в 
пресс-службе «Росэлектроники». 
«Голлард» сам выступает ответчи-
ком по иску о банкротстве, иниции-
рованному инспекцией ФНС №26 
по Москве, следует из картотеки су-
да. Единственным учредителем 
ЗАО «Голлард» по состоянию на 
апрель 2018 года в ЕГРЮЛ указан 
Евгений Мельник. Когда появилось 
это дело, «подозрения в несостоя-
тельности дочерней компании 
только укрепились», отметил Алек-
сандр Кузнечик.

С начала 2019 года РКСС стала от-
ветчиком по искам на общую сумму 
228,45 млн руб., следует из Kartoteka.
ru. В частности, согласно опублико-
ванному 29 августа решению, суд по-
становил взыскать с РКСС 10 млн 
руб. в пользу «МегаФона» за услуги 
фиксированной связи. 1 апреля суд 
апелляционной инстанции оставил 
в силе решение о взыскании с РКСС 

около 8 млн руб. в пользу ООО «Пои-
сковый портал „Спутник“» (контр-
олируется «Ростелекомом») за «услу-
ги по предоставлению доступа к сер-
вису сбора и первичной обработки 
информации». Представители «Мега-
Фона» и «Ростелекома» отказались от 
комментариев. Некоммерческое 
партнерство ГЛОНАСС, требовавшее 
от РКСС около 3 млн руб. членских 
взносов за 2015 и 2016 годы, доби-
лось их выплаты, сообщили „Ъ“ в 
партнерстве.

Сложности РКСС связаны «с об-
щей ситуацией» на рынке, пояснил 
„Ъ“ Евгений Мельник: «Импортоза-
мещение для нас приоритет. К сожа-
лению, я не вижу этого по всем заказ-
чикам»,— отметил он. По словам 
представителя «Росэлектроники», ее 
собственная программа импортоза-
мещения из-за проблем РКСС «не по-
страдает, так как ключевые компе-
тенции сосредоточены на других 
предприятиях холдинга».

Акционеры банкротящейся ком-
пании также могут быть привлече-
ны к субсидиарной ответственно-
сти по обязательствам должника, 
отмечает партнер коллегии адвока-
тов Pen & Paper Мария Николаева. 
По ее словам, в последнее время 
очевидна тенденция судебной пра-
ктики по ужесточению подхода к 
привлечению к субсидиарной от-
ветственности в делах о банкротст-
ве, а суд может признать лицо 
контролирующим даже по прямо 
не указанным в законе основаниям 
— все зависит от обстоятельств кон-
кретного дела и доказательствен-
ной базы.

Владислав Новый

Импортозамещению проектируют банкротство
Российская корпорация средств связи задолжала партнерам

В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») говорят, 
что доля промо остается на уровне 
прошлого года — около 35%: «В 2018 
году мы приняли решение стабили-
зировать промоактивность и 
впредь планируем придерживаться 
этой стратегии». В качестве альтер-
нативы X5 использует целевой мар-
кетинг и персонализированное 
промо, включая карты лояльности. 
В Unilever (бренды Lipton, «Балти-
мор») согласны, что рост продаж то-
варов по промо существенно замед-
лился по сравнению с 2017 годом. 
Наибольшее влияние на долю про-
мо оказывают общая экономиче-
ская ситуация в стране и уровень 
доходов населения, говорят в «Маг-
ните». По данным Росстата, реаль-
ные доходы россиян в январе—ию-
не 2019 года снизились на 1,3% в го-
довом выражении.

Отказываться от наращивания 
промо готовы не все участники 
рынка. В сети гипермаркетов Glo-
bus говорят, что в категории продо-
вольственных товаров доля промо 
выросла на 18,3% относительно 
2018 года. Спрос на товары по акци-

ям растет, что обусловлено желани-
ем покупателей сэкономить, а для 
сетей это может быть эффективным 

способом повышения трафика, ука-
зывают там. Директор по маркетин-
гу ГК «Дикси» (управляет одноимен-

ными магазинами у дома и сетью 
«Виктория») Вадим Макаренко гово-
рит, что компания работает над по-
вышением эффективности промо 
на одно SKU, но стратегически ви-
дит альтернативы в персонализа-
ции предложения, дифференциа-
ции ассортимента и отладки опера-
ционных процессов.

Стабилизация доли промо станет 
позитивным сигналом для инвесто-
ров в российские компании потре-
бительского сектора, указывает стар-
ший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов. Активный рост доли 
промо мог свидетельствовать о про-
должении агрессивной ценовой 
конкуренции между сетями, что ве-
ло к падению рентабельности и сни-
жению инвестиционной привлека-
тельности сектора, объясняет он. В 
«Магните» ожидают, что доля промо 
на рынке в 2020 году продолжит ра-
сти, но динамика может заметно 
снизиться по сравнению с темпами 
последних двух лет. Но, по прогно-
зам господина Бурмистрова, доля 
промо по итогам 2019 года не превы-
сит 54%, а годом позже показатель 
снизится до 53% в натуральном вы-
ражении.

Анатолий Костырев

Промопроизводство замедлило рост

Завершение строительства 
 одного из самых проблемных 
долгостроев в Москве — жилого 
комплекса «Терлецкий парк» 
на востоке столицы — может за
тянуться изза конфликта кон
курсного управляющего и ново
го застройщика объекта АО «Мо
сотделстрой №1», контролируе
мого властями города. Причи
ной спора стали двойные прода
жи, которые практиковал преж
ний девелопер — «Глобинвест
строй». Управляющий настаива
ет, что нынешний застройщик 
должен предложить равноцен
ную недвижимость всем поку
пателям, пострадавшим от та
кой схемы. Но городская компа
ния не готова на такой шаг.

Конкурсный управляющий «Гло-
бинвестстроя» (девелопера ЖК «Тер-
лецкий парк») Екатерина Пушнова со-
общила „Ъ“, что 2 сентября обрати-
лась в Арбитражный суд Московской 
области с заявлением обязать нового 
застройщика комплекса АО «Мосот-
делстрой №1» (100% акций принадле-
жит мэрии Москвы) подписать дого-
вор о передаче объектов незавершен-
ного строительства в редакции, пред-
ложенной ею. По ее словам, в предло-
женной ей редакции отображены по-
чти 100 фактов двойных продаж и по-
купателям, пострадавшим от такой 
схемы, нужно предложить равноцен-
ные площади. «Если не решить эту 
проблему до возобновления строи-
тельства, то дольщикам придется в су-
де доказывать свои права на недви-
жимость»,— уточнила она.

По ее словам, «Мосотделстрой 
№1» «проинформирован о наличии 
пересекающихся требований и со-
гласии дольщиков на замену площа-
дей». Но компания в представлен-
ном протоколе разногласий просит 
убрать этот пункт, продолжает она. 
Также, по ее словам, «Мосотделстрой 
№1» просит исключить положение о 
том, что если суд признает обосно-
ванными требования дольщиков, то 
застройщик обязан будет выделить 
тем, кто согласился на замену пло-
щадей, другие свободные площади. 
Эти разногласия управляющий про-
сит разрешить суд в течение трех ра-
бочих дней. Сами дольщики осве-
домлены о происходящем. Ряд пред-
ставителей инициативной группы 
еще на прошлой неделе сообщали 
„Ъ“, что приходили на пикет к зда-
нию стройкомплекса Москвы с тре-
бованием начать строительство в 
«Терлецком парке».

Этот ЖК — один из самых проблем-
ных долгостроев в Москве. Проект на-
чали реализовывать в Новогиреево в 
2004 году структуры Минобороны. В 
2007 году объект перешел под контр-
оль NBM Михаила Бабеля и Григория 
Исраеляна, но «дочка» группы «Глобин-
вестстрой» не смогла завершить про-
ект. В 2017 году в отношении застрой-
щика введено наблюдение, а также 
возбужденно уголовное дело в рамках 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
сфере предпринимательской деятель-
ности). В июле 2019 года стало извест-
но, что господа Бабель и Исраелян при-
влечены к субсидиарной ответствен-
ности по долгам «Глобинвестстроя» на 
общую сумму свыше 18 млрд руб.

Ранее власти Москвы заявляли, что 
ЖК будет достроен за счет бюджета го-
рода. Этим летом суд утвердил новым 
застройщиком комплекса «Мосотдел-
строй №1». В компании сообщили 
„Ъ“, что все требования о передаче жи-
лых помещений рассматриваются ар-
битражным судом и подлежат вклю-
чению управляющим в реестр требо-
ваний участников строительства. Лю-
бые изменения в реестре могут быть 
внесены только по решению суда, но 
Екатерина Пушнова внесла их, руко-
водствуясь не вступившими в закон-
ную силу определениями суда, а со-
глашениями с участниками строи-
тельства о перераспределении сво-
бодных жилых и нежилых помеще-
ний, уточнили в компании. Эту пози-
цию поддерживает и Москомстрой-
инвест — куратор достройки про-
блемных объектов в городе.

Вряд ли спор между управляю-
щим и новым застройщиком «Тер-
лецкого парка» удастся решить во 
внесудебном порядке, прогнозирует 
руководитель департамента контр-
оля качества НЮС «Амулекс» Нурида 
Ибрагимова. В «Мосотделстрое №1» 
подтверждают, что считают действия 
управляющего незаконными и под-
готовили свое заявление в арбитраж-
ный суд о разрешении разногласий.

Госпожа Пушнова полагает, что од-
ной из причин затягивания сроков 
подписания договора о передаче объ-
ектов в ЖК — неготовность застрой-
щика начать работы в кратчайшие 
сроки из-за отсутствия проектной до-
кументации. «Мнение управляющего 
юридически необоснованно, по-
скольку нет причин затягивания сро-
ков подписания договора о передаче 
имущества и обязательств застрой-
щика»,— настаивают в «Мосотдел-
строе №1».

Халиль Аминов

В «Терлецком парке» 
недосчитались квартир
Жилой комплекс  
заселили двойные продажи

2017* 2018* 2019*

ДОЛЯ ПРОДАЖ ПО ПРОМОАКЦИЯМ НА РЫНКЕ FMCG (%)   ИСТОЧНИК: NIELSEN.

ТОП-10 КАТЕГОРИЙ С НАИБОЛЬШЕЙ ДОЛЕЙ ПРОДАЖ ПО ПРОМОАКЦИЯМ 
В ДЕНЕЖНОМ ВЫРАЖЕНИИ (%)

*ЗА ГОД, ОКОНЧИВШИЙСЯ ИЮНЕМ.
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Во Владикавказе проходит 
XII Международный художест-
венный симпозиум «Аланика», 
устраиваемый Северо-Кавказ-
ским филиалом Государствен-
ного центра современного 
искусства (ГЦСИ). Крупней-
ший фестиваль и (в прошлом) 
школа современного искусства 
на Северном Кавказе, «Алани-
ка-2019» проходит под девизом 
«Оглянись в будущее». Из Вла-
дикавказа — Анна Толстова.

 Входящих на итоговую выстав-
ку «Аланики» в залах Национально-
го музея Северной Осетии привет-
ствует, как доска почета, фотоико-
ностас с портретами гордых воинов 
в черкесках с кинжалами, снятых на 
кроваво-красном фоне. В образах ли-
хих горцев узнаются и сами авторы 
работы, группа «Синие носы» в со-
ставе двух выдающихся клоунов-
перформансистов, Вячеслава Мизи-
на и Александра Шабурова, а также 
их верного фотографа Евгения Ива-
нова, и другие художники — Лео-
нид Тишков, Ростан Тавасиев, Дмит-
рий Цветков, и куратор симпозиума 
«Оглянись в будущее» Виталий Па-
цюков. «Синим носам», выступаю-
щим здесь с еще одной карнаваль-
ной фотосерией «Кавказский супре-
матизм», удается на удивление до-
бродушно смеяться над несмеш-
ными вещами вроде стереотипных 
представлений о кавказцах.

Самым забавным в псевдогор-
ском иконостасе казался хедлайнер 
нынешней «Аланики», легендар-
ный джазовый музыкант и худож-
ник, соратник московских концепту-
алистов Владимир Тарасов: впервые 
приехав во Владикавказ, он не толь-
ко попозировал «Синим носам», из-
лучая оптимизм, но и принял учас-
тие в выставке с акустическими ви-
деоинсталляциями, дал концерт, 

совмещенный с творческим вече-
ром, в арт-клубе Infinity и показал 
музыкальный видеоколлаж «Шести-
десятые», посвященный 50-летию 
Вудстока, в Дарьяльском ущелье. 
В кромешной тьме работа Тарасова 

проецировалась прямо на скалы — 
таким образом анонсировали фести-
валь медиаарта «Медленные горы», 
который Северо-Кавказский филиал 
ГЦСИ собирается проводить на столь 
же живописной кавказской натуре.

Поводы для сдержанного опти-
мизма действительно имеются: ГЦ-
СИ переводится под опеку Пушкин-
ского музея из ведения РОСИЗО — за 
четыре года росизошного хозяйство-
вания было дважды сорвано прове-
дение «Аланики», главного начина-
ния Северо-Кавказского филиала ГЦ-
СИ, ему пришлось похоронить про-
ект собственного здания во Влади-
кавказе, и московское руководст-
во не проявляло никакого интереса 
к деятельности своего владикавказ-
ского отделения. Чего не скажешь 
о директоре ГМИИ имени Пушкина 
Марине Лошак, приехавшей на от-

крытие выставки знакомиться с бу-
дущими сотрудниками и изучать 
культурно-политическую обстанов-
ку на месте. Впрочем, и в этом году 
симпозиум хоть и состоялся, но в со-
кращенном виде — без столь важной 
части, как молодежная программа.

За свою 13-летнюю историю «Ала-
ника» радикально трансформирова-
лась из обычного пленэра для либе-
рально-модернистского крыла Союза 
художников в фестиваль и школу сов-
ременного искусства с участием ку-
раторов ранга Берал Мадры, соосно-
вательницы Стамбульской биенна-
ле. Со временем к основной програм-
ме симпозиума, представляющей со-
бой двухнедельную резиденцию для 
художников, которые, готовясь к вы-
ставке, ежедневно устраивают твор-
ческие встречи и мастер-классы для 
широкой публики, добавилась лет-
няя школа для молодежи «Art Кавказ 
Next». И она стала важнейшим обра-
зовательным учреждением в обла-
сти современного искусства на Се-

верном Кавказе, объединяя студен-
тов из всех республик и воспитывая 
новое художественное поколение: 
«Аланика», например, очень гордит-
ся тем, что вырастила Казбека Тедее-
ва, выступившего на нынешней вы-
ставке с грустным институциональ-
но-критическим проектом. Денег на 
«взрослую» часть симпозиума наскре-
бли: до открытия двухчастной экс-
позиции, разместившейся в Нацио-
нальном музее и штаб-квартире Севе-
ро-Кавказского филиала ГЦСИ, шли 
лекции и мастер-классы; Дмитрий 
Цветков устроил феерическое дефи-
ле с участием детей с особенностями 
развития в республиканской Наци-
ональной научной библиотеке; Заур 
Цугаев показал световой перформанс 
«Инородное свечение» в знаменитом 
башенном комплексе возле селения 
Цмити. А вот «Art Кавказ Next» на этот 
раз пришлось отменить по финансо-
вым причинам.

Между тем «Аланике» приходится 
преодолевать не только московское 

равнодушие, но и местную админис-
тративную инерцию, подменяющую 
современную культуру всевозмож-
ной «этникой» и народными промы-
слами. Виталий Пацюков, предложив-
ший симпозиуму концепцию «Огля-
нись в будущее», с большой деликат-
ностью обыграл этот контекст, при-
гласив к участию мастеров искусства 
национально-этнического по форме 
и актуального по содержанию. Ска-
жем, Милану Халилову и Руслана Маз-
лоева из Нальчика: первая, вступая по 
кураторской воле в диалог с Йозефом 
Бойсом, переводит древние войлоч-
ные орнаменты в анимацию, второй 
плетет из камыша абстрактные карти-
ны и скульптуры в технике традици-
онной адыгской циновки. Или Шапи 
Рабаданов из Махачкалы: художник-
самоучка, дагестанский Пиросмани 
наши дней, он с изумительным юмо-
ром обыгрывает кавказские реалии 
и стереотипы относительно Кавказа, 
ничуть не уступая ученым професси-
оналам вроде «Синих носов».

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Ретрофутуризм по-осетински
Во Владикавказе идет «Аланика»

«Аланике» приходится преодолевать 
не только московское равнодушие, 
но и местную административную 
 инерцию, подменяющую современную 
культуру народными промыслами

350 лет истории Парижской оперы вспомнили на выставке  
«Одевая оперу», которая проходит в Национальном центре  
сценического костюма и сценографии

На нескольких московских пло-
щадках прошел второй Red Bull 
Music Festival. Помимо огром-
ного количества самой разноо-
бразной танцевальной электро-
ники Борис Барабанов оценил 
такие необычные форматы, как 
концерт продолжительностью 
24 часа и концерт под водой.

торой московский Red 
Bull Music Festival начался с концер-
та Лероя Бёрджесса, который про-
шел в институте «Стрелка». Идеоло-
гически это событие было близко 
трибьюту Юрия Чернавского, кото-
рый был самым заметным событи-
ем прошлогоднего дебюта Red Bull 
Music Festival в России. Лерой Бёр-
джесс начал свою карьеру в конце 
1960-х в составе группы Black Ivory 
и в самый насыщенный период сво-
ей карьеры успел поработать с пев-
цом и пианистом Стиви Уандером, 
продюсером Патриком Адамсом 
и множеством соул- и диско-групп. 
Семплы из его записей используют-
ся самыми актуальными черными 
артистами, в числе которых — Нас, 
Мэдлиб и Гостфейс Килла. В 2016-м 
о Лерое Бёрджессе вспомнили орга-
низаторы французского фестиваля 
Nuits Sonores, для его выступления 
собрали новую группу, и гастроль-
ная жизнь музыканта получила но-
вый импульс.

Как и в случае с Юрием Чернав-
ским, сориентированный на экспе-
римент и инновации Red Bull Music 
Festival отдал дань музыканту, без 
которого не было бы сегодняшнего 
звука. И хотя Лерой Бёрджесс извес-
тен нашим соотечественникам гора-
здо меньше, нежели господин Чер-
навский, для тонких знатоков соула, 
R’n’B и диско концерт стал событием.

Среди самых мощных аккордов 
фестиваля оказался 24-часовой кон-
церт группы «Самое большое про-
стое число» (СБПЧ) на арт-площадке 
«Рихтер». Годом образования СБПЧ 
считается 2006-й; за это время Ки-
рилл Иванов и его коллеги написа-

ли много музыки, но все же недо-
статочно, чтобы во время круглосу-
точного концерта обойтись без го-
стей. Ими стали Надежда Грицке-
вич (группа «Наадя»), Илья Барамия 
из групп «Елочные игрушки» и «Аи-
гел», комик Александр Гудков, вио-
лончелист Борис Андрианов, афри-
канский хор и еще множество дру-
зей и единомышленников коллекти-
ва. К чести СБПЧ стоит отметить, что 

они не стали объявлять свой опыт 
12 двухчасовых концертов «рекор-
дом», а просто сыграли все свои пес-
ни, от самых первых до совершенно 
новых, вошедших в альбом «Навер-
ное, точно» и даже существующих 
только в концертных версиях, пере-
межая все это перформансами, опер-
ными ариями и сеансами караоке.

Самым же неожиданным и эф-
фектным зрелищем стала череда 
выступлений музыкантов, играю-
щих эмбиент и нью-эйдж, в бассей-
не «Чайка». Наряду с создателем про-
екта Wet Sounds («Мокрые звуки») 
Джоэлом Кэеном и первопроход-
цем эмбиента, соратником Брайа-
на Ино Ларааджи в действе приня-

ли участие отечественные музыкан-
ты Мария Теряева и Дмитрий Усти-
нов. С 13:00 до позднего вечера по-
сетителям бассейна предлагалось 

слушать музыку непосредственно 
в воде и под водой. По свежести впе-
чатлений корреспондент „Ъ“ смог 
сравнить это событие только со сво-

им первым знакомством с иммер-
сивным театром — это совер шенно 
новый опыт, в рамках которого са-
ми понятия «публика», «исполни-

тель», «зрительный зал» подверга-
ются полному переосмыслению.

При входе в бассейн зрителям 
сразу предлагалось вооружиться 

плавсредством, известным как «ма-
каронина» (она же «нудл» и «аквапал-
ка»), а лучше несколькими. Не пото-
му, что не все взрослые умеют пла-
вать, а для того, чтобы, находясь в во-
де, взрослые не отвлекались от глав-
ного — погружения в музыку. Подло-
жив «макаронину» под голову и под 
колени, можно было полностью рас-
твориться в саунде.

Войдя на территорию бассейна, 
автор этих строк обнаружил два во-
доема, наполненных натуральным 
человеческим супом с торчащими 
из него «макаронинами». Интерес 
к событию был такой, что уже в сере-
дине воскресного дня нужны были 
особые навыки бассейновой навига-
ции, чтобы получать наслаждение, 
не натыкаясь на чужие пятки и аква-
палки. Правда, существенную часть 
отдыхающих составляли самые кра-
сивые девушки Москвы. Едва погру-
зившись в воду, автор этих строк по-
чувствовал себя одновременно Май-
клом Кейном и Харви Кейтелем 
в фильме Паоло Соррентино «Моло-
дость». Приноровившись и сориен-
тировавшись по солнцу, корреспон-
дент „Ъ“ и правда оказался в ни с чем 
не сравнимой среде, чувствуя себя 
подвешенным в космосе или дрей-
фующим на поверхности Мертвого 
моря. Из динамиков доносился мяг-
чайший эмбиент, сдобренный запи-
санным шумом волн и пением птиц. 
Подводная акустика не меняла этот 
звук принципиально, скорее пол-
ное погружение давало полную сме-
ну физических ощущений.

Музыку, которая звучала в «Чай-
ке», вероятно, можно было слушать 
и дома в кресле, укутавшись в плед 
и плеснув в чашку чая. Но, как спра-
ведливо заметил Дмитрий Устинов, 
в том-то и смысл показанного в Мо-
скве формата, чтобы уйти от чисто 
потребительского усвоения музы-
ки и самому стать ее частью. Это был 
не выход из зоны комфорта, просто 
один комфорт сменился на другой. 
Когда в какой-то момент в воздух над 
бассейном из внешнего московского 
мира каким-то случайным ветерком 
принесло запах жарящегося шашлы-
ка, по ощущениям это было словно 
кто-то выругался матом при детях.

ФЕСТИВАЛЬ ЭЛЕКТРОНИКА

Плавали, слышим
В Москве прошел Red Bull Music Festival

В

Художник Леонид Тишков 
прядет современное 
искусство из мотивов 
 поэзии осетинского 
 классика Коста Хетагурова 
ФОТО АННЫ ТОЛСТОВОЙ

С подачи создателей 
 проекта Wet Sounds 
 слушание электронной 
 музыки превратилось 
в водную процедуру 
ФОТО JULIA MAYOROVA/ 

RED BULL CONTENT POOL Самым неожиданным зрелищем 
 стала череда выступлений музыкантов, 
 играющих эмбиент и нью-эйдж, в бас-
сейне «Чайка»: посетителям предлага-
лось слушать музыку в воде и под водой
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Лидерами в плане трансферной активности  
в рамках очередного летнего окна  
оказались две сильнейшие футбольные лиги —  
английская и испанская
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БАСКЕТБОЛУ

Российские баскетболисты 
добросили до второго этапа
Их шансы попасть в четвертьфинал  
будут понятны после матча с аргентинцами

Сборная России, разгромив корей-
цев — 87:73, одержала вторую под-
ряд победу на чемпионате мира 
по баскетболу в Китае. Она обеспе-
чила российской команде, чей по-
тенциал накануне первенства пред-
ставлялся большой загадкой из-за 
обилия потерь, возможность побо-
роться за участие в четвертьфина-
ле на втором групповом этапе.  
Насколько велики ее шансы в этой 
борьбе, можно будет оценить после 
заключительного матча в группе B 
против ее лидеров-аргентинцев.

торой матч сборной Рос-
сии стилистически отличался от перво-
го. Игра с нигерийцами была отмечена 
лихими виражами сюжета, которые од-
нажды заставили российскую команду 
отыгрывать грозившее вот-вот превра-
титься в катастрофическое отставание 
и драться изо всех сил в непростой кон-
цовке. С корейцами все было проще.

Стартовая четверть вообще намека-
ла на их абсолютную неспособность 
оказать хоть какое-то сопротивление. 
Считавшиеся безусловными аутсайде-
рами группы B корейцы показывали 
именно что аутсайдерский баскетбол. 
Имея в рядах лишь одного более или 
менее рослого и могучего игрока — на-
турализованного американца Рикар-
до Рэтлиффа, сборная Южной Кореи, 
конечно, не могла мечтать о том, что-
бы брать верх под щитами. Но и ее ко-
зыри не работали. Корейская резвость 
была бесполезна из-за хаотичности пе-
редвижений, а с меткостью дела обсто-
яли немногим лучше, чем с умением 
правильно расставляться в нападении 
и защите. Хайлайтами, хорошо иллю-
стрирующими соль происходившего в 
этой десятиминутке, была бы пара ко-
рейских «сквозняков» — это такие ред-
кие броски, когда мяч пролетает мимо 
кольца, даже не задев дужку. Ну и еще 
эпизод, когда игрок, державший под 
кольцом Владимира Ивлева, рванул за-
чем-то крыть отдававшего ему пас Ни-
киту Курбанова, в результате оставив 
центрового в полном одиночестве ис-
полнять легкий «данк».

Российский баскетбол в исполне-
нии и матерых игроков вроде Курба-
нова, Андрея Воронцевича, Виталия 

Фридзона, и новичков вроде Григория 
Мотовилова на этом фоне смотрелся 
просто как учебное пособие. А россий-
ский отрыв до десятиочкового вырос 
уже к середине четверти.

Поводы попереживать за судьбу 
сборной России появились в следую-
щей десятиминутке. Оказалось, что 
корейцы все-таки иногда способны 
сочетать скорость с аккуратностью и 
тренеру российской команды Сергею 
Базаревичу пришлось, глядя на то, как 
съеживается преимущество, взять па-
ру тайм-аутов, чтобы разобраться в 
происходящем.

Сразу разобраться не вышло, но по 
крайней мере после большого пере-
рыва сборная России добавить — пре-
жде всего в плотности защиты, в ко-
торой отрезками королем представал 
Андрей Зубков,— смогла. А добавив, 

снова умчалась вперед и больше ко-
рейцев к себе не подпускала.

Эти две ее победы — формально не-
великая доблесть. Ни нигерийцев с их 
неплохой, укомплектованной в том 
числе персонажами из НБА заявкой, 
но не слишком организованных и дис-
циплинированных, ни тем более ко-
рейцев воспринимать как команды, 
нацелившиеся в Китае на что-то гран-
диозное, было тяжело. Но, учитывая 

контекст, эти победы можно прирав-
нять к достижению для сборной Рос-
сии. Перед чемпионатом мира она ли-
шилась целой группы баскетболистов, 
которые должны были стать ее лидера-
ми,— таких как Алексей Швед, Дмит-
рий Кулагин, Тимофей Мозгов, Дмит-
рий Хвостов, а ее возможности пред-
ставлялись совершенно непонятны-
ми. Два первых матча убедили в том, 
что они не так уж скромны.

А еще они досрочно вывели рос-
сийскую сборную во второй группо-
вой раунд чемпионата мира, то есть 
в ту стадию, на которой будет вестись 
борьба за четвертьфинал. На ней в 
столкновении с командами из груп-
пы A будут учитываться очки, набран-
ные в первом раунде. И в этом смы-
сле крайне важным для сборной Рос-
сии является заключительный матч в 
группе B против одержавших две убе-
дительные победы над теми же ко-
рейцами и нигерийцами аргентин-
цев. Выигрыш у самого могучего оп-
понента в квартете вплотную прибли-
зит россиян к play-off.

Алексей Доспехов

Убедительная победа  
над сборной Южной Кореи 
гарантировала российской 
команде (с мячом — Михаил  
Кулагин) выступление  
на втором этапе чемпионата 
мира  ФОТО REUTERS

КХЛ

Лига добавила канадского
В новом хоккейном сезоне будет больше бросков и повысятся скорости

В воскресенье стартовал очередной сезон Кон-
тинентальной хоккейной лиги. При подготовке 
к нему КХЛ приняла целый ряд решений, кото-
рые по идее должны оказать существенное вли-
яние на качество игры, сделав ее более дина-
мичной и зрелищной. Эти изменения, впрочем, 
вряд ли произведут существенные перестанов-
ки в списке фаворитов. Самым очевидным сре-
ди них выглядит действующий обладатель Куб-
ка Гагарина ЦСКА.

еред 12-м сезоном в регламенте КХЛ прои-
зошли достаточно серьезные изменения. Прежде 
всего они коснулись разметки площадки и правил 
игры. За воротами появилась трапециевидная зона, 
и теперь, например, выход голкипера за ее грани-
цы ближе к углам площадки будет караться малым 
штрафом, как и любая попытка вратаря прижать 
или задержать шайбу при отсутствии давления со 
стороны соперника, что приведет к снижению ко-
личества пауз. Кроме того, лицевую линию сдвину-
ли к борту на 65 см, благодаря чему станет больше иг-
ры перед воротами и опасных моментов. К тому же с 
этого сезона будут засчитываться голы практически 
после любого рикошета. В частности, можно разво-
рачивать конек с намерением переправить шайбу 
в ворота — главное, чтобы судьи не усмотрели оче-
видного удара ногой по шайбе. А еще нападающим 
разрешено находиться в площади ворот и даже заби-
вать оттуда, если они при этом не мешают вратарю.

Предполагается, что росту результативности бу-
дет способствовать и переход нескольких клубов на 
канадские площадки — они уже европейских. Счи-
тается, что в игре на коробках шириной 26 м выше 
скорости, больше единоборств и бросков. К «Амуру» 
и «Адмиралу», которые раньше всех перестроились 
на энхаэловский размер, присоединились «Барыс», 
СКА, «Сочи» и московское «Динамо». Еще 11 команд 
будут выступать на финских площадках (они чуть 
пошире американских), и семь пока решили остать-
ся в рамках 30-метрового «евростандарта». Сторон-
ники классических форм уверены, что на большом 
льду хоккей носит более комбинационный и интел-
лектуальный характер. По итогам сезона КХЛ пред-
ложит вариант унификации.

По традиции масштабными были перемены в со-
ставах клубов, в том числе на тренерских позици-

ях. Девять вступают в сезон с новыми наставника-
ми, два из которых еще не работали в КХЛ — это ка-
надец Крейг Мактавиш, возглавивший «Локомотив», 
и американец Курт Фрейзер, принявший «Куньлунь». 
Мактавиш — персонаж известный, с богатым опытом 
работы в НХЛ, но последние семь лет занимался ме-
неджерской, а не тренерской деятельностью. А боль-
ше всего обсуждалось, конечно, возвращение в строй 
трехкратного обладателя Кубка Гагарина и четырех-
кратного победителя в номинации «Лучший тренер 
КХЛ» Олега Знарка. Правда, сейчас команда ему доста-
лась скромная — «Спартак», с которой трудно будет го-
ры свернуть. С другой стороны, нынешняя ситуация 
чем-то напоминает ту, что была у Знарка в ХК МВД, ко-
торый он вывел в финал Кубка Гагарина в 2010 году.

Никаких перемен пока не наблюдается только в 
списке претендентов на Кубок Гагарина. Тем более 
что жесткий потолок зарплат в размере 900 млн руб. 
будет введен лишь в следующем сезоне, а в этом дейст-

вует «мягкий» — 800 млн руб. и 30% штрафа за его пре-
вышение, поэтому богатые клубы по-прежнему мо-
гут почти ни в чем себе не отказывать. Впрочем, груп-
пу фаворитов условно следует разделить по принци-
пу «ЦСКА и другие» — слишком выделяются армейцы 
на фоне конкурентов. Чемпионский состав они пра-
ктически полностью сохранили — ушли лишь защит-
ник Михаил Пашнин, нападающие Грег Скотт и Ян-
ник Хансен, которые погоду не делали. А учитывая, 
что удалось забрать из «Виннипег Джетс» защитника 
Богдана Киселевича и привлечь форварда «Ак Барса» 
Иржи Секача, теперь ЦСКА должен быть еще сильнее.

На Западе основным соперником действующе-
го обладателя Кубка Гагарина по-прежнему видит-
ся СКА. Но петербургские армейцы постепенно рас-
теряли всех своих звезд, а новые не зажглись, и все 
сложнее становится их находить на трансферном 
рынке. 31-летний нападающий Йори Лехтеря из 
«Филадельфия Флайерс» — едва ли не лучшая наход-
ка селекционеров СКА в нынешнее межсезонье. Еще 
они положили глаз на одного из лучших бомбарди-
ров прошлого play-off Йонаса Кемппайнена, его од-
ноклубника по «Салавату Юлаеву» Владимира Ткаче-
ва и московского динамовца Дмитрия Кагарлицкого.

На Востоке селекцию с четким прицелом на Кубок 
Гагарина провел «Металлург». Магнитогорцы при-
гласили зрелых и качественных хоккеистов, укре-
пив все линии, а особенно нападение, вследствие 
чего, возможно, даже многолетнему лидеру коман-
ды Сергею Мозякину придется опуститься во второе, 
а то и третье звено. Безусловно, торпедовская связка 
Владимир Галузин—Денис Паршин и ярославский 
тандем Андрей Локтионов—Брэндон Козун должны 
добавить «Магнитке» атакующей мощи.

У остальных номинальных фаворитов свои про-
блемы. «Ак Барс» пытается перезагрузиться после 
ухода легендарного Зинэтулы Билялетдинова, пусть 
и собрал вполне боеспособный состав. Непонятны 
возможности «Салавата Юлаева». «Автомобилист» 
подписал контракт Павлом Дацюком наверняка в 
расчете на то, что форвард по прозвищу Волшебник 
поможет екатеринбуржцам наконец-то замахнуться 
на Кубок Гагарина. Но Дацюку уже 41 год. У «Авангар-
да» с Вячеславом Войновым и Алексеем Емелиным 
сейчас просто шикарный подбор исполнителей в за-
щите, а вот передняя линия укомплектована, пожа-
луй, хуже. Хотя его ресурсов вполне хватило, чтобы 
в открывавшем сезон матче обыграть ЦСКА — 3:1.

Александр Ильин

US OPEN

Даниил Медведев 
выиграл 
на негативе
Он вышел в четвертьфинал,  
победив Доминика Кепфера

В четвертом круге Открыто-
го чемпионата США Даниил 
Медведев в четырех парти-
ях обыграл Доминика Кепфе-
ра из Германии. Это позво-
лило 23-летнему россиянину 
впервые попасть в восьмер-
ку сильнейших участников 
турнира Большого шлема 
и выйти на четвертое место 
по рейтинговым очкам, на-
бранным в 2019 году. Теперь 
за место в полуфинале Мед-
ведев поспорит с чемпионом 
US Open 2016 года Станис-
ласом Вавринкой. 34-летний 
швейцарец прошел первую 
ракетку мира Новака Джо-
ковича, который из-за трав-
мы плеча не смог завершить 
их матч.

встречи Даниила Медведе-
ва с немцем Домиником Кепфе-
ром имелась предыстория. За-
ключалась она в том, что в пят-
ницу по ходу матча третьего 
круга с испанцем Фелисиано 
Лопесом новоиспеченный пя-
тый номер мирового рейтинга, 
в которого американцы в авгу-
сте уже почти успели влюбить-
ся, за какие-то минуты превра-
тился для них в героя категори-
чески отрицательного. Сделал 
это Медведев в прямом смысле 
своими руками. Сначала, не су-
мев скрыть раздражения, он 
грубо вырвал полотенце у бол-
боя, а затем показал болельщи-
кам средний палец, что зафик-
сировала телекамера. Такого 
не прощает любая публика. Но 
Медведев назло ей смог побе-
дить, после чего по совокупно-
сти двух злостных нарушений 
теннисной дисциплины ему 
выписали $9 тыс. штрафа.

В воскресенье россиянин вер-
нулся на корт имени Луиса Арм-
стронга, вторую по значимости 
арену US Open. И окунулся в точ-
но такую же негативную для не-
го атмосферу. К тому же 118-я ра-
кетка мира Кепфер, имевший 
самый низкий рейтинг из 16 
участников 1/8 финала, оказался 
очень быстрым левшой, способ-
ным не только качественно ра-
зыгрывать мяч на задней линии, 
но и, например, закидывать за 
спину высокому Медведеву свеч-
ки, а также обводить его хлест-
кими бэкхендами. Когда немец 
взял первый сет и повел во вто-
ром — 2:0, мало кто мог предпо-
ложить, что в матче близок пере-
лом, но именно он и состоялся. В 
итоге — 3:6, 6:3, 6:2, 7:6 (7:2) за 2 
часа 32 минуты.

Во время блиц-интервью на 
корте россиянин рассказал, что 
перед началом матча его беспо-
коили бедро и плечо, в связи с 
чем пришлось принять боль-
шое количество обезболиваю-
щих. Ну и конечно, как и в пят-
ницу, не обошлось без шутливо-
го троллинга в адрес зрителей. 
«Вы опять болели против меня, 
и ваша энергия снова помогла 
мне победить. Спасибо, вы луч-
шие! Я заплачу за билеты каждо-
го, только приходите на каждый 
мой матч»,— обратился к ним 
дебютант четвертьфиналов тур-
ниров Большого шлема.

Кому-то может показаться, что 
россиянин играет на грани фола. 
Но если даже это так, то умение 
конвертировать чужие отрица-
тельные эмоции в собственный 
положительный результат — 
очень важное качество для тен-
нисиста. Именно оно позволи-
ло Новаку Джоковичу полтора 
месяца назад спасти великий и 
уже практически безнадежный 
финал Wimbledon против Род-
жера Федерера, когда швейцар-
ца поддерживал практически 
весь Центральный корт. Конеч-
но, нынешние успехи Даниила 
Медведева несопоставимы с до-
стижениями знаменитого сер-
ба. Но тот тоже умеет провоци-
ровать публику, используя это в 
своих целях.

Первый за карьеру выход в чи-
сло восьми сильнейших участни-
ков турнира Большого шлема по-
зволит Даниилу Медведеву под-
няться на четвертое место в клас-
сификации, учитывающей оч-
ки, набранные в нынешнем году. 
Впереди него там теперь лишь Ра-
фаэль Надаль, Новак Джокович и 
Роджер Федерер. А вот в главном 
рейтинге Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов, подсчиты-
вающемся по итогам 52 недель, 
россиянина пока опережает еще 
и австриец Доминик Тим. Чтобы 
обойти его, Медведеву требуется 
обыграть швейцарца Станисласа 
Вавринку.

Успех 34-летнего швейцар-
ца, чемпиона US Open трехлет-
ней давности, во встрече с са-
мим Джоковичем, которая за-
вершилась досрочно при счете 
6:4, 7:5, 2:1, разумеется, следует 
расценивать как крупный сюр-
приз. Все-таки Вавринка сейчас 
находится в рейтинге лишь на 
24-м месте и после выхода в чет-
вертьфинал Roland Garros ни на 
одном из четырех турниров не 
выиграл хотя бы два матча под-
ряд. Но тут следует иметь в виду, 
что серб еще в середине прош-
лой недели рассказывал о про-
блемах с левым плечом, кото-
рое его сейчас и подвело.

Несмотря на разницу в рей-
тинге, задача перед Медведе-
вым стоит непростая. Свой 
единственный матч против Вав-
ринки, проведенный в первом 
круге Wimbledon 2017 года, он 
выиграл. Однако не стоит забы-
вать, что именно после того по-
ражения швейцарец лег на опе-
рацию по поводу травмы левого 
колена. Сейчас же он находится 
в хорошей форме, проводит ве-
ликолепный для себя турнир и 
наверняка ощущает себя более 
свежим, чем россиянин.

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т
К Х Л  О С Т А Л А С Ь  
С  « М Е Г А Ф О Н О М »

Континентальная хоккейная лига и компания «МегаФон» заклю-
чили новое соглашение о сотрудничестве в сезоне-2019/20. 
В церемонии его подписания, состоявшейся 1 сентября, приняли 
участие гендиректор «МегаФона» Геворк Вермишян и президент 
КХЛ Дмитрий Чернышенко. Договор наделяет «МегаФон» статуса-
ми «партнер чемпионата КХЛ», «партнер Недели звезд хоккея» 
и «партнер play-off чемпионата КХЛ».

«„МегаФон“ будет содействовать популяризации хоккея 
в России, организует работу фан-зон, проведет автограф-сессии 
с игроками. В преддверии сезона компания модернизировала 
сетевую инфраструктуру ледовых арен, чтобы обеспечить лучшую 
скорость интернета и качество голосовой связи,— заявил госпо-
дин Вермишян.— Я не занимался хоккеем профессионально, 
но в юности гонял во дворе с клюшкой. Хоккей — один из самых 
зрелищных видов спорта, и хочется, чтобы накал страстей, сопро-
вождающий play-off Кубка Гагарина, только усиливался».

«„МегаФон“ является надежным партнером на протяжении 
всего существования лиги. Это естественно, когда компании-
лидеры сотрудничают друг с другом,— отметил Дмитрий Черны-
шенко.— У нас множество совместных акций, на Неделе звезд 
хоккея „МегаФон“, обладающий самым быстрым мобильным 
интернетом в России, предоставил уникальную возможность 
болельщикам качать все, что нужно, и они прокачали гигантский 
объем трафика. У нас много технологических проектов, осно-
ванных на быстром интернете. Уверен, что наше сотрудничество 
продолжится». Александр Петров

Чемпионат мира 
по баскетболу
Первый групповой этап. Второй тур
Группа A. Венесуэла—Кот-д’Ивуар 87:71. Польша—
Китай 79:76. Положение команд. 1. Польша — 4 оч-
ка. 2. Китай — 3. 3. Венесуэла — 3. 4. Кот-д’Ивуар — 2.
Группа B. Аргентина—Нигерия 94:81. Россия—Юж-
ная Корея 87:73. Положение команд. 1. Аргентина — 
4. 2. Россия — 4. 3. Нигерия — 2. 4. Южная Корея — 2.
Группа C. Тунис—Иран 79:67. Испания—Пуэрто-Рико 
73:63. Положение команд. 1. Испания — 4. 2. Пуэр-
то-Рико — 3. 3. Тунис — 3. 4. Иран — 2.
Группа D. Италия—Ангола 92:61. Сербия—Филиппины 
126:67. Положение команд. 1. Сербия — 4. 2. Италия 
— 4. 3. Ангола — 2. 4. Филиппины — 2.
Сборные Польши, Аргентины, России, Испании,  
Сербии и Италии обеспечили выход во второй  
групповой раунд.

Четвертый круг  
US Open
Мужчины. Роджер Федерер (Швейцария, 
3)—Давид Гоффен (Бельгия, 15) 6:2, 6:2, 
6:0. Григор Димитров (Болгария)—Алекс Де 
Минаур (Австралия) 7:5, 6:3, 6:4. Даниил 
Медведев (Россия, 5)—Доминик Кепфер 
(Германия) 3:6, 6:3, 6:2, 7:6 (7:2). Станислас 
Вавринка (Швейцария, 23)—Новак Джокович 
(Сербия, 1) 6:4, 7:5, 2:1 — отказ.

Женщины. Ван Цян (Китай, 18)—Эшли 
Барти (Австралия, 2) 6:2, 6:4. Джоанна Конта 
(Великобритания, 16)—Каролина Плишкова 
(Чехия, 3) 6:7 (1:7), 6:3, 7:5. Серена Уильямс 
(США, 8)—Петра Мартич (Хорватия, 22) 6:3, 
6:4. Элина Свитолина (Украина, 5)—Мэдисон 
Кис (США, 10) 7:5, 6:4.
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Блестящие результаты на турнирах, проходивших  
в августе, для Даниила Медведева конвертировались  
в выход в четвертьфинал US Open в сентябре   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО
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